
ИЗ ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА 
Как изменятся условия 
жилищного кредитования 
семей с детьми

Ипотеке 
добавят льгот

Юлия Кривошапко

Условия льготного жилищного кредитования в России 
будут улучшены. Такое поручение в своем Послании 
Федеральному Собранию озвучил президент Владимир 
Путин. По мнению экспертов, чтобы свои жилищные 
условия могли улучшить как можно больше семей, нуж-
но также разрешить покупать в кредит по льготной 
ставке жилье не только в новостройках, но и на вторич-
ном рынке.

Федеральная программа субсидирования ипотеки 
была запущена в начале 2018 года. По ее правилам се-
мьи, в которых родился второй ребенок, могут получить 
заем под 6 процентов. Все, что выше, в течение трех лет 
субсидируется государством. Если в семье появляется 
третий ребенок, сниженная ставка действует 5 лет. Пре-
зидент в Послании предложил продлить ее на весь срок 
действия ипотеки. На эти цели в течение трех лет допол-
нительно потребуется почти 60 миллиардов ру-
блей. Но эффект того стоит. Программа может 
охватить 600 тысяч семей.

ПРАВО Минюст 
поддержал инициативу, 
разрешающую адвокатам 
гонорары успеха

Защита на удачу

Владислав Куликов

Председатель Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенинни-
ков назвал предельно ясной ситуацию с предложением 
узаконить «гонорар успеха»: правило, позволяющее ад-
вокату получать в случае победы процент от выигран-
ных сумм.

Экспертное сообщество достигло консенсуса по дан-
ному вопросу: инициатива поддержана. Об этом стало 
известно в ходе парламентских слушаний проекта по-
правок в закон об адвокатуре, прошедших в Госдуме. «Го-
норар успеха» — одна из норм проекта.

Например, в пользу данной идеи высказался замести-
тель министра юстиции РФ Денис Новак. «Конечно же, 
мы поддерживаем норму о возможности включать в со-
глашение с доверителем положение о так называемом 
гонораре успеха», — сказал он на парламентских слуша-
ниях.

Предполагается, что такое условие поможет защи-
щать свои права людям, у которых недостаточно средств 
на судебный процесс, но чье дело верное. По словам Де-
ниса Новака, правительство страны также концептуаль-
но поддержало законопроект, но высказало свои замеча-
ния, которые в ближайшее время будут оформлены в ка-
честве поправок и направлены в Госдуму.

Например, предлагается ввести единую си-
стему аттестации на статус адвоката.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Резервистов вызовут 
на переподготовку

Запасной полк

Юрий Гаврилов

Президент России подписал указ о призыве в 2019 году 
на военные сборы граждан РФ, пребывающих в запасе. 

Сразу  уточним: никакого отношения к событиям на 
Украине или в Сирии этот документ не имеет. Военную 
подготовку запасников проводят каждый год, и нынеш-
ний не станет исключением. 

По решению президента, некоторых офицеров и сол-
дат, приписанных на случай войны или других чрезвы-
чайных ситуаций к воинским частям и учреждениям, 
временно вызовут в Вооруженные силы. Других — в вой-
ска Национальной гвардии, органы государственной ох-
раны и Федеральной службы безопасности. Длитель-
ность их пребывания в военном строю согласуют с орга-
нами исполнительной власти субъектов РФ. Исключение 
сделают только для проверочных сборов, чью продолжи-
тельность определят в минобороны. Все вопросы органи-
зации и проведения военных сборов подробно расписа-
ны в специальном Положении. Его последнюю редакцию 
правительство России утвердило своим постановлением 
в 2013 году. Там сказано, что призыв граждан на военные 
сборы осуществляется военкоматами на основании ука-
зов президента РФ. А их продолжительность, место и вре-
мя проведения определяют в минобороны и других сило-
вых ведомствах.  При этом Положение жестко ограничи-
вает продолжительность военных сборов — по 
времени они не могут превышать 2 месяца. Та-
кой же срок назван в указе президента. 

ТОЛЬКО В «РГ» Денис Мантуров о российских брендах: 
от платьев до автомобилей

Теперь поедем быстрее

Сергей Новиков, 
«Российская газета», Каракас

О
казывается, даже самые 
дорогие и беспроигрыш-
ные на первый взгляд по-

становки в день премьеры могут 
обернуться полным фиаско. 
Ожидаемого эффекта от шоу под 
названием «доставка гуманитар-
ной помощи США в Венесуэлу» 
явно не получилось. Боливари-
анская Республика спокойно пе-
режила этот день, обещавший 
стать проверкой на прочность 
президента Николаса Мадуро. В 
целом провокаций удалось избе-
жать, а граница страны осталась 
на замке — навязывая американ-
цами гуманитарная помощь 
пока так и осталась на террито-
рии Колумбии и Бразилии. 

Ситуация на границе Венесуэ-
лы в субботу была действительно 
непростой. Еще накануне в Ко-
лумбии был проведен концерт, 

целью которого его организатор 
миллиардер Ричард Брэнсон объ-
явил сбор средств в помощь насе-
лению Венесуэлы. Хотя сколько 
было собрано, так и не объявле-
но. Равно как и не сказано о том, 
сколько было потрачено на про-
ведение самого концерта.

На таком мероприятии просто 
не мог не появиться и провозгла-
сивший себя «временным прези-
дентом Венесуэлы» оппозицио-
нер Хуан Гуайдо. Несмотря на за-
прет Верховного суда Венесуэлы 
покидать территорию страны, 
спикер парламента все же вы-
брался в Колумбию. Вернуться он 
рассчитывал на следующий день, 
причем триумфально — во главе 
колонны гуманитарной помощи. 
Вот только не сложилось. 

С целью недопущения прово-
каций венесуэльские власти, ко-
торые по-прежнему контроли-
руют ситуацию в стране, попро-
сту закрыли погранпереходы в 

Колумбию. Сделать это было не 
так и сложно — в условиях непро-
стого рельефа местности страны 
связаны друг с другом мостами. 
Их-то венесуэльские военные и 
закрыли. Но провокаторов это 
не остановило. Например, гру-
зовики с гуманитарной помо-
щью все же выдвинулись из Ко-
лумбии по мосту у венесуэль-
ского городка Уренья. Но, не дое-
хав около 150 метров до выстав-
ленных заграждений, один из 
них загорелся, затем еще два. В 
соцсетях тут же пошли сообще-
ния о том, что «диктаторский ре-
жим сжигает предназначенную 
страдающим жителям страны 
помощь». Правда, затем появи-
лись фотографии с хвоста этой 
«гуманитарной колонны», на ко-
торых виден неизвестный с ка-
нистрой, в которых здесь обыч-
но перевозят бензин, 
около пылающих грузо-
виков… 

Евгений Гайва

К
омбайнами в россий-
ских полях уже управ-
ляют роботы, а на 3D-
принтерах печатают 
современные сверх-
прочные материалы. 
Современные товары 
под брендом «Сделано 
в России» постепенно 

заполняют наш рынок и проры-
ваются за рубеж, рассказал в ин-
тервью «Российской газете» ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров. А цифро-
визация, о которой говорил в По-
слании президент, набирает тем-
пы в секторах промышленности.

Денис Валентинович, мы же 
сами импортируем сельскохо-
зяйственную технику, какие 

уж тут отечественные цифро-
вые технологии?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Сразу скажу: тезис 
о массовом использовании им-
портной сельхозтехники — оши-
бочный. 

Стремительный рост произ-
водства по всем направлениям 
сельскохозяйственного машино-
строения позволил за последние 
пять лет увеличить долю отече-

ственной сельскохозяйственной 
техники и оборудования на вну-
треннем рынке до 60 процентов 
и удовлетворить потребности 
российского сельского хозяйст-
ва.

Сегодня на территории стра-
ны работают более ста высокоэф-
фективных и стремительно раз-
вивающихся предприятий, где 
создано 38,5 тысячи рабочих 

мест.  Наши сельхозмашины 
успешно конкурируют с самой 
современной техникой зарубеж-
ного производства. 

И роботы на российских маши-
нах есть?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Конечно. Сельхоз-
маш, как и другие высокотехно-
логичные отрасли, быстро вне-
дряет самые свежие разработки 
в сфере роботизации и цифро-
вых технологий, которые могут 
кардинально изменить облик аг-
ропромышленного комплекса. 

Многие сельхозмашины уже 
оснащены дистанционной теле-
метрией, позволяющей миними-
зировать простои и потери вре-
мени на сервисные операции. 
Более того, мы приступили к ре-
ализации ряда взаимосвязан-
ных проектов по направлениям 

точного земледелия и «умного 
сельского хозяйства». Ведется 
работа по созданию и расшире-
нию линейки автономных сель-
скохозяйственных машин.

При поддержке минпромтор-
га разработан и прошел испыта-
ния аппаратно-программный 
комплекс ГЛОНАСС «поле-мо-
ниторинг». Он позволит связать 
в единую систему электронную 
оцифровку рельефа, системы 
машинного зрения, беспилотное 
управление и моделирование 
процессов растениеводства. 

Тем самым мы создаем плат-
форму для перехода на принци-
пы цифровой экономи-
ки в агропромышлен-
ном комплексе. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Корреспондент «Российской газеты» — о том, как Венесуэла пережила 23 февраля

Пограничный день 
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Денис Мантуров: Тезис о массовом 
использовании импортной сельхоз-
техники — ошибочный. 

А К Ц Е Н Т

Российские товары формируют достой-
ную репутацию бренда Made in Russia, 
который становится неким «знаком 
качества» для иностранной аудитории

Австралийский доллар 46,5942
Азербайджанский манат 38,6177
Армянский драм** 13,4060
Белорусский рубль 30,6116
Болгарский лев 38,0105
Бразильский реал 17,3863

Венгерский форинт** 23,4279
Вон Республики Корея*** 58,2766
Гонконгский доллар* 83,4712
Датская крона* 99,6333
Доллар США 65,5149
Евро 74,3332

Индийская рупия** 92,1130
Казахстанский тенге** 17,3858
Канадский доллар 49,5312
Киргизский сом** 93,8743
Китайский юань* 97,5127
Молдавский лей* 38,3464

Новый туркменский манат 18,7453
Норвежская крона* 76,0325
Польский злотый 17,1541
Румынский лей 15,6159
СДР   91,2354
Сингапурский доллар 48,4434

Таджикский сомони* 69,4131
Турецкая лира 12,2980
Узбекский сум**** 78,0664
Украинская гривна* 24,2513
Фунт стерлингов   85,3921
Чешская крона* 28,9831

Шведская крона* 70,0589
Швейцарский франк 65,4953
Южноафриканский рэнд* 46,8469
Японская иена** 59,1530

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.02.19

Татьяна Голикова:
Компании и предприятия
должны своим
сотрудникам
2,7 миллиарда рублей

Паспорт и штрихкод 
на экране 
телефона заменят 
бумажный 
посадочный талон

Учителя и родители 
предлагают
отменить домашнее
задание для всех 
школьников

Алексей Гордеев: 
Россия может 
наладить свою 
систему переработки
мусора за 5—7 лет
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Провокаторы сожгли автобус на погранпереходе между Венесуэлой и Колумбией, запугивая верных Мадуро военных.
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ФИНАНСЫ Правительство 
разработало меры борьбы 
с долгами по зарплате 

Деньги найдутся

Марина Гусенко

На 1 февраля этого года работодатели задолжали своим 
работникам 2,7 миллиарда рублей. По сравнению с 1 
февраля прошлого года долги выросли на 1,3 процента, а 
если сравнивать с январем текущего года — на 12 процен-
тов. Об этом сообщила вице-премьер Татьяна Голикова 
на заседании Российской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых отношений (РТК). 

Среди отраслей экономики самые большие долги по 
зарплате в обрабатывающем производстве (57 процен-
тов), строительстве (14,4 процента), на транспорте (7,9 
процента), в сельском хозяйстве, охоте и лесозаготовках 
(6,6 процента). В разрезе регионов хуже всего дела об-
стоят в Приморском крае, на долю которого приходится 
13,1 процента общего долга (356,2 миллиона рублей). 
Далее следуют Волгоградская область (165,4 миллиона 
рублей), Санкт-Петербург (136,8 миллиона), Астрахан-
ская область (117,2 миллиона).

Чтобы простимулировать работодателей платить 
деньги работникам вовремя, в правительстве подготови-
ли поправки в Трудовой кодекс и федеральный закон 
«Об исполнительном производстве». Сейчас если ин-
спектор по труду вы-
являет факт невы-
платы зарплаты, он 
выдает работодате-
лю предписание об 
устранении наруше-
ний. Также он может 
привлечь недобросо-
вестного работода-
теля к администра-
тивной ответствен-
ности и наложить на него штраф, размеры которого при 
первичном нарушении составляют для должностных лиц 
от 10 до 20 тысяч рублей, для юридических — от 30 до 50 
тысяч. В случае повторной задержки зарплаты штраф на-
лагается в повышенном размере. Плюс работодатель 
должен начислять работнику компенсацию за каждый 
день просрочки выплаты причитающихся ему сумм. 

Но так как проблема долгов по зарплате все равно 
остается, полномочия Роструда предлагается расши-
рить. Как пояснила Татьяна Голикова, законопроекты 
предполагают, что если выявлена ситуация, когда зар-
плата начислена, но не выплачена, инспектор по труду 
сможет выдать предписание, в котором также будет го-
вориться о возможности принудительного взыскания 
средств с работодателя на зарплату. При невыполнении 
предписания в сроки, установленные законодательст-
вом, инспектор сможет принять решение о принуждении 
работодателя к выплате долгов и передать материалы в 
Федеральную службу судебных приставов. А у них, в 
свою очередь, появится упрощенная процедура взыска-
ния долгов по зарплате по решениям трудовых инспек-
ций. Взыскивать можно будет только финансовые сред-
ства. При этом у работодателя сохранится право обжало-
вать решение инспектора в суде, уточнила Голикова. 
Сторона работодателей на РТК законопроекты не под-
держала, профсоюзы их одобрили. 

Запасной полк

Что же касается суммарного времени, которое 
человек за весь период своего пребывания в за-
пасе проводит на военных сборах, то и здесь 

имеется «верхняя планка» — не более одного года. 
В документе определена градация военных сборов. 

Они делятся на учебные сборы приписного состава и 
проверочные сборы. Первые проходят в воинских ча-
стях, где запасников временно назначают на должности, 
соответствующие их военно-учетным специальностям.  

Скажем, человека в свое время определили в механи-
ки-водители танка. В его военном билете сделали соот-
ветствующую запись, и на время сборов запасника ста-
вят на аналогичную армейскую должность.

Учебные сборы могут еще проводиться в форме тре-
нировочных занятий со штатными резервистами. Это 
необходимо для поддержания армейских навыков у лю-
дей, заключивших с минобороны контракт о пребыва-
нии в мобилизационном людском резерве.  

Кроме того, существуют сборы приписного состава, 
связанные с подготовкой граждан по военно-учетным 
специальностям и воинским должностям либо с необхо-
димостью обслуживания материальных средств непри-
косновенного запаса.

На проверочных сборах оценивается боевая и моби-
лизационная готовность воинских частей и военкома-
тов. То есть их способность выполнять свои функции в 
особый период — во время или в преддверии войны.  

Поскольку военные сборы организует не военкомат 
или воинская часть, а государство, не отпустить туда че-
ловека работодатель не имеет права. Более того, в Поло-
жении о проведении военных сборов сказано, что на пе-
риод, который там проводит человек, за ним сохраняет-
ся средняя зарплата по основному месту работы. 

Кроме того, запасники получат за сборы денежное до-
вольствие и выплаты, положенные военнослужащим-
контрактникам. Дорожные расходы «партизан» оплачи-
вает государство. А если место проведения военных сбо-
ров находится за 3 тысячи километров и более от дома 
запасника, то к месту временной службы его доставят на 
самолете.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Президент 
присвоил 
генеральские 
звания сразу 
60 силовикам

РАЗДАЛИ 
ПОГОНЫ
Иван Петров

В преддверии Дня защитника 
Отечества был опубликован 
Указ президента России Влади-
мира Путина «О присвоении во-
инских званий высших офице-
ров и специальных званий выс-
шего начальствующего состава».

Проще говоря, о присвоении 
руководящим сотрудникам си-
ловых ведомств очередных гене-
ральских званий. В указе значат-
ся сразу 60 фамилий. Больше 
всего новых генеральских погон 
пришлось на министерство обо-
роны. Сразу 27 представителей 
военного ведомства сменили 22 
февраля погоны. Самым высоко-
поставленным военнослужа-
щим, повышенным в звании, 
стал главнокомандующий Сухо-
путными войсками Олег Салю-
ков. Ему присвоено звание гене-
рала армии. В настоящее время в 
минобороны генералами армии 
являются всего четыре человека 
— это, в первую очередь, министр 
обороны Сергей Шойгу и на-
чальник Генштаба Вооруженных 
сил РФ Валерий Герасимов, а 
также заместители министра 
обороны Дмитрий Булгаков и 
Павел Попов.

Тем же указом звание гене-
рал-полковника (предшествует 
генералу армии) присвоено на-
чальнику главного управления 
боевой подготовки Вооружен-
ных сил РФ Ивану Бувальцеву и 
командующему войсками Цен-
трального военного округа Алек-
сандру Лапину. Четырем выс-
шим офицерам присвоено зва-
ние генерал-лейтенантов, двум — 
вице-адмиралов. Еще 14 офице-
ров получили первое генераль-
ское звание — генерал-майор.

В МВД новые звания получи-
ли 12 генералов. Генерал-лейте-
нантом полиции стал главный 
борец с коррупцией в рядах по-
лицейских — начальник Главного 
управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции Андрей Курносенко. 
Кроме него то же звание получи-
ли замглавы МВД Виталий Шу-
лика, начальник экспертно-кри-
миналистического центра МВД 
Алексей Шишко и начальник 
главного управления МВД по Са-
ратовской области Николай 
Трифонов. Тем же указом гене-
ральские звания присвоены ше-
сти офицерам Росгвардии и од-
ному — из структуры МЧС. Но-
вые звания получили семь со-
трудников таможни и столько же 
в Федеральной противопожар-
ной службе.  

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Подключение 
газа станет 
прозрачнее 
и быстрее

СЕТЯМ НАШЛИ 
КУРАТОРА
Александра Воздвиженская

Местные власти должны будут 
информировать жителей о сро-
ках, порядке, условиях подклю-
чения к газораспределительным 
сетям, о прогнозной стоимости 
газа, расчете максимальной по-
требности в нем, а также о выде-
лении земли под сети и станции.

Постановление об этом 21 
февраля приняло правительство. 
Документ предполагает, что на 
сайтах региональных прави-
тельств будут размещены проек-
ты программ газификации для 
публичных обсуждений. Эти из-
менения должны помочь бы-
стрее отыскивать участки под 
газопроводы с учетом специфи-
ки местной территории и в це-
лом ускорить темпы газифика-
ции там, где их тормозят из-за 
бюрократических проволочек.

С 2011 по 2018 год уровень га-
зификации в России вырос с 63,2 
до 68,6 процента. Минэнерго 
рассчитывает на дальнейший 
рост прежде всего за счет газифи-
кации районов Сибири и Дальне-
го Востока. Среди городов и по-
селков городского типа уровень 
газификации составляет 71,4 
процента, в сельской местности 
— 58,7 процента. Пик, по ожида-
ниям федеральных властей, бу-
дет достигнут к 2030 году, когда к 
сетевому газу получат доступ 85 
процентов городов и сел. Там, где 
тянуть трубу нерентабельно, на 
замену приходят сжиженные 
углеводородные газы и сжижен-
ный природный газ. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил об уникальности 
отечественных перспективных вооружений

Служить на совесть

Кира Латухина

Р
оссия — миролюбивое 
государство и проводит 
ответственную внеш-
нюю политику,  но в 
мире много вызовов, 
конфликтов и угроз, по-
этому обеспечение без-
опасности страны, ее 
граждан — безусловный 

приоритет. Об этом президент за-
явил на торжественном вечере в 
Государственном Кремлевском 
дворце, посвященном Дню за-
щитника Отечества. Владимир 
Путин также подчеркнул, что у 
наших перспективных вооруже-
ний нет аналогов в мире.

Праздник 23 февраля отмеча-
ется как поистине всенародный, 
отметил президент. Уважитель-
ное отношение общества к ратно-
му труду основано «на глубоком 
понимании его огромной значи-
мости, на искренней благодарно-
сти за надежную защиту мирной 
жизни, на памяти народа о вели-
ких победах», сказал он. «Мы 
гордимся подвигами воинов, гро-
мивших врага и на Чудском озе-
ре, и под Полтавой, и в Бородин-
ском сражении, и, конечно, в 
грандиозных битвах Великой 
Отечественной войны. Их само-
отверженность, сила духа, непре-
клонность перед врагом — веч-

ный пример священной предан-
ности Отечеству», — подчеркнул 
глава государства.

«Сегодняшнее поколение сол-
дат, матросов, офицеров так же 
достойно, на совесть служит Рос-
сии, — оценил Верховный главно-
командующий. — Наши воины 
верны славным традициям ар-
мии и флота, традициям добле-
сти и отваги и в совершенстве 
владеют современными знания-
ми, воинским искусством». «Они 
выбрали для себя нелегкую, если 
не сказать жесткую, профессию, 
которая требует строгой дисци-
плины, смелости, ответственно-
сти и, скажу прямо, готовности 
отдать за Отчизну, за боевых то-
варищей самое дорогое — жизнь, 
— продолжил он. — Любовь к род-
ной стране — одно из главных ка-
честв характера, личности рос-
сийских военнослужащих, всех, 
кто посвятил себя ратному труду 
и на деле ежедневно отстаивает 
ценности подлинного патриотиз-

ма». «Иначе и быть не может. 
Ведь вы защищаете Родину», — 
сказал президент.

«Россия — миролюбивое госу-
дарство, — подчеркнул Путин. — 
Мы проводим ответственную 
внешнюю политику, стремимся к 
укреплению международной ста-
бильности, но хорошо понимаем, 
что современный мир сложен и 
противоречив, что в нем еще не-
мало пока неразрешенных кон-
фликтов, вызовов, угроз». «Поэ-
тому обеспечение безопасности 
России, наших граждан остается 
для нас безусловным приорите-
том», — обозначил он.

«Мы будем и дальше укре-
плять оборонный потенциал 
страны, развивать и совершенст-
вовать Вооруженные силы, — за-
верил глава государства. — За по-
следние годы их боеспособность, 
выучка, слаженность действий 
значительно выросли». «Это под-
тверждено не только масштабны-
ми учениями, но и в боевых усло-

виях, в частности в ходе антитер-
рористической операции в Си-
рии, — сказал он. — Освобождая 
сирийскую землю от бандитов, 
спасая мирных граждан, наши 
военнослужащие действуют сме-
ло, решительно и эффективно. 
Проявили самые лучшие свои ка-
чества, сражаясь в Сирии, защи-
щали и защищают интересы на-
шей страны, интересы России».

Первоочередное внимание — 
оснащению войск новейшим 
оружием, современными средст-
вами управления и связи. «Наши 
перспективные образцы воору-
жений не имеют аналогов в 
мире, — заявил Путин. — Во вся-
ком случае, пока не имеют, я ду-
маю, что еще долго иметь не бу-
дут». «Это результат системных, 
целенаправленных мер государ-
ства, огромной, напряженной 
работы ученых, конструкторов 
оборонной промышленности, — 
пояснил он. — Их уникальные до-
стижения — основа для успешно-
го развития армии и флота на де-
сятилетия вперед, а значит — и 
безопасности мира для России, 
для нашего успешного, динамич-
ного развития».

«Во всех без исключения пла-
нах и решениях о будущем Воо-
руженных сил мы рассчитываем 
на офицерский корпус, на его 
профессионализм, опыт, на воле-

вые качества. И как Верховный 
главнокомандующий я всегда 
уверен в вас, товарищи офице-
ры», — заключил президент.

В День защитника Отечества 
Владимир Путин возложил венок 
к Могиле Неизвестного Солдата. 
Военнослужащие установили у 
Вечного огня венок с лентой в 
цветах триколора и надписью 
«Неизвестному солдату от прези-
дента Российской Федерации»   . 
Владимир Путин подошел к нему 
и постоял, почтив память павших 
воинов.

Цветы к Вечному огню возло-
жили также премьер-министр 
Дмитрий Медведев, председа-
тель Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко, спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, руководитель 
кремлевской администрации Ан-
тон Вайно, министр обороны 
Сергей Шойгу, председатель Вер-
ховного суда Вячеслав Лебедев, 
председатель Конституционного 
суда Валерий Зорькин, другие го-
сударственные и политические 
деятели, представители ветеран-
ских организаций. Завершилась 
церемония маршем роты почет-
ного караула и военного орке-
стра. 

В День защитника Отечества 
Владимир Путин возложил венок к 
Могиле Неизвестного Солдата у 
Кремлевской стены.

А К Ц Е Н Т

Обеспечение безопасности России,
граждан остается безусловным 
приоритетом

За месяц долги 
работодателей 
по зарплате вырос-
ли на 12 процентов

— Читайте также: Призывников обязали становиться на учет 
по месту проживания 
rg.ru/art/1650062
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Указ Президента Российской Федерации

О призыве граждан 
Российской Федерации, пребывающих 
в запасе, на военные сборы в 2019 году

В соответствии с федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» постановляю:

1. Призывать в 2019 году граждан Российской Федерации, пребываю-
щих в запасе, для прохождения военных сборов сроком до двух месяцев в 
Вооруженных Силах Российской Федерации, войсках национальной гвар-
дии Российской Федерации, органах государственной охраны и органах 
федеральной службы безопасности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Для служебного пользования.
5. Военные сборы проводить в сроки, согласованные с органами испол-

нительной власти субъектов Российской Федерации, за исключением про-
верочных сборов, сроки проведения которых определяются Министерст-
вом обороны Российской Федерации.

6. Правительству Российской Федерации и органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом граждан Российской Федерации, пребыва-
ющих в запасе, для прохождения военных сборов и с проведением этих 
сборов.

7. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 февраля 2019 года № 70
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РЕШЕНИЕ Президент поручил сохранить  историческую застройку Боровска

Мораторий на снос
Елена Шулепова, Калуга 

В
ладимир Путин поручил 
правительству Калужской 
области обеспечить сохра-

нение исторической застройки 
города Боровска и совместно с 
Минкультуры России принять 
меры по включению Боровска в 
перечень исторических поселе-
ний федерального значения. По-
ручения президента РФ по ито-
гам заседания Совета по культу-
ре и искусству опубликованы на 
официальном сайте Кремля. 

В октябре в Боровске снос до-
мов, представляющих истори-

ческую ценность, вызвал боль-
шой резонанс. СК России начал 
проверку. «Министерство куль-
туры разрабатывает проект 
исторического поселения, а гла-
ва города уже торопится побы-
стрее снести эти, как им кажется, 
ветхие дома, пока министерство 
культуры еще не издало соответ-
ствующий приказ», — отметил на 
заседании председатель ЦС Об-
щества охраны памятников Ар-
тем Демидов.

Теперь у местных властей, по-
хоже, обратного пути нет. По сло-
вам главы администрации города 
Михаила Климова, сохранить 

уникальный город — задача слож-
ная, но «мы ее действительно хо-
тим решить».

На словах местные власти го-
товы к работе с общественно-
стью. Климов уверяет, что власть 
и энтузиасты «начали слышать 

друг друга», мол, «не будет диа-
лога — не будет ничего». Однако 
реальный диалог пока не склады-
вается. Так, мэрия отобрала по-
мещения у НКО «Культурный 
исторический центр», где разме-
щались картинная галерея, му-
зей и театр для особенных детей. 

— Мы считаем, что нас так на-
казали за то, что не дали снести 
дома, — рассказал «РГ» председа-
тель Калужского областного от-
деления ВООПИК Владимир 
Кобзарь. — Попросили предоста-
вить нам один из домов, предназ-
наченных под снос, — у нас же 
НКО социальной направленно-
сти. Мы готовы восстановить 
дом, разместить там музей — у 
нас есть экспонаты, словом, сде-
лать культурный объект. Но си-
туация складывается некраси-
вая.

При этом проверка областной 
прокуратуры установила неза-
конность действий боровских 
властей. Общественники настаи-
вают на открытости всех реше-
ний, связанных с сохранением 
исторической среды. Говорят, 
что есть фонды, готовые вложить 
средства в реставрацию истори-
ческой застройки — нужен только 
инвестпроект и четко обозначен-

ные суммы. Однако, как расска-
зал Кобзарь, лишь только речь за-
шла об инвесторах, оценка зда-
ний, формирующих уникаль-
ность Боровска и требующих до-
рогостоящей реставрации, выро-
сла в разы — до нескольких десят-
ков тысяч рублей. 

Но этот рост стоимости не-
движимости, вдруг превратив-
шейся из ветхих домов под снос в 
культурное наследие, касается 
лишь потенциальных покупате-
лей. Жильцы же наблюдают про-
цесс строго обратный. Так, инва-
лид с детства Константин Меч-
ковский с 2013 года добивается 
справедливости. Он живет в доме 
№ 2 по улице Энгельса с сохра-
нившейся лепниной и паркетом. 
В 2006 году в доме был капре-
монт, теперь же его признают не-
годным для проживания и опре-
деляют под снос. Всех пересели-
ли. Константин остался один — 
его не устроила предложенная 
квартира на окраине. Но власти 
выживают человека всеми до-
ступными способами — отключа-
ют свет, грозят выселением. 

Между тем администрации 
Томской области совместно с 
Минкультуры Владимир Путин 
поручил обеспечить государст-
венную охрану объектов куль-
турного наследия Томска как 
исторического поселения феде-
рального значения. А подмо-
сковным властям поручено 
обеспечить сохранение истори-
ческого центра Королева, а так-
же включить здания, связанные 
с создателями космической тех-
ники, в единый госреестр.Только благодаря широкому общественному резонансу Боровск не изменил свой уникальный исторический облик. 

А К Ц Е Н Т

К совместной работе с общественностью 
местные власти готовы 
пока только на словах
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ИЗ ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА 
Больше семей получат 
пособия на детей

Роды — к деньгам

Марина Гусенко

Расширится круг семей, которые получат право на посо-
бие на первого и второго ребенка. А выплаты по уходу за 
детьми-инвалидами и инвалидами с детства первой груп-
пы увеличат почти вдвое — с 5,5 тысячи рублей в месяц до 
10 тысяч. О необходимости этого говорилось в Послании 
президента Федеральному Cобранию.

Минтруд уже подготовил проект указа об увеличении 
выплат на детей-инвалидов. Как уточнил министр труда и 
соцзащиты Максим Топилин, проект указа уже направлен 
на согласование с заинтересованными ведомствами. А по-
вышена выплата будет с 1 июля этого года. Право на полу-
чение такой выплаты имеет один из родителей тяжело-
больного ребенка-инвалида, нуждающегося в постоянном 
уходе. Но только если мама или папа нигде не работает, а 
занимается только ребенком. Такое же право есть у мамы 
или папы в приемной семье, если она усыновила ребенка-
инвалида, у одного из опекунов или попечителей.  Когда ре-
бенку исполняется 18 лет, ему присваивается группа инва-
лидности. И если ребенку присвоили первую группу, то за 
одним из родителей, усыновителей, опекунов или попечи-
телей сохраняется право на получение такой выплаты, 
если он не устроится на работу, а продолжит ухаживать за 
уже повзрослевшим ребенком. 

По данным Мин-
труда России, выпла-
ту в 10 тысяч рублей 
будут получать при-
мерно 470 тысяч че-
ловек в год. Дополни-
тельные расходы 
ПФР на июль—де-
кабрь этого года со-
ставят 13,5 миллиар-
да рублей. Это повы-
шение будет отраже-
но в бюджете ПФР, 
добавил министр. 

Круг получателей 
пособий на первого и второго ребенка до 1,5 лет расширит-
ся. Сейчас семья может претендовать на эти пособия, если 
ее доход ниже полутора прожиточных минимумов на од-
ного члена семьи. А с нового года право на пособие получат 
те, чей доход ниже двух прожиточных минимумов на чело-
века. Например, папа зарабатывает 40 тысяч рублей в ме-
сяц, мама родила первого ребенка получает пособие по 
уходу за ребенком из фонда соцстраха в сумме 15 тысяч 
рублей. А прожиточный минимум в регионе, где они жи-
вут, — 10 тысяч рублей в месяц. Получается, что доход се-
мьи составляет 55 тысяч рублей, а полтора прожиточных 
минимума на члена семьи — это всего 45 тысяч рублей в 
месяц. По действующим правилам, такой семье пособие на 
первого ребенка не положено. А по новым — если доход се-
мьи те же 55 тысяч рублей, а два прожиточных минимума 
на члена — это уже 60 тысяч в месяц, значит, у семьи поя-
вится право на пособие на первого ребенка. Условия для 
получения пособия на второго ребенка аналогичны. Толь-
ко платится оно из средств маткапитала. 

Ипотеке 
добавят льгот

В качестве дополнительной меры поддержки се-
мей, где рождается третий и последующий ребе-
нок, глава государства предложил предусмотреть 

возможность напрямую из федерального бюджета гасить 
часть кредита — 450 тысяч рублей. «Если сложить с мате-
ринским капиталом, который также можно направлять на 
погашение ипотеки, получается более 900 тысяч рублей. 
Во многих регионах это существенная часть стоимости 
квартиры», — сказал президент. Льгота будет введена зад-
ним числом — с 1 января 2019 года. В бюджете из расчета 
трех лет на нее понадобится около 55 миллиардов рублей.

Эксперты, опрошенные «РГ», уверены, что новые 
меры поддержки повысят спрос на льготную ипотеку. 
Пока ею воспользовались лишь около 4,5 тысячи семей, 
хотя понятно, что нуждающихся гораздо больше. Про-
граммы, предназначенные для поддержки определенных 
социальных групп, обычно предполагают много ограни-
чений, комментирует Олег Репченко, руководитель ана-
литического центра «Индикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU». По его словам, хорошо в этом плане работает 
маткапитал — это по-
нятная сумма денег, 
которые семья в лю-
бой момент может 
вложить в улучшение 
жилищных условий. 
От льготной ипотеки 
ожидали многого, но 
такой же популярной 
она не стала. 

Один из факторов 
— ограниченный срок 
действия ставки (как 
раз этот недостаток и 
поручил исправить 
президент. — Прим. ред.). Вторая причина — программа 
совпала с заметным снижением обычных рыночных ста-
вок. В 2018 году средние ставки на новостройки упали 
ниже 9,5 процента. Многие застройщики разрабатывали 
специальные акции и программы, которые давали те же 
самые 6 процентов ставки по ипотеке, но без необходимо-
сти доказывать что-то государству. Сейчас ипотека нача-
ла дорожать, поэтому актуальность мер поддержки рас-
тет. «Если ставка по «детской» ипотеке будет работать не 
только первые годы, а весь срок кредита, это заметно уси-
лит ее востребованность», — полагает Репченко.

Мария Литинецкая, управляющий партнер компании 
«Метриум», видит причину сравнительно низкого спро-
са на льготную ипотеку в ограничении выбора покупате-
лей только первичным рынком жилья. Как правило, го-
товые новостройки — это самый дорогой вариант жилья 
практически на любом локальном рынке, поясняет Ли-
тинецкая. При этом многодетные семьи, решая жилищ-
ный вопрос, чаще всего стремятся именно к расшире-
нию площади, а не повышению качества жилья. Однако 
высокий уровень цен не позволяет приобрести им  трех-
комнатные квартиры. По данным минфина, средняя пло-
щадь приобретенной по льготной ипотеке квартиры со-
ставила всего 58 квадратных метров. «Расширение про-
граммы на вторичный рынок может существенно повы-
сить интерес многодетных семей к льготной ипотеке», — 
указывает Литинецкая. 

Если ставка 
по «детской» ипотеке 
будет работать весь 
срок кредита, это 
заметно усилит ее 
востребованность

Повышенные 
выплаты по уходу 
за детьми-инвали-
дами начнут пла-
тить уже с 1 июля 
этого года
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ЖКХ Корреспондент «РГ» прокатился с вице-премьером 
Алексеем Гордеевым по немецким помойкам

Отходы влияют на расходы

Елена Березина,
Москва — Мюнхен 

Р
егионы могут перейти 
на оплату вывоза му-
сора не по количеству 
жильцов или площади 
жилья, а по фактиче-
скому сбору отходов 
уже в 2019 году. Пере-
ход  на  оплату «по 
факту», а не по норма-

тивам планируется осущест-
вить в течение года, сообщил 
вице-премьер Алексей Гордеев.

«Надо исходить не из теорети-
ческих нормативов по накопле-
нию отходов, а из их фактическо-
го накопления и объемов. Сколь-
ко отходов непосредственно дает 
такой-то дом или населенный 
пункт, за них и надо платить, — 
сказал он. — Мы ставим задачу в 
течение года такие новеллы вве-
сти, особенно для сельских насе-
ленных пунктов. С них начнем».

Особо он отметил роль муни-
ципальной власти, так как имен-
но ее представителям предстоит 
разделить общий платеж между 
людьми по справедливости. «К 
примеру, дом генерирует отходы, 
там живет 100 семей, управляю-
щая компания заплатит за фак-
тически собранные отходы, но 
чтобы распределить плату между 
людьми, должна быть методика. 
В ее разработке должна участво-
вать муниципальная власть», — 
подчеркнул вице-премьер. Сей-
час, по его словам, муниципаль-
ные власти вырваны из контек-
ста новой системы обращения с 
отходами. «Я имею в виду и во-
просы работы с гражданами, и 
контроль за регоператорами, и 
работу с контрагентами, кото-
рые будут эти отходы возить и пе-
рерабатывать. Понятно, что му-
ниципальная власть здесь ключе-
вая, даже в ряде районов Герма-
нии именно муниципальная 
власть платит регоператорам, а 
потом уже с гражданами решает, 
что и как они оплачивают. При 
этом население понимает, за что 
платит, и видит, как ситуация ме-

няется к лучшему», — добавил ви-
це-премьер и отметил пользу не-
мецкой модели системы обраще-
ния с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО) .

Разговор о Германии зашел 
неслучайно. С вице-премьером 
мы беседовали на мусорном по-
лигоне Мюнхена. С 1997 года на 
нем запрещено захоранивать не-
переработанные отходы, поэто-
му сейчас он больше напоминает 
смотровую площадку, чем свал-
ку, пусть и рекультивированную.

Сегодня Германия является 
одним из мировых лидеров в об-
ласти обращения с ТКО. В стране 
насчитывается 5000 предприя-
тий по обращению с отходами — 
среди них есть и простые индиви-
дуальные предприниматели, и 
крупные концерны. Ежегодно в 
Германии утилизируются 360 
миллионов тонн отходов — из них 
52 миллиона тонн составляют 
коммунально-бытовые. И если 
немцы шли к построению этой 
системы 30 лет, то Россия может 

пройти этот путь за 5—7 лет, уве-
рен Гордеев. Он уже договорился 
с экс-министром ФРГ по вопро-
сам охраны окружающей среды и 
ядерной безопасности Клаусом 
Тёпфером о том, что последний 
выступит независимым консуль-
тантом запуска российской си-
стемы обращения с ТКО. Тёпфер 
как эксперт будет следить за ее 
реализацией, а пока он предло-
жил направить профильных ру-
ководителей минприроды на об-
учение в Германию.

У немцев есть чему поучиться. 
Если в конце 80—90-х годов му-

сорные полигоны были перепол-
нены, а количество отходов про-
должало критически нарастать, 
то сегодня Германия почти пол-
ностью создала экономику за-
мкнутого цикла, когда 100 про-
центов отходов перерабатывает-
ся во вторсырье, энергию и цве-
точный грунт. По словам Тёпфе-
ра, реформа проходила непросто, 
уровень протестного настроения 
населения зашкаливал. Люди не 
хотели строить мусоросжига-
тельные заводы и полигоны, о 
раздельном сборе мусора прихо-
дилось только мечтать.

В современной Германии та-
кое сложно представить. Сред-
ний показатель утилизации отхо-
дов — 40 процентов, Бавария же 
приблизилась к 70 процентам, 
при этом в Мюнхене не осталось 
ни одного мусорного полигона. 
Кроме того, удалось снизить вы-
платы населения, одновременно 
сформировав целую отрасль по 
переработке и утилизации ТКО, 
сообщил министр окружающей 

среды и защиты потребителей 
Баварии Торстен Глаубер. 

Изначально в Баварии отходы 
собираются около домов в три 
вида контейнеров: серый — для 
неперерабатываемых отходов 
(использованные подгузники, 
разбитые тарелки, окурки), си-
ний — для макулатуры (бумага, 
картон, газеты) и коричневый — 
для органики (остатки пищи, ли-
ства). Кроме того, в шаговой до-
ступности — в радиусе 100—200 
метров от каждого жилого дома — 
расположены дополнительные 
контейнеры. В них можно выки-

нуть зеленое, коричневое и про-
зрачное стекло, металл и пла-
стик, а также старую одежду и ве-
тошь.

Последние контейнеры пользу-
ются нездоровым интересом у 
местных малоимущих. Из них ча-
сто воруют одежду, в основном с 
помощью детей, рассказал Гюнтер 
Лангер, руководитель AWM — реги-
онального оператора Мюнхена и 
крупнейшей муниципальной ком-
пании в сфере ТКО. Кстати, бук-
вально несколько дней назад во 
Франции погибла женщина, кото-
рая пыталась достать вещи из тако-
го контейнера для сбора одежды, 
но застряла в нем и задохнулась.

Для крупногабаритного мусо-
ра предусмотрены отдельные 
пункты сбора. В Мюнхене их две-
надцать. Здесь можно сдать в 
утиль старую садовую мебель, 
кухню или диван, спиленные де-
ревья, крупную и мелкую быто-
вую технику, спортивное снаря-
жение, а также опасные отходы: 
батарейки, аккумуляторы, авто-
масла и другие горючие вещества. 
Как пояснила представитель 
AWM Беттина Фолгер, жители 
Мюнхена могут привезти и оста-
вить ненужные вещи здесь бес-
платно, для нерезидентов и бизне-
са предусмотрена символическая 
плата.

Сюда немцы привозят не толь-
ко то, что «восстановлению не 
подлежит», на пунктах сбора ча-
сто попадаются вещи в хорошем 
состоянии. Здесь можно найти 
горные лыжи, микроволновки, 
мягкие игрушки или детские кро-
ватки, которые в России, скорее 
всего, выставили бы на «Авито».

Несмотря на то что других ре-
гоператоров в Мюнхене нет и пол-
тора миллиона человек обслужи-
вает одна компания, горожане до-
вольны. Имущество предприятия 
принадлежит городу, AWM запре-
щено зарабатывать на своей дея-
тельности, а все доходы регопера-
тор направляет на свое развитие, 
подчеркнул Гюнтер Лангер. Рань-
ше в Мюнхене работой с отходами 
занимался бизнес, но это привело 
лишь к росту тарифов, невозмож-
ности скоординировать разные 
предприятия и недовольству на-
селения. Сосредоточив все в ру-
ках муниципалитета, удалось на-
вести порядок в этой сфере. Впро-
чем, такая кооперация в Герма-
нии не редкость. Многие районы и 
муниципалитеты объединяются и 
создают или выбирают единого 
регоператора. Как правило, раз в 
5—8 лет.

Основной постулат Мюнхена — 
чем правильнее организована 
сортировка мусора, тем меньше 
человек платит за него. По словам 
Гюнтера Лангера, серые контей-
неры вывозятся еженедельно, си-
ние и коричневые раз в две неде-
ли. Чтобы стимулировать сорти-
ровку мусора, жителей обязали 
платить только за вывоз серого 
контейнера с отходами, которые 
не подлежат переработке. Так что, 
потратив пару минут, можно сэ-
кономить пару евро. Плата рас-
считывается исходя из объема 
контейнера и периодичности вы-
воза неперерабатываемых отхо-
дов.

За вывоз контейнеров с бума-
гой и органикой плата не взимает-
ся, регоператор сам зарабатывает 
на их содержимом. Макулатуру 
AWM продает заводам по перера-
ботке макулатуры, которые зани-
маются ее сортировкой, измель-
чением и переработкой. Город и 
пригороды Мюнхена обслужива-
ют два таких предприятия. На од-
ном из них удалось побывать. 
Здесь бумажный мусор сортиру-
ют на три фракции: чистый кар-
тон, чистую бумагу, а также газе-

ты, журналы, книги без перепле-
тов, картонные упаковки с на-
клейками и логотипами. Ручной 
труд минимален: запустить кон-
вейер, пригнать погрузчик. В сме-
ну на предприятии работает не 
более пяти человек.

Органические отходы регопе-
ратор перерабатывает в по-
чвогрунт. Сначала компост гниет 
4—6 недель, а затем из него делают 
три вида грунтовых смесей. Запа-
ха нет, а цветы растут превосход-
но, утверждают местные жители.

Несмотря на успешную пере-
работку, проблема пищевых отхо-
дов остается одной из важнейших 
в Германии, отметил Михаэль 
Рихтер, ведущий советник Мини-
стерства охраны окружающей и 
ядерной безопасности ФРГ. Из ку-
пленного съедается лишь 60 про-
центов, остальное отправляется в 
мусорный бак. Многое из несъе-
денного оседает в сером «непера-
рабатываемом» баке. Из него от-
ходы уезжают на мусоросжига-
тельный и мусороперерабатыва-
ющие заводы.

Мощность мусоросжигатель-
ного завода «Мюнхен Норд», ко-
торый расположен в черте города, 
составляет 750 тысяч тонн в год. 
При этом он производит электро-
энергию, полностью обеспечивая 
свои нужды. На заводе установле-
ны современные установки 
очистки дымовых газов, а остав-
шиеся шлак и золу обезврежива-
ют и вывозят на полигон, распо-
ложенный через дорогу. Грязи, 
как и запаха, здесь нет.

На заводе по сортировке отхо-
дов из пластика, алюминия и бе-
лой жести Heinz пахнет совсем 
по-другому. Точнее сказать, даже 
не пахнет, а прилично пованива-
ет. Вокруг горы мусора, однако 
владелец завода и президент Ба-
варского Союза предприятий от-
расли обращения с отходами 
Отто Хайнц уверенно заявляет, 
что уже в течение полутора суток 
от них ничего не останется. Авто-
матика работает быстро. Огром-
ный завод, состоящий из десятков 
конвейеров и центрифуг, бодро 
сортирует мусор, направляя в 
разные стороны потоки бутылок, 
пакетов и рваных коробок. В цен-
тре гигантского сооружения, в ко-
тором стоит ужасный гул, распо-
ложено небольшое помещение. 
Здесь с ленты пять человек убира-
ют то, что еще можно перерабо-
тать, но по каким-то причинам 
пропустила техника. Рядом центр 
управления заводом — на экране в 
виде схемы отражены все ключе-
вые механизмы и узлы. Зеленым 
цветом отмечены те, что работа-
ют, серым — те, что отдыхают. Кра-
сного на экране нет, он загорается 
только в случае поломки, пояснил 
Георг Хадерсдорфер, менеджер 
Общества по утилизации отходов 
в Верхней Баварии, который про-
водил экскурсию по заводу.

Он рассказал, что изначально 
его построили на территории аэ-
ропорта Мюнхена, чтобы сорти-
ровать и перерабатывать образу-
ющиеся у него ТКО. Однако их 
оказалось так мало, что теперь 
предприятие обслуживает город. 
У мюнхенцев мусора пока хвата-
ет, хотя, конечно, до россиян им 
далеко. Ежегодно мы образуем 
70 миллионов тонн бытового му-
сора, из года в год его объемы 
возрастают на 10—12 процентов, 
а общая площадь свалок увели-
чивается на полмиллиона гекта-
ров. 

Вице-премьер Алексей Гордеев на заводе по сортировке бумажных отходов, где их разделяют на три фракции.

А К Ц Е Н Т

Германия выстраивала систему 
обращения с отходами долгих 
тридцать лет, Алексей Гордеев уверен, 
что мы справимся и за 5—7 лет
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Чем правильнее организована сор-
тировка мусора, тем меньше чело-
век платит за него. 

— В ЦБ рассказали, на каких условиях можно сделать паузу в 
выплате ипотеки 
rg.ru/art/1656922  

— Как будут пересчитывать пенсии в соответствии с 
Посланием президента 
rg.ru/art/1656859  

— Все о «мусорной» реформе 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6119  

ДОХОДЫ 
На сколько 
вырастут 
социальные 
пенсии 
с 1 апреля 

В КОШЕЛЬКЕ 
ПРИБАВКА
Марина Гусенко

В среднем на 182 рубля вырастут 
социальные пенсии в России с 1 
апреля, после чего их средний 
размер составит 9 266 рублей.

Минтруд подготовил проект 
постановления правительства, 
согласно которому пенсии по го-
собеспечению и социальные по-
высят с 1 апреля на два процен-
та. Сейчас документ проходит 
общественное обсуждение.

Повышение пенсий коснется 
военнослужащих и членов их се-
мей, участников Великой Отечест-
венной войны, людей, награжден-
ных знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда», тех, кто пострадал в 
результате радиационных или тех-
ногенных катастроф и членов их 
семей. Кроме того, работников 
летно-испытательного состава, 
повысятся надбавки к пенсии за 
выслугу лет космонавтам и чле-
нам их семей, работникам летно-
испытательного состава и пред-
ставителям других категорий.

Так, средний размер пенсии 
детей-инвалидов и инвалидов с 
детства первой группы увели-
чится (после подписания поста-
новления) на 268 и 270 рублей 
соответственно, после повыше-
ния их размер составит 13 674 
рубля и 13 812 рублей.

Средний размер пенсии по 
инвалидности военнослужащих, 
проходивших военную службу 
по призыву, вырастет на 251 
рубль — до 12 899 рублей, по слу-
чаю потери кормильца семьям 
военнослужащих, проходивших 
военную службу по призыву, 
увеличится на 214  рублей — до 
10 942 рублей.

Средний размер дополни-
тельного материального обес-
печения людей, имеющих выда-
ющиеся достижения и особые 
заслуги перед Россией, выра-
стет на 343 рубля и составит в 
среднем 17 504 рубля.

Расходы на индексацию соци-
альных пенсий и пенсий по госо-
беспечению составят 779 милли-
онов рублей в месяц или семь 
миллиардов рублей до конца года.

Социальные пенсии и пенсии 
по гособеспечению, согласно за-
конодательству, повышаются 
раз в год, с 1 апреля, настолько, 
насколько вырос прожиточный 
минимум пенсионера. Так, по 
данным Росстата, за прошлый 
год прожиточный минимум со-
ставил 8 483 рубля. Годом рань-
ше он был 8 315 рублей. За 2018 
год он вырос на два процента, на-
столько должны увеличить и эти 
виды пенсий. 

САМОЗАНЯТЫЕ МОГУТ 
ФОРМИРОВАТЬ 
СВОЙ СТАЖ

Самозанятые граждане, участвую-

щие в специальном налоговом ре-

жиме «Налог на профессиональный 

доход», теперь могут формировать 

свой страховой пенсионный стаж. 

Соответствующее постановление 

опубликовано на сайте кабинета 

министров.

В нем говорится, что период уплаты 

самозанятыми гражданами взносов 

на обязательное пенсионное стра-

хование будет засчитываться им в 

трудовой стаж и учитываться при 

назначении пенсий.

Напомним, что с 1 января этого года 

специальный налоговый режим для 

граждан, которые получают доход, 

но не имеют работодателя, начал 

действовать в четырех регионах: 

Москве, Московской области, Та-

тарстане и Калужской области. 

Оплатить налог на профессиональ-

ный доход в размере от 4 до 6 про-

центов можно через мобильное 

приложение, разработанное Феде-

ральной налоговой службой.

Но, как уточнили «Российской газе-

те» в Пенсионном фонде России, 

самозанятые дополнительно могут 

уплачивать за себя взносы на обя-

зательное пенсионное страхова-

ние. Это важно для формирования 

страхового стажа.

Если страхового стажа нет или его 

недостаточно, то россияне получа-

ют только социальную пенсию по 

старости. Она назначается на пять 

лет позже, чем страховая, и выпла-

чивается, как правило, в размере ре-

гионального прожиточного миниму-

ма. К тому же ежегодное увеличение 

социальных пенсий ниже, чем стра-

ховых. Для того чтобы самозанятому 

начать формировать свой страховой 

стаж, в нынешнем году нужно внести 

минимальный взнос в размере 29 

779 рублей 20 копеек. Он дает право 

на один год стажа и 1,177 коэффици-

ента (пенсионных балла).

Для назначения же страховой пен-

сии по старости в этом году необхо-

димо иметь минимальный трудовой 

стаж 10 лет и 16,2 пенсионных коэф-

фициента.

Подготовила Ольга Игнатова
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КОНКУРС Платформа 
«Россия — страна 
возможностей» 
запустила новый проект

Участвуй, 
пока молодой

Айсель Герейханова

Платформа «Россия — страна возможностей» запустила 
конкурс «Моя страна — моя Россия» в рамках реализации 
Послания президента Федеральному Собранию. Он пред-
назначен для молодых людей от 14 до 35 лет, готовых пред-
ложить идеи и проекты для развития своего региона.

На пресс-конференции, посвященной запуску конкур-
са, министр науки и высшего образования РФ Михаил Ко-
тюков рассказал, что идея проекта состоит в «привлече-
нии молодежи к решению социально значимых вопросов, 
которые влияют на развитие регионов».  Конкурс «Моя 
страна — моя Россия» проводится уже 15 лет, но с этого 
года стал частью платформы «Россия — страна возможно-
стей». «В этом году проект обновится, он станет более мас-
совым, там появятся новые возможности», — рассказал 
гендиректор АНО «Россия — страна возможностей» Алек-
сей Комиссаров. По его словам, конкурс решает задачи, по-
ставленные в Послании.  «Президент говорил о необходи-
мости расширения поддержки местных инициативных 
проектов, связанных с краеведением, народным творчест-
вом и сохранением исторического наследия народов Рос-
сии. Во-вторых, Владимир Путин отметил, что талант, 
энергия и креативные способности молодежи — одно из са-
мых сильных конкурентных преимуществ нашей страны. 
И третье, что было сказано, — то, что создана целая система 
проектов и конкурсов, которые направлены на личност-
ный рост. И проект, который мы сегодня подготовили, как 
раз отвечает всем этим направлениям», — заявил Комисса-
ров.  «Мы говорили на заседании оргкомитета, что каждый 
пятый участник — школьник. Это ребята, которые проявля-
ют инициативы, и эта инициатива конструктивная, содер-
жательная, она находит поддержку», — рассказал Котюков.  
Лучшие участники конкурса получат образовательные 
гранты, льготы при поступлении в вузы и стажировки в 
крупнейших компаниях. Заявки на участие принимаются 
до 10 апреля на сайте www.moyastrana.ru. 

Защита на удачу

Предполагается внедрить единую систему тести-
рования с автоматизированной анонимной про-
веркой результатов. Кандидаты в адвокаты будут 

сдавать экзамены по единому стандарту вне зависимости 
от региона. Как пояснил Денис Новак, речь о первом этапе 
квалификационного экзамена, чтобы для всех был единый 
стандарт оценки знаний. Замминистра юстиции отметил, 
что такой принцип отсеивания недостаточно подготовлен-
ных кандидатов успешно действует в нотариате.

Изначально проект предлагал ввести ограничение на 
так называемую миграцию адвокатов: запретить переез-
жать работать в другой регион в течение пяти лет после 
сдачи экзамена. По мнению сторонников такого предло-
жения, в некоторых регионах сдать экзамены легче, и по-
рой это вызывает определенные подозрения. 

Федеральная палата адвокатов в своем отзыве предло-
жила сократить «ценз оседлости» до двух лет. Но появи-
лось и другое предложение: усовершенствовать систему 
экзаменов. Как рассказал Денис Новак журналистам, в 
случае принятия предложения система единого экзамена 
может быть разработана и введена в течение одного года, и 
это позволит исключить негативные факторы, связанные с 
«миграцией» адвокатов. Также Минюст России предлагает 
разрешить адвокатам беспрепятственный доступ по слу-
жебному удостоверению во все суды, органы прокурату-
ры, следствия и дознания. «Сейчас непонятно, почему 
только некоторые суды указаны в соответствующей ста-
тье. Также предлагаем в положение о правах адвоката 
включить право беспрепятственного доступа во все суды, 
органы прокуратуры, следствия и дознания по предъявле-
нию адвокатского удостоверения», — сказал Новак.

Необходимо предусмотреть обязательное использова-
ние автоматизированной системы распределения поруче-
ний между адвокатами по назначению, то есть предостав-
ляемых человеку государством. По замыслу такая система 
исключит влияние заинтересованных лиц в распределе-
нии адвокатов по заявкам от правоохранительных орга-
нов. Подводя итоги, Павел Крашенинников заявил, что от-
носительно «гонорара успеха» все уже ясно, но по другим 
вопросам проекта, связанным с осуществлением адвокат-
ской деятельности и формирования органов адвокатского 
самоуправления, обсуждение будет продолжено.  

РЕЗОНАНС У законопроекта о введении аукционов на вылов краба сторонников 
почти не обнаружилось

Не обосновано и не просчитано
Марина Алехина

Р
езонансный законопроект о 
введении аукционов на вы-
лов краба обсудила рабочая 

группа в Совете Федерации. 90 
процентов членов рабочей груп-
пы законопроект не поддержали, 
а многие к тому же подвергли его 
резкой критике.

Сейчас квоты на вылов краба, 
ранее купленные на аукционах, 
распределяются по историческо-
му принципу — каждая компания 
получала долю на вылов водных 
биологических ресурсов на 10 
лет. В 2018 году истек срок деся-
тилетних договоров, и с компани-
ями заключили новые — уже на 15 
лет, с 2019 по 2034 годы. Однако 
Минсельхоз России выступил с 
инициативой, по которой пока 
предлагается 50 процентов квот 
на вылов краба продавать через 
аукционы. Это значит, что у ком-
паний, распланировавших свою 
работу, взявших кредиты на раз-
витие, часть квот просто изымут, 
чтобы продать с аукционов.

Рыбацкая общественность 
считает, что решение готовилось 
кулуарно, что ее мнение и доводы 
не были учтены. В отрасли давно 
ходили слухи о появлении законо-
проекта, хотя органы власти не 
признавали факта его подготовки. 
Но 4 февраля он появился на фе-
деральном портале нормативных 
правовых актов для общественно-
го обсуждения, а 22 февраля это 
обсуждение завершилось. В мин-
сельхозе определили степень ре-
гулирующего воздействия зако-
нопроекта как среднюю. А значит, 
по законодательству на общест-
венное обсуждение такого доку-
мента достаточно и двух недель.

Сенатор Елена Афанасьева с 
такой оценкой не согласна. «Зако-
нопроект в той редакции, кото-
рую мы видим, фактически разру-
шает базовый исторический 
принцип распределения квот, 
вводит новый алгоритм работы 
всей отрасли. На самом деле у до-

кумента высокая степень регули-
рующего воздействия. Срок, ко-
торый был отведен на его обсу-
ждение, на самом деле это обсу-
ждение лишь имитирует. Степень 
воздействия надо пересмотреть», 
— сказала она на заседании рабо-
чей группы. И констатировала: на 
21 февраля на федеральном пор-
тале нормативных актов было по-
дано 623 голоса против законо-
проекта и только семь — за. И это 
не удивительно: одни только Мур-

манская и Сахалинская области 
потеряют свыше 500 миллионов 
рублей своего дохода из-за введе-
ния новых правил. Рыболовецкие 
компании рискуют остаться без 
квот, а значит, и без работы. В ка-
ждой из них работают люди, кото-
рые потеряют работу и доход, что 
очень чувствительно для регио-
нов, где рыба и морепродукты — 
главные кормильцы. 

Исполнительного директора 
«Архангельского тралового фло-
та» Сергея Несветова на заседа-
ние рабочей группы и вовсе не 
пустили, хотя мнение авторитет-
ного руководителя, который не 
понаслышке знаком с проблема-
ми отрасли, могло бы внести не-
которую ясность в обсуждаемый 
вопрос. С ним корреспондент 
«РГ» разговаривала на крыльце 
верхней палаты парламента. 
«Мы направляли в Совет Феде-
рации письмо, чтобы меня, как 
директора системообразующей 
организации Архангельской об-
ласти, пустили на это мероприя-
тие. К сожалению, я сейчас про-

верил, пропуска нет», — сказал 
он.

Несветов напомнил, что в исто-
рии российской рыбной отрасли 
аукционы уже были — в 2001—
2003 годах. В 2004 году в докумен-
тах, подготовленных для Госсове-
та, было написано, что эта практи-
ка привела к развалу отрасли, ин-
вестиции упали до нуля, квоты до-
ставались в основном иностран-
ным компаниям, процветало бра-
коньерство. И тогда же было при-

нято решение о введении истори-
ческого принципа, который от-
крыл компаниям горизонт плани-
рования. «Рыбопромышленная 
отрасль очень затратна. Нужно 
построить или купить суда, на-
нять экипаж, получить кучу раз-
решений и лицензий. И если ка-
ждые 3—5 лет ходить на аукционы, 
то вообще теряется смысл инве-
стировать в отрасль. Нужно соби-
рать деньги не на обновление су-
дов, не на социальные программы, 
а на участие в аукционах, которые 
еще неизвестно, как для тебя за-
кончатся», — говорит Несветов. А 
если суда у компании есть, а квот 
не досталось, то что делать, ведь 
обслуживание кораблей стоит ог-
ромных денег. Таким образом, ры-
боловецкая отрасль очень быстро 
скатится назад, в 2001—2003 годы, 
полагает Несветов.

По словам руководителя рабо-
чей группы, заместителя предсе-
дателя Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользова-
нию Сергея Митина, законопро-

ект должен помочь решить про-
блему, способствовать тому, что-
бы в российских магазинах было 
больше краба. «Это тоже один из 
вопросов, почему крабов нет на 
прилавках наших магазинов. За-
конопроект должен быть сориен-
тирован на то, чтобы все-таки пе-
ренаправить на российский ры-
нок поток этого очень ценного, 
важного и полезного продукта», 
— сказал он. Однако на вопрос, по-
чему нельзя решить эту задачу в 
рамках действующего законода-
тельства и как аукционы смогут 
этому способствовать, он не смог 
дать четкого ответа.

«Хороший вопрос. Надо под-
умать, как это сделать. Ряд факто-
ров здесь решается. И, безуслов-
но, эту проблему надо исследо-
вать», — отреагировал Митин.

Не совсем понятно высказыва-
ние сенатора, ведь существует 
Указ президента «О националь-
ных целях и стратегических зада-
чах развития Российской Федера-
ции на период до 2024 года», кото-
рый в том числе говорит об увели-
чении экспорта сельхозпродук-
ции, а минсельхозом и Росрыбо-
ловством разрабатывается ком-
плекс мероприятий для увеличе-
ния экспорта рыбной валютоем-
кой продукции. 

В минсельхозе утверждают, 
что законопроект об аукционах 
подготовлен по поручению пра-
вительства для того, чтобы сде-
лать рынок более конкурентным 
и прозрачным. По подсчетам ве-
домства, продажа 50 процентов 
квот на крабов на аукционе при-
несет бюджету 82 миллиарда ру-
блей. К тому же победители тор-
гов будут обязаны построить объ-
екты, перечень которых устано-
вит кабмин.

Однако участники рабочей 
группы отнеслись к цифре 82 мил-
лиарда, мягко сказать, с недове-
рием. «Откуда она взялась? Непо-
нятно. В таком виде, с такой поя-
снительной запиской и финансо-
во-экономическим обосновани-

ем законопроект нельзя обсу-
ждать. Он не несет в себе доста-
точно информации для того, что-
бы можно было объективно оце-
нить, чего же на самом деле хочет 
разработчик», — считает прези-
дент Ассоциации добытчиков 
краба Дальнего Востока Алек-
сандр Дупляков.

С ним согласен президент Все-
российской ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий, пред-
принимателей и экспортеров Гер-
ман Зверев. «Если законопроект 
разрабатывался на основании 
распоряжения правительства, в 
пояснительных материалах дол-
жен содержаться анализ рынка 
крабовой продукции. Но его нет. 
Также отсутствует базовая ин-
формация, необходимая для рас-
четов последствия принятия за-
конопроекта», — считает он. И 
продолжает: в пояснительной за-
писке нет информации ни о числе 
предприятий, которых коснется 
новшество, ни об их выручке, ни 
описания финансовой эффектив-
ности. «В законопроекте, в поя-
снительной записке вообще от-
сутствует понятие экономиче-
ской эффективности и ее показа-
телей для рыбной отрасли. Авто-
ры законопроекта утверждают, 
что он направлен на повышение 
экономической активности. А 
анализ документа показывает, 
что рыбопромышленникам пред-
лагается работать по принципу 
«иди туда, не знаю куда». Я прошу 
провести еще одно заседание по 
итогам оценки регулирующего 
воздействия», — предложил Зве-
рев. 

Опасаются участники рынка и 
того, что введение аукционов на 
вылов краба – это только первый 
звоночек. В дальнейшем схема 
может распространиться и на 
остальные биоресурсы.

В итоге парламентарии при-
звали представителей минсельхо-
за доработать документ с учетом 
замечаний общественности и об-
судить его с регионами. 

ТРАНСПОРТ  
Упрощен 
режим посадки
в самолет

БЕЗ ЛИШНИХ 
БУМАГ
Татьяна Шадрина

У авиапассажиров появилась 
возможность использовать для 
посадки на борт электронный 
посадочный билет. Раньше доку-
мент нужно было распечаты-
вать. Вступил в силу соответст-
вующий приказ минтранса.

Перевозчики теперь могут 
при самостоятельной онлайн-
регистрации пассажиров на 
рейс прислать им на почту не 
только электронный билет, но и 
посадочный талон, по которому 
можно пройти в стерильную 
зону аэропорта. При этом элек-
тронный билет будут предостав-
лять только в тех аэропортах и 
те авиакомпании, которые к это-
му готовы.

В аэропортах должны быть 
электронные базы данных до-
смотра и устройства, сканирую-
щие штриховой код. Такие систе-
мы в России есть в аэропортах 
Московского авиационного 
узла. Здесь установлены турни-
кеты, похожие на те, что работа-
ют в метро. Для того чтобы от-
крылись двери, нужно поднести 
к сканеру либо бумажный поса-
дочный талон с кодом, либо его 
электронную версию.

Современные крупные воз-
душные гавани имеют информа-
ционные системы, где аккумули-
руются данные о прохождении 
досмотра, сдаче багажа. Пасса-
жиру на бумажный посадочный 
билет ставят штамп. Если же он 
выберет проход по электронно-
му посадочному талону на своем 
телефоне, то отметку о прохо-
ждении предполетного досмо-
тра, ручной клади и посадке на 
борт поставят в этой системе в 
электронном виде. Также в при-
казе минтранса прописано, что 
авиакомпания должна уведо-
мить пассажира, в том числе на 
своем сайте, что в аэропорту 
есть возможность прохода по 
электронному посадочному. При 
этом у пассажира есть выбор 
пройти по бумажному посадоч-
ному талону, получив его на 
стойке регистрации, распеча-
тать его дома или на стойке са-
мообслуживания. 

ЖКХ 

В столице 
проверены 
60 процентов 
квартир с газом

УТЕЧКА ГАЗА 
УСТРАНЕНА
Любовь Проценко

Около 60 процентов газифици-
рованных квартир проверены в 
столице с 15 января по 22 февра-
ля, сообщил «РГ» заммэра по во-
просам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства 
Москвы Петр Бирюков.

Он рассказал: «Внеплановое 
обследование состояния и работо-
способности систем газоснабже-
ния жилых домов продолжается в 
Москве. К настоящему моменту 
обследовано 19 871 строение, то 
есть 100%. Проверено газовое обо-
рудование более чем в 1 миллионе 
квартир, это около 60% от общего 
количества». В Троицком и Ново-
московском округах, по его сло-
вам, обследованы все 1047 домов. 

К сожалению, сотрудники АО 
«МОСГАЗ» смогли попасть не во 
все квартиры для проверки обору-
дования. В тех же квартирах, где 
они побывали, выявлены случаи 
нарушений жильцами элементар-
ных правил пользования газовы-
ми приборами и газом в быту. В 
частности, самовольное подклю-
чение газовых приборов, недо-
ступность для обслуживания газо-
провода, установка принудитель-
ной вентиляции и другие. В ходе 
обследования устранены утечки 
газа на 1816 газовых приборах, 
сообщил заммэра. Кроме того, 
специалисты проинструктирова-
ли, как безопасно пользоваться га-
зом, представителей 639 управля-
ющих компаний и более чем мил-
лиону жильцов выдали памятки 
на этот счет. 

К москвичам, в квартирах ко-
торых работники «МОСГАЗа» еще 
не побывали, Петр Бирюков обра-
тился с просьбой с пониманием 
отнестись к их работе, направлен-
ной на создание безопасных усло-
вий и профилактику аварийных 
ситуаций при пользовании газо-
выми приборами. 

На 1 января 2019 года «МОС-
ГАЗ» обслуживает 19 871 мно-
гоквартирных жилых домов и 
4137 частных домовладений. 
Всего газифицировано 1 813 760 
квартир. 

РАКУРС В Москве обсуждают отмену домашнего задания

Уроки сделал?

Сергей Жуков

Д
омашнее задание — 
нужное дело или лиш-
ний груз? Одни счита-
ют, что «домашка» от-
нимает много времени 
и добавляет стресса, 
другие — творчески 
развивает и компону-
ет мысли. Это учителя 

и родители обсуждали в конце 
прошлой недели в Общественной 
палате Москвы, но к единому 
знаменателю так и не пришли.

Споры вокруг школьной «до-
машки» продолжаются в стране 
не первый год. В минувшем янва-
ре дискуссия вышла на новый 
уровень — о плюсах и минусах за-
говорили в московской Общест-
венной палате. Но и тогда, и сей-
час общего решения найти не 
удалось. И похоже, отыскать ком-
промисс в ближайшее время 
вряд ли удастся. По словам главы 
экспертно-консультативного со-
вета родительской общественно-
сти при департаменте образова-
ния Москвы Людмилы Мяснико-

вой, ученик не должен бояться, 
что получит «двойку», если не 
сделал домашнее задание, «если 
у него что-то не получилось или 
не сложилось». Как минимум, 
она предложила не ставить оцен-
ки за уроки, выполненные дома: 
«Ребенок придет в школу спокой-
ный только тогда, когда домаш-
нее задание не будет оценивать-
ся», — подчеркнула она.

По мнению ректора Государ-
ственного института русского 
языка имени Пушкина Маргари-
ты Русецкой, без домашнего за-
дания все же не обойтись. Гово-
рит, чтобы в голове что-то отло-
жилось, нужно регулярно наби-
вать руку. И не только в школе, но 
и дома. «Франция несколько лет 
назад попыталась отказаться от 
домашнего задания, — рассказала 
она. — Эксперименту года три, но 
тем не менее печальные резуль-
таты уже есть — уровень знаний 
упал». У представителя роди-
тельской общественности Татья-
ны Суздальницкой позиция дру-
гая: нагрузка у детей большая, 
поэтому времени на отдых и про-

гулки не остается, да и ругачки 
из-за уроков неизменно сказыва-
ются на семейных отношениях. 
«Наши дети тратят на домашнее 
задание около десяти часов в не-
делю. По этому показателю наша 
страна едва ли не первая в мире», 
— заметила она.

— Борьба с домашним задани-
ем идет в разные годы и всегда за-
канчивается тем, что оно остает-
ся,  — добавил председатель 
управляющего совета Пушкин-
ской школы № 1500 Михаил Мос-
квин-Тарханов. — Считаю, его 
нужно оставить и творчески пе-
реосмыслить.

Большинство же школьников 
«домашку» с удовольствием бы 
отменили. Или хотя бы «срезали» 
себе нагрузку. Говорят, будет 
больше времени на хобби, обще-
ние с друзьями и семьей… «До-
машнее задание нужно учени-
кам, чтобы догнать упущенную 
программу, — считает призер Все-
российской олимпиады школь-
ников по информатике Констан-
тин Амеличев. — Не нужно все 
превращать в обязаловку». 

Большинство школьников «домашку» с удовольствием бы отменили. Ну или хотя бы «срезали» себе нагрузку и больше времени уделяли хобби, прогулкам, общению с друзьями и семьей.

А К Ц Е Н Т

У компаний, распланировавших 
свою работу, взявших кредиты 
на развитие, часть квот просто изымут, 
чтобы продать с аукционов

— Подробнее о работе адвокатов в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2198
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КОММЕНТАРИИ

Ольга Васильева, 
министр просвещения РФ:

 — Общее родительское и школь-

ное дело — добиваться того, чтобы 

дети не были перегружены, боль-

ше двигались, выходили иногда из 

мира гаджетов, общались друг с 

другом не только в виртуальной 

реальности, занимались физкуль-

турой. Это принципиально важно 

для того, чтобы они были здоровы-

ми. Мы со своей стороны в рамках 

проекта, связанного с физкульту-

рой в школе, будем этого доби-

ваться. 

Говоря о домашнем задании — этот 

элемент был всегда частью нашей 

системы образования, речь не об 

отмене, однако стоит следить за 

нагрузкой, она четко регламенти-

рована под каждую возрастную 

группу. Особое внимание младшей 

школе, в юном возрасте на старте 

обучения ребенку нужно время, 

чтобы психологически привыкнуть 

к оцениванию знаний, здесь во-

прос действительно обсуждаем.

Алихан Динаев, 
победитель конкурса 
«Учитель года России-2018», 
учитель обществознания:

— Эффект домашних заданий в на-

чальной школе минимален или во-

обще никак не влияет на успевае-

мость детей. Об этом говорят науч-

ные исследования. В основной 

школе эффект мал, а в старшей 

школе становится выше, достигая 

среднего (по сравнению с другими 

факторами успеваемости) уровня. 

Но проблема в том, что учителя, ра-

ботающие с одним классом, зача-

стую практически не общаются 

друг с другом. Они могут не иметь 

ни малейшего понятия, что их детям 

задавали другие учителя. Учитель 

литературы задал сочинение, обще-

ствовед - реферат о государствен-

ном бюджете, а биолог — гербарий. 

И все это к завтрашнему дню. В иде-

але учителя должны согласовывать 

домашние задания. 

Подготовила Ксения Колесникова
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ДУМА Парковка для 
газомоторного транспорта 
может стать бесплатной

Право руля

Татьяна Замахина

Плату за пользование платной парковкой для транспорта, 
работающего на газомоторном топливе, могут отменить. 
Кроме того, таким автомобилям хотят дать право бесплат-
ного проезда по платным магистралям. С такими предло-
жениями выступил Комитет Госдумы по энергетике.

Комитет совместно с экспертами дал эти рекоменда-
ции по итогам заседания «круглого стола», посвященного 
законодательству для этого вида топлива. Как уточняется, 
парковка уже является бесплатной для электромобилей, и 
эту льготу предлагается распространить на транспорт на 
природном газе. Предлагается также разрешить всем ви-
дам монотопливных газотранспортных средств бесплат-
ный проезд по платным автомобильным дорогам.

Отметим, что владельцы таких автомобилей сущест-
венно экономят — стоимость газомоторного топлива (ГМТ) 
в три раза ниже цены бензина и дизельного топлива. Как 
заявила на «круглом столе» заместитель министра энерге-
тики Анастасии Бондаренко, для того чтобы спрос на газо-
вый транспорт повысился, необходима широкая сеть авто-
заправок и сервисных служб. Она предложила разрабо-
тать нормативные акты, позволяющие предоставлять зем-
лю под строительство таких объектов в упрощенном по-
рядке. Кроме того, помощь законодателей нужна для сня-
тия излишних ограничений на использование газозапра-
вочной инфраструктуры. Предлагается также давать суб-
сидии на возмещение затрат при строительстве газозапра-
вок и переоборудовании автотехники, включая общест-
венный транспорт. По данным экспертов, количество авто-
техники, работающей на ГМТ в России, сегодня составляет 
более 100 тысяч единиц. 
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ЯВЛЕНИЕ 
Украина 
утратила 
лидерство 
по притоку 
мигрантов 
в Россию

ОСТАЛИСЬ 
ДОМА
Екатерина Ясакова

Миграционный прирост населе-
ния России уменьшился на 87 
тысяч человек, или на 41 про-
цент, свидетельствуют данные 
Росстата.

В 2018 году отмечается со-
кращение миграционного при-
роста в обмене населением пра-
ктически со всеми странами 
СНГ. Увеличение прироста на-
блюдается только в миграцион-
ном обмене с Туркменией — на 
2,7 процента по сравнению с со-
ответствующим периодом пре-
дыдущего года, Арменией — на 
2,6 процента и Азербайджаном — 
на 1,6 процента», — говорится в 
документе. 

В частности, Украина потеря-
ла первое место в рейтинге при-
тока мигрантов в Россию. Коли-
чество украинских мигрантов в 
2018 году сократилось более чем 
в три раза по сравнению с 2017 
годом. Если тогда миграционный 
прирост был 47,7 тысячи чело-
век, то в 2018-м — только 14,8 ты-
сячи человек. Одна из причин — 
разногласия относительно поли-
тических взглядов. Всего в Рос-
сию в прошлом году прибыли 
137,7 тысячи украинцев.

На первом месте отныне рас-
положился Таджикистан, откуда 
в прошлом году в Россию прие-
хала 31 тысяча человек. Второе 
место досталось Казахстану (от-
туда прибыли 26,5 тысячи чело-
век). 

РЕШЕНИЕ Visa снизит 
комиссию за оплату 
проезда картами

Процент, уходи

Екатерина Ясакова, Татьяна Шадрина

Платежная система Visa снизит комиссию за оплату про-
езда в общественном транспорте банковскими картами, 
которую перечисляет за обработку платежа банк-эк-
вайер. Сегодня комиссия составляет почти два рубля с 
каждой оплаты по карте.

По словам старшего директора по цифровым решени-
ям Visa Алексея Денисова, комиссия, уплачиваемая эк-
вайерами платежной системе за обработку транзакций в 
решениях по приему карт на транспорте, будет уменьше-
на уже 1 апреля 2019 года. «По некоторым размерам пла-
тежей вплоть до трех раз. Данное изменение обусловле-
но превалирующим количеством микроплатежей на об-
щественном транспорте и будет стимулировать дальней-
шее развитие безналичных платежей», — сказал он. 

Сейчас этому ме-
шают высокие ко-
миссии при каждой 
оплате картой. В со-
став комиссионного 
вознаграждения 
входят комиссии 
банку-эквайеру и 
банку-эмитенту кар-
ты (интерчейндж). 
Недавно президент 
Владимир Путин 
раскритиковал вы-
сокие комиссии за обслуживание безналичных расчетов 
в магазинах, назвав их квазиналогом.

Visa сейчас ведет работу для создания условий приме-
нения гибких тарифов на проезд на общественном тран-
спорте при безналичной оплате. Сейчас картами этого 
типа в метро можно оплатить только разовую поездку, 
которая в столице стоит 42 рубля.

Сегодня россияне в среднем тратят на поездки в об-
щественном транспорте шесть часов в неделю. Причем 
за последние пять лет почти половина респондентов ста-
ли проводить больше времени в дороге. Из жителей горо-
дов-миллионников дольше всех добираются до места на-
значения москвичи (в среднем 8 часов в неделю), а бы-
стрее всего — жители Челябинска и Уфы (в среднем 3 часа 
в неделю). 74 процента респондентов считают удобство 
оплаты одним из важнейших критериев выбора тран-
спорта для поездок, а 35 процентов опрошенных готовы 
чаще пользоваться общественным транспортом, если 
оплачивать проезд станет проще. Каждый пятый (19 про-
центов) не доволен тем, что к оплате принимаются толь-
ко наличные.  Более половины респондентов (62 процен-
та) готовы расплачиваться за проезд бесконтактной бан-
ковской картой, а смартфоном — 37 процентов. Еще 28 
процентов готовы использовать для этой цели специаль-
ное мобильное приложение. В целом больше половины 
пользователей транспорта в городах России заинтересо-
ваны в оплате проезда с помощью банковских карт. Воз-
можности для этого уже есть. В 90 городах России вне-
дрены платежные решения на транспорте. 

СВЯЗЬ 

В России 
создадут 
единый 
центр 
управления 
сетями связи

ВСЕГДА 
В ЗОНЕ 
ДОСТУПА
Татьяна Шадрина

Уже в 2019 году за устойчиво-
стью работы сетей связи будет 
следить специальный центр. 
Постановление правительства 
о создании такого центра уже 
подписано. Центр должен быть 
создан до середины этого года, а 
до января 2020 года на его базе 
заработают информационные 
системы мониторинга и управ-
ления сетями связи в России.

Минкомсвязи и Роскомнад-
зору поручено проработать во-
прос о создании центра. В него 
будет стекаться вся информа-
ция о работе сетей общего поль-
зования, то есть о сетях сото-
вых операторов, интернет-про-
вайдеров, операторов фиксиро-
ванной связи, как крупных фе-
деральных, так и локальных, ко-
торые предоставляют услуги на 
уровне региона или даже муни-
ципалитета. Служба будет отве-
чать за работу этого центра.

«Создание Центра монито-
ринга и управления сетями свя-
зи общего пользования (ЦМУ 
ССОП) назрело давно. С его не-
обходимостью согласны все — и 
органы власти, и операторы, — 
сказал «Российской газете» за-
мглавы минкомсвязи Олег Ива-
нов. — По большому счету, его 
создание — это одно из меро-
приятий нацпрограммы «Циф-
ровая экономика», в которой 
прописано формирование Гене-
ральной схемы развития сетей 
связи РФ до 2024 года. Эта схе-
ма делается в том числе и для 
ЦМУ».

В единый центр будет посту-
пать информация о работе се-
тей связи операторов, в том чи-
сле об аварийных ситуациях. 
Олег Иванов объяснил, что 
центр будет автоматически со-
бирать, обрабатывать и анали-
зировать информацию о состо-
янии сетей связи, объеме тра-
фика, авариях.

Он должен обеспечить це-
лостность, устойчивость рабо-
ты и безопасность сетей связи 
как фиксированной, так и сото-
вой (всех сетей связи общего 
пользования) даже в случае по-
тенциальных угроз, которые 
могут оказать влияние на фун-
кционирование сетей операто-
ров связи и российского сег-
мента интернета. 

Теперь поедем быстрее

Кроме того, в соответст-
вии с утвержденной в 
июле 2017 года председа-

телем правительства Стратегией 
развития сельхозмашинострое-
ния до 2030 года минпромторг ве-
дет активную работу по созданию 
условий для увеличения расходов 
предприятий на разработку и со-
здание новых, технологически и 
технически более совершенных 
машин и оборудования. 

К 2030 году объем производ-
ства сельскохозяйственной тех-
ники и оборудования увеличится 
до 300 миллиардов рублей, при 
этом планируется, что доля рос-
сийской техники на внутреннем 
рынке уже к 2021 году будет не 
ниже 80 процентов.

Нам действительно нужно 
тратить деньги на эту гонку 
новых технологий?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Инновационная 
техника и решения повысят про-
изводительность труда в сель-
ском хозяйстве, обеспечат даль-
нейший рост конкурентоспособ-
ности и доли российского сель-
хозмашиностроения в глобаль-
ном масштабе. 

Благодаря комплексной и си-
стемной работе нам удается об-
новлять парк сельскохозяйствен-
ной техники за счет новых совре-
менных и высокопроизводитель-
ных машин отечественного про-
изводства. Например, только в 
2017—2018 годах в серийное про-
изводство было поставлено бо-
лее 150 новых моделей техники.

И сегодня наши заводы готовы 
наращивать производство со-
зданных за счет субсидий на НИ-
ОКРы новейших моделей в нуж-
ном объеме. При этом будем до-
биваться максимально высокого 
уровня локализации в отрасли. С 
этой целью мы подготовили из-
менения в Постановление № 719 
в части сельхозтехники, которые 
простимулируют развитие оте-
чественной компонентной базы 
и передовых технологических ре-
шений.

А зарабатывать на экспорте 
российских сельхозмашин ког-
да-нибудь сможем?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Мы не только удов-
летворяем потребности россий-
ских аграриев, но уже наращива-
ем экспорт российской техники 
и выходим на новые экспортные 
рынки. 

Цифры говорят сами за себя: 
российские заводы вместе с ком-
паниями из стран Европейского 
союза и Северной Америки «иг-
рают в высшей лиге» производи-
телей сельхозтехники и занима-
ют в сегментах энергонасыщен-
ной техники от 10 до 25 процен-
тов мирового рынка.

Aurus выходит на поток 
С 15 февраля дилеры Aurus на-
чали принимать предвари-
тельные заявки на автомоби-
ли. Уже понятно, что заявок 
много — несколько сотен. Зару-
бежные покупатели есть? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Вы должны пони-
мать, что потенциальными поку-
пателями наших автомобилей 
будут амбициозные люди, кото-
рые хотят приобрести новый рос-
сийский автомобиль класса 
люкс.

Учитывая повышенный инте-
рес и количество полученных 
предварительных заказов на по-
купку автомобилей, могу ска-
зать, что на данный момент есть 
понимание о предварительном 
распределении объемов продаж 
на внутренний и внешний рынок. 
Но пока эта информация носит 
закрытый характер, поскольку 
относится к бизнес-стратегии 
бренда. 

Но какие-то перспективы про-
изводства автомобилей Aurus 
можете раскрыть? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Могу уже сейчас 
сказать, что скоро начнется се-
рийное производство Aurus 
Senat: седана и лимузина. 

Продолжается изготовление 
опытных образцов для проведе-
ния испытаний микроавтобуса 
Aurus Arsenal, уже готовятся ку-
зова первых прототипов внедо-
рожника Aurus Komendant. 

Начиная с Московского авто-
салона, где машина впервые 
была представлена широкой пу-
блике, мы отмечаем повышен-
ный интерес потенциальных по-
купателей к Aurus. В своем сег-
менте эти автомобили могут кон-
курировать со всеми мировыми 
марками. 

Для Aurus разработано мно-
жество различных стилевых ре-
шений, в том числе по дизайну 
экстерьера и интерьера. 

Для самых взыскательных 
клиентов предусмотрена воз-
можность заказать автомобиль, 
который будет отражать индиви-
дуальность своего владельца. 
Разумеется, это можно будет сде-
лать и для европейского, и для 
азиатского рынков. 

Сегодня по производству 
наши планы масштабные, техно-
логия данных автомобилей раз-
работана с учетом международ-
ных стандартов и мировых трен-
дов в автомобилестроении. 

То есть автомобили нового рос-
сийского бренда будем постав-
лять на мировой рынок? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Говоря об экспор-
тном потенциале автомобиля и 
его появлении на зарубежных ав-
торынках, отмечу, что экспорт 
имеет высокий уровень приори-
тетности в наших планах.

В настоящее время мы нахо-
димся в процессе рассмотрения и 
подготовки выполнения право-
вых норм в разных странах. В на-
шем поэтапном плане рынки 
Ближнего Востока и Европы рас-
сматриваются как основные, но 
другие рынки могут быть также 
интегрированы по мере необхо-
димости.

3D от кутюр
Нацпроектом «Международ-
ная кооперация и экспорт» 
предусмотрено также разви-
тие экспорта товаров легкой 
промышленности. Но пока не-
которые наши фабрики сами 
завозят из-за рубежа ткани, 
фурнитуру, нитки, также им-
портируется и готовая про-
дукция, причем не лучшего ка-
чества. 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Я считаю, что рос-
сийской легкой промышленно-
сти есть с чем выйти на мировой 
рынок. 

У нас есть успехи в создании 
высокотехнологичной продук-
ции. Наладили выпуск высоко-
технологичных тканей и нетка-
ных материалов для строительст-
ва домов и автодорог, для нужд 
сельского хозяйства, медицин-

ской и мебельной промышленно-
сти. За сравнительно небольшой 
период произошел мощный ры-
вок в создании высокотехноло-
гичной спортивной экипировки 
и товаров для активного отдыха. 

При этом одежда для спорта, 
активного отдыха, работы в экс-
тремальных условиях с марки-
ровкой «Сделано в России» вы-
зывает все больший интерес у за-
рубежных потребителей. 

Уже сейчас по применяемым 
технологиям и качеству произ-
водства российские компании 
конкурируют с ведущими миро-
выми аналогами. А в сегменте то-
варов для использования при 
низких и сверхнизких темпера-
турах мы уверенно выходим в 
мировые лидеры. 

Денис Валентинович, в произ-
водстве каких-то экстремаль-
ных товаров мы всегда были 
сильны. А вот обычные, «гра-
жданские» платья, костюмы, 
туфли можем шить на миро-
вом уровне? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: У нас есть достиже-
ния и в развитии собственных 
брендов одежды, успешного при-
менения и использования в лег-
проме цифровых технологий, 
включая 3D-печать, в создании 
собственных дизайнерских мо-
делей и принтов. 

Кстати, они пользуются спро-
сом не только на российском 
рынке, но и за рубежом. Такие из-
вестные бренды,  как Alena 
Akhmadullina, Chapurin, Shishkin, 
Denis Simachev, уже сейчас рабо-
тают с российскими предприяти-
ями легкой промышленности и 
пользуются спросом как в Рос-
сии, так и в странах Европы, Азии 
и Америки. 

Вы знаете, например, что ком-
пания Solstudio Textile Group про-
дает свой дизайн более чем в пять 
стран мира, а в 2018 году ее рису-
нок стал одним из семи мировых 
текстильных трендов? Кстати, 
устойчивым спросом за рубежом 
пользуются также российская 
кожа и домашний текстиль.

Все это формирует экспор-
тный потенциал легкой промыш-
ленности. Объем экспорта отече-
ственного текстиля, текстиль-
ных изделий, кожи и обуви уве-
личивается. За 2018 год рост эк-
спорта продукции в страны даль-
него зарубежья составил около 
пяти процентов, в страны СНГ — 
более 10 процентов. 

Российские компании легпрома 
сами пробиваются на мировой 
рынок или какую-то помощь 
им оказываете? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Для повышения уз-
наваемости российских брендов 
и российской продукции за рубе-
жом минпромторг совместно с 
Российским экспортным цен-
тром реализует проект «Сделано 
в России». 

Отбираются качественные 
российские товары, которые по-
степенно формируют репутацию 
бренда Made in Russia. Популяри-
зация этого бренда позволяет по-
лучить статус своеобразного 
«знака качества» для иностран-
ной аудитории.

Чип и эквайринг
Тема качества наших товаров 
— тема очень актуальная. Га-
рантировать качество при-
звана система маркировки, ко-
торую внедряет минпромторг. 
Товары в упаковке можно мар-
кировать и прослеживать, а 
как быть с той продукцией, ко-
торая продается на развес? На-
пример, сливочное масло в ку-
сках, творог в киосках.

ДЕНИС МАНТУРОВ: Обязательной мар-
кировке сейчас подлежат изде-
лия из натурального меха, и про-
водятся добровольные экспери-
менты по маркировке табачной 
продукции, лекарственных пре-
паратов, обуви. 

Распоряжением правительст-
ва утвержден перечень товарных 
групп, в отношении которых пла-
нируется введение маркировки. 
Такие товары предполагают на-
личие потребительской упаков-
ки или возможность нанесения 
средства идентификации, содер-
жащего код маркировки, на сам 
товар. Правила маркировки фор-
мируются совместно с бизнес-
сообществом и заинтересован-
ными ведомствами. Это позволя-
ет учитывать ключевые особен-
ности оборота товаров и условия 
реализации потребителю.

Торговля предлагает ограни-
чить размер комиссий банков 
за обслуживание банковских 

карт. Целесообразна ли такая 
мера?

ДЕНИС МАНТУРОВ: По экспертным 
оценкам, у 80 процентов населе-
ния страны есть карты, и эта доля 
растет. 

А число покупок товаров по 
картам в России приближается к 
50 процентам. Это в десять раз 
больше, чем десять лет назад. И 
продолжает расти. Сфера безна-
личных платежей бурно развива-
ется, а услуги в этой сфере отре-
гулировались так, что только 
способствуют этому.

Сейчас рынок находится в 
фазе активного роста. Значитель-
ная доля в стоимости эквайринга 
— более половины, приходится на 
interchange fee, то есть на комис-
сию, которую банки выплачива-
ют друг другу за обслуживание 
карт. 

Какие ставки interchange fee 
оптимальны для текущей стадии 
развития рынка, сказать не-
просто — их сейчас определяют 
три игрока: операторы платеж-
ных систем Visa, Mastercard и 
МИР. Ставки зависят от многих 
факторов, в том числе от вида 
торговой деятельности, размера 
бизнеса и даже типа карточек, 
которыми расплачивается поку-
патель.

Для фуда, особенно крупного 
сетевого ретейла, это не столь ак-
туально, у них стоимость эквай-
ринга меньше одного процента. 
Для нон-фуда, особенно для ин-
тернет-торговли, ставки могут 
доходить до трех процентов, и 
это уже существенные расходы. 
Конечно же, мы считаем, что чем 
ниже издержки у бизнеса, тем 
лучше. 

Если говорить о государствен-
ном регулировании стоимости 
эквайринга, будут ли отрегули-
рованные ставки более оправ-
данными и выгодными для потре-
бителей и торговли, в том числе 
малого и среднего бизнеса, мы 
пока что не готовы сказать одноз-
начно. Ведь банки и платежные 
системы наверняка переложат 
недополученные доходы в стои-
мость других продуктов. 

Напомню, что ФАС России 
уже было поручено определить, 
насколько ставки релевантны и 
соответствуют ли требованиям 
антимонопольного законода-
тельства. Вопрос, несомненно, 
нужно прорабатывать и прихо-
дить к оптимальному, сбаланси-
рованному решению. 

В своем сегменте автомобили Aurus 
могут конкурировать со всеми миро-
выми марками. 

А К Ц Е Н Т

Скоро начнется серийное производство 
Aurus Senat: седана и лимузина. 
Продолжается изготовление опытных 
образцов для проведения испытаний 
микроавтобуса Aurus Arsenal, уже готовят-
ся кузова первых прототипов внедорож-
ника Aurus Komendant

Сегодня россияне 
тратят на поездки 
в общественном 
транспорте шесть 
часов в неделю

РЕЗОНАНС

ДЕВЯТОК В ЗАКОНЕ
Упаковка, в которой находится девять яиц, не может считаться введением 

потребителя в заблуждение. К такому мнению пришли в Минпромторге 

России. 

«Российской газете» в министерстве пояснили, что по действующему тех-

регламенту количество упакованной пищевой продукции указывается в 

единицах объема (миллилитрах, сантилитрах или литрах), массы (граммах 

или килограммах) или счета (штуках). При этом такая маркировка должна 

быть понятной, достоверной и не вводить в заблуждение потребителей.

Но в то же время, как отмечают в министерстве промышленности и торгов-

ли, если количество продукции, указанное в маркировке, соответствует ко-

личеству продукции в самой упаковке, то это не может считаться введени-

ем потребителя в заблуждение. Ведь покупатель, приобретая продукт, де-

лает осознанный выбор. 

Напомним, что в январе председатель Комитета Госдумы по физической 

культуре, спорту, туризму и делам молодежи Михаил Дегтярев, обратился в 

минпромторг с предложением установить единые стандарты фасовки про-

дуктов из потребительской корзины. 

До этого в соцсетях бурно обсуждалась история, когда в продажу поступи-

ли упаковки не из привычных десяти яиц, а из девяти. Многие тогда посчи-

тали, что это отвлекающий маневр для подорожания продукта. Но, как по-

том выяснилось, производитель цену не поднимал.

Подготовила Ольга Игнатова
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80
ПРОЦЕНТОВ

населения страны имеет банков-

ские карты, и эта доля растет, а 

число покупок товаров по кар-

там в России приближается к 50 

процентам. Это в десять раз 

больше, чем десять лет назад

ИННОВАЦИИ «Текон» 
запускает новую 
производственную линию 

Парк 
без развлечений

Иван Пышечкин

Москва уже не первый год активно занимается развити-
ем технопарков. На их территории сосредоточены сотни 
наукоемких производств. Недавно список технопарков 
пополнился еще одним участником — в декабре прошло-
го года этот статус получила компания «Текон». Техно-
парк посетил мэр Москвы Сергей Собянин, где ему рас-
сказали о планах развития «Текона» и назвали сроки за-
пуска новой производственной линии.

Сейчас в технопарке работают 4 резидента. Они зани-
маются выпуском цифровых микросхем, микроэлек-
тронных компонентов, контроллеров, блоков газообору-
дования. Среди основных заказчиков — коммунальщики 
и энергетики. Скоро планируется наладить сотрудниче-
ство и с «Мосводоканалом». «Вся стратегия здесь на-
правлена на то, чтобы наши коммунальные предприятия 
были более эффективными. Очистка воды — это очень 
важно. В будущем будут созданы и умные технологии по 
управлению теплоносителями. Вы много делаете для 
промышленности, а также развития технологий, кото-
рые направлены на создание умного города», — сказал 
Собянин. Мэр также выразил надежду, что разработки, 
которые резиденты технопарка ведут для «Мосводокана-
ла», уже скоро будут реализованы и станут промышлен-
ными образцами. «И тогда мы осуществим импортозаме-
щение очистных технологий. Это будет более дешево и 
эффективно», — сказал Собянин.

Уже в этом году технопарк готовится запустить новое 
высокотехнологичное производство.  «В течение полуго-
да мы построим полностью автоматизированную линию. 
Сейчас начата реконструкция 2 тыс. кв. м площадей», - 
рассказал председатель совета директоров группы ком-
паний «Текон» Михаил Кулинич. Линию поверхностного 
монтажа по автоматической пайке компонентов плани-
руется запустить в июне 2019 года. 

По словам Собянина, в Москве в технопарках работа-
ет уже около 2 тысяч компаний. В основном это малые и 
средние наукоемкие предприятия. 

Сергей Собянин выразил надежду, что разработки, которые 
ведут резиденты технопарка, скоро будут реализованы.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
СМИ разведали путь 
Ким Чен Ына в Ханой 

Секретный 
маршрут

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

На встречу с президентом США Дональдом Трампом, ко-
торая пройдет в Ханое 27—28 февраля, лидер Северной 
Кореи Ким Чен Ын доберется сначала на бронированном 
поезде, а последний участок пути проедет уже на автомо-
биле. 

Ориентировочная дата приезда Кима в столицу Вьет-
нама — вторник 26 февраля. Об этом со ссылкой на раз-
личные источники сообщило южнокорейское информа-
гентство «Енхап». По данным СМИ, сейчас наиболее ве-
роятным вариантом 
является прибытие 
Ким Чен Ына из 
КНДР во Вьетнам на 
собственном спец-
поезде, на котором 
он пересечет весь 
Китай. Напомним, 
что признаки подго-
товки властей Китая 
к проезду состава 
Кима уже были отме-
чены в пригранич-
ном с КНДР китай-
ском городе Дань-
дун. А въезжать во Вьетнам Киму придется через стан-
цию Тондан провинции Лангшон, что на северо-востоке 
страны. Однако затем северокорейский лидер сразу пе-
ресядет на автомобиль и так доберется непосредственно 
до Ханоя. От Тондана до Ханоя быстрее можно добраться 
на автомобиле, чем на поезде, что и стало причиной сме-
ны средства передвижения на самом последнем участке. 

Вьетнамские СМИ также сообщили, что появились 
другие свидетельства, которые подтверждают всю эту 
версию. Так, на шоссе Тондан — Ханой протяженностью 
170 км с 19 часов 25 февраля до 14 часов 26 февраля вве-
ден запрет на движение грузовиков весом более десяти 
тонн и транспортных средств вместимостью более девя-
ти человек. По шоссе до Ханоя от Тондана на машине 
ехать два-три часа. Потому можно предположить, что 
Ким Чен Ын пересечет китайско-вьетнамскую границу 
утром 26 февраля и в первой половине дня уже доберется 
до Ханоя. Вьетнамские СМИ вплоть до вечера 22 февраля 
были полны слухами о прибытии Кима, а затем внезапно 
удалили статьи. Вероятно, это произошло по указанию 
властей Вьетнама, которые хотят гарантировать макси-
мальную безопасность саммита. 

СОБЫТИЕ Остров свободы 
проголосовал за новую 
конституцию

Куба станет 
лучше

Максим Макарычев

В воскресенье восемь из 11 миллионов кубинцев пришли 
на участки,чтобы проголосовать на референдуме за но-
вый проект конституции, который призван внести зна-
чительные изменения в политико-экономическое 
устройство страны. Гражданам Кубы предстояло отве-
тить «да» или «нет» на вопрос: «Вы ратифицируете но-
вую конституцию?». Пока еще действующая конститу-
ция, которая разрабатывалась Фиделем Кастро и его со-
ратниками, была принята в 1976 году.  Глава Кубы Ми-
гель Диас-Канель Бермудес заявил о том, что с новой 
конституцией «Куба станет лучше и современнее». Как 
предсказывали эксперты, проект конституции будет 
одобрен подавляющим количеством голосов кубинцев, 
принимавших самое активное участие в его обсуждении.

В день голосования по стране были открыты около 
225 тысяч избирательных участков. Урны для голосова-
ния по всей стране охраняли около 200 тысяч учащихся 
начальных и средних школ. В этом Куба отличается от 
других стран, где для выполнения этой задачи привлека-
ются сотрудники органов безопасности. Проект консти-
туционной реформы, который разрабатывался группой 
из 30 человек под руководством первого секретаря ку-
бинской компартии Рауля Кастро, был одобрен Госсове-
том Кубы в июле 2018 года и вынесен на всенародное об-
суждение. Западные пропагандисты на всех углах любят 
говорить об ущемлении прав человека в островном госу-
дарстве. Куба отвечает им языком цифр и фактов. Они 
реально впечатляют — так при обсуждении проекта кон-
ституции прошло более 135 тысяч собраний на всех 
уровнях: свое мнение по нему выразили три четверти ку-
бинцев. Было высказано более  миллиона 700 тысяч 
предложений по внесению изменений в конституцию. 
По словам вице-президента «Почты Кубы» Элдиса Вар-
гаса , конституция стала самым тиражируемым и прода-
ваемым печатным изданием в стране за последние де-
сять лет: всего было продано около двух миллионов ее 
экземпляров. Изменения были внесены приблизительно 
в 60 процентов статей будущего основного закона стра-
ны. В декабре за принятие нового закона единогласно 
прогосовали члены Национальной ассамблеи Кубы. 

В тексте документа есть ряд базовых статей, которые 
отражают новые реалии жизни острова. Например, в 
конституции признаются права на частную собствен-
ность. Напомним, что она была запрещена одним из пер-
вых указов правительства во главе с Фиделем после по-
беды революции в 1959 году. При этом экономическая 
система, которую отражает конституция, сохраняет в 
качестве важнейших принципов социалистическую соб-
ственность всех людей на основные средства производ-
ства и планирование как основной компонент управле-
ния. Госкомпания выделяется как основной субъект на-
циональной экономики, и ее автономия признается в ка-
честве важного принципа ее работы. В документе гово-
рится о важности иностранных инвестиций для эконо-
мического развития Кубы и прописаны гарантии их за-
щиты. Также, согласно конституции, в островном госу-
дарстве вводятся посты президента и премьера. 

КРИЗИС От чего устали полицейские: от Макрона или от «желтых жилетов»?

Аресты на фоне Эйфелевой
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Е
сли судить по тому, как 
прошла 15-я по счету про-
тестная суббота «желтых 

жилетов», со всей очевидностью 
становится ясно, что неформаль-
ное движение, всколыхнувшее 
Францию, остается достаточно 
полнокровным и готовым про-
должать борьбу.

По данным МВД, в общенаци-
ональных акциях по всей стране 
приняли участие 46,5 тысячи че-
ловек, что немногим больше, чем 
неделю назад (тогда была 41 ты-
сяча). Причем в Париж явились 
около шести тысяч неформалов. 
Они вполне организованно со-
вершили 12-километровый марш 
по столичным улицам, распевали 
«Марсельезу», песню итальян-
ских партизан «Белла чао», пере-
межая их  скандированием анти-
правительственных лозунгов, в 
основном направленных против 
президента Эмманюэля Макрона 
и министра внутренних дел 
Кристофа Кастанера.

Наиболее  ожесточенные 
стычки произошли в таких горо-
дах, как Клермон-Ферран, круп-
ный город в самом центре Фран-
ции, где жандармы преградили  
путь двум тысячам «жилетов», 
что привело к ожесточенным 
столкновениям.  Неспокойно 
было и в городе Ренне, админи-
стративном центре региона Бре-
тань. Там полиция использовала 
против протестующих слезото-

чивый газ, спецружья, стреляю-
щие резиновыми пулями. Не-
сколько человек были ими ране-
ны. Пострадали также шесть по-
лицейских.

Ситуация по-прежнему оста-
ется напряженной и даже право-
охранительные силы, стоящие на 
защите существующих поряд-
ков, стали все больше проявлять 
признаки переутомления и недо-
вольства положением вещей, о 
чем свидетельствует письмо, ко-

торое, судя по всему, выражая 
мнение многих коллег, направи-
ли своему начальству в Париже. 

В этом послании адресован-
ном директору главного управле-
ния Национальной полиции Эри-
ку Морвану, они говорят о «кри-
тическом состоянии», в котором 
находятся силы правопорядка, и 
потребовали ускорить принятие 
закона против агрессивных ма-
нифестантов.

«Мы хотим поставить вас в из-

вестность о той моральной и фи-
зической усталости наших кол-
лег, которые не только рискуют 
своим здоровьем в прямом смы-
сле этого слова, но и подвергают-
ся нападкам в СМИ и социальных 
сетях», — говорится в письме.

Остановившись на задаче по-
лицейских в ходе манифестаций 
«желтых жилетов», авторы пись-

ма делают акцент на том, что она 
«сводится к борьбе с городской 
герильей, чем обычно заканчива-
ются субботние выступления, 
все теми же одинаковыми мето-
дами и средствами». По их мне-
нию, такое положение надо изме-
нить для того, чтобы действия 
правоохранителей «были эффек-
тивнее, как в плане поддержания 
порядка, так и подавления жесто-
ких погромов». Подчеркнув, что 
полицейские подвергаются чрез-
мерным нагрузкам и слишком 
часто становятся мишенью для 
агрессивных манифестантов, ав-
торы письма требуют от своего 
начальства немедленного приня-
тия закона об ужесточении нака-
заний для участников незареги-
стрированных манифестаций и 
беспорядков. Проект этого зако-
на был одобрен Национальным 
собранием Франции, а 12 марта 
его рассмотрят в Сенате.

Эрик Морван уже встретился 
с представителями профсоюзов. 
Он заверил их, что хорошо знает 
о жертвах, на которые полицей-
ские идут каждую субботу, и при-
звал их «держаться, поскольку 
они являются опорой республи-
ки».

Выходит, что опорой респу-
блики стали полицейские? Но и 
они устали, полны сомнений. Что 
же будет, если и их недовольство 
выльется наружу не только в 
письмах? 

ПОДРОБНОСТИ 
В Молдавии 
выбирали 
судьбу 
и парламент

ЭКЗИТПОЛОВ 
НЕ ОБЕЩАЛИ
Константин Волков

В Молдавии состоялись парла-
ментские выборы, которые, как 
ожидается, должны решить судь-
бу страны на ближайшие годы. 
Останется ли она в том же кризи-
се, что и сейчас, когда президент 
Игорь Додон от оппозиционной 
Партии социалистов (ПСРМ) 
противостоит правительству, в 
котором большинство составля-
ют представители прозападной 
Демократической партии 
(ДПМ)? Или, наконец, появится 
определенность, и президент 
сможет начать воплощение сво-
ей программы по борьбе с эконо-
мическими трудностями? 

Учитывая, что Молдавия — 
парламентская республика, ны-
нешние выборы оказываются 
важнее президентских. Результа-
ты голосования должны быть 
объявлены сегодня, 25 февраля. 
Что интересно, официальных эк-
зитполов ЦИК Молдавии не об-
ещал. Эксперты связывают это с 
очень большим числом граждан 
страны, работающих и голосую-
щих за рубежом. Всего для голо-
сования был создан 51 избира-
тельный район, которые включа-
ют в себя почти весь земной шар. 
Например, район номер 49 про-
стирается от Токио до Калининг-
рада, а 51-й находится в Канаде, 
и, соответственно, данные отту-
да только поступили 25 февраля.

Нынешние парламентские 
выборы впервые прошли по сме-
шанной системе. Из 101 места в 
парламенте 50 будут отданы де-
путатам из партийных списков, 
а 51 место — из одномандатных 
округов. Всего в выборах по на-
циональному округу принимают 
участие 14 партий и 1 избира-
тельный блок, еще более 300 

кандидатов баллотируются по 
одномандатным округам. Поро-
га явки на выборах обозначено 
не было, то есть их в любом слу-
чае признают состоявшимися.

В числе главных претендентов 
три партии. Лидировали, по 
предварительным опросам, со-
циалисты — за ПСРМ готовы 
были проголосовать около поло-
вины респондентов. За прозапад-
ную правящую ДПМ, выступаю-
щую за расширение сотрудниче-
ства с ЕС, НАТО и США, а также 
за сближение с Румынией, хоте-
ли отдать голоса около 20 про-
центов опрошенных. Еще 16 про-
центов — сторонники проевро-
пейского оппозиционного блока 
Acum, в который входят «Партия 
действия и солидарности» и 
«Платформа «Достоинство и 
право», их возглавляют соответ-
ственно Майя Санду и Андрэ Нэ-
стасэ. Остальные партии, судя по 
предварительным итогам, могут 
рассчитывать лишь на несколько 
кресел в парламенте.

Однако президент Додон еще 
до выборов предупреждал, что 
доверять результатам опросов 
не стоит, поскольку 30—40 про-
центов избирателей предпочли в 
них не участвовать. И вот они 
как раз и могут устроить сюр-
приз. Плюс смешанная система 
выборов оставляет много лазеек 
для правящей партии и серого 
кардинала Молдавии бизнесме-
на Владимира Плахотнюка. Как 
считают эксперты, многие из де-
путатов по одномандатным 
округам могут впоследствии 
примкнуть к ДПМ, тем самым 
увеличив число ее мест в парла-
менте. Подобное уже происходи-
ло в 2014 году.

Как рассказал «РГ» молдав-
ский депутат и политолог Богдан 
Цырдя, «выборы проходили в 
очень напряженной атмосфере. 
Правящая ДПМ и ее союзник 
«Партия Шор» во всю использо-
вали административный ресурс. 
Была запущена «карусель», ког-
да избирателю дается уже запол-
ненный бюллетень, который он 
должен опустить в урну, а выне-
сти из зала чистый бланк». 

Пограничный день

Появлялись сообщения 
и об отдельных столкно-
вениях правоохраните-

лей с оппозицией возле границы 
с Бразилией, которые ближе к ве-
черу полностью прекратились. А 
гуманитарная помощь так и оста-
лась в соседней стране — тут ее в 
Венесуэлу тоже не пустили.

Самого лидера местной оппо-
зиции «на передовой» замечено 
не было. Хотя Хуан Гуайдо и нахо-
дился на венесуэльско-колум-
бийской границе, но, похоже, 
больше был сосредоточен на со-
цсетях, в которых он с завидным 
постоянством по нескольку раз в 
час призывал «продолжать борь-
бу» с неугодным правительст-
вом. Вот только его призывам, 
судя по всему, не вняли — напри-
мер, запланированный в этот 
день митинг оппозиции в венесу-
эльской столице явно проигры-
вал аналогичному мероприятию 
сторонников действующего пре-
зидента Николаса Мадуро.

Каракас встретил 23 февраля 
тревожным ожиданием. На этот 
день в венесуэльской столице 
было назначено две демонстра-
ции — и сторонников, и против-
ников действующего режима. 
Одни вышли в защиту суверени-
тета своей страны, своего закон-

ного президента и против при-
крываемой «гуманитарными» 
целями интервенции в Венесуэ-
лу. Другие — с требованием про-
пустить «помощь» в республику, 
а заодно с призывами к Мадуро 
покинуть свой пост. Чависты ми-
тинговали в историческом цен-
тре венесуэльской столицы. Тра-
диционно это их территория. 
Здесь расположено большинство 
государственных учреждений и 
правительственных зданий, и тут 
практически не встретишь их 
идеологических противников. 
Этим во многом и обусловлен вы-
бор мест проведения демонстра-
ций — во что бы то ни стало разве-
сти по разным концам города 
идеологически непримиримых 
врагов, дабы не спровоцировать 
столкновения между ними. Ми-
тинг сторонников Мадуро всегда 

проходит весьма организованно 
— это шествие, преимущественно 
сформированное из представи-
телей различных министерств и 
прочих госорганов. На улицах го-
рода оно превращается в настоя-
щую красную реку — цвет мест-
ных социалистов. Нельзя не ска-
зать про звучащую отовсюду му-
зыку. На сцене местный ансамбль 
играет патриотические песни, 
ведущие на всю улицу приветст-
вуют участников.  «Призывать к 
вторжению в свой собственный 
дом — это безумие. К сожалению, 
есть много примеров стран, кото-
рые прошли через это, и ни в од-
ной жизнь не улучшилась. Пусть 
Вашингтон позволит нам самим 
определять судьбу нашей Венесу-
элы, руки прочь! — крайне эмоци-
онально говорит мне Хавьер, ко-
торый только что бодро танцевал 

во главе колонны сотрудников 
миграционной службы страны, 
но после моего вопроса остано-
вился и посерьезнел. — Мы при-
шли сюда поддержать нашего 
президента, только вместе мы 
можем дать отпор врагам». Таких 
как Хавьер здесь тысячи. Правда 
у всех одна и та же — эти люди хо-
тят, чтобы им позволили самим 
управлять своей страной, и при-
ходить сюда отстаивать свои 
убеждения они будут столько, 
сколько понадобится.

Оппозиционный митинг ока-
зался полной противоположно-
стью. Заявлялось, что в нем долж-
ны принять участие не менее 50 
тысяч человек. Не пришло и по-
ловины. Точкой сбора в соцсетях 
правые объявили местную авто-
магистраль, пронизывающую 
Каракас насквозь. В ходе преды-
дущих протестов 2017 года здесь 
тоже собирались манифестанты, 
доходило до столкновений. Сей-
час обстановка напоминала 
большой фестиваль под откры-
тым небом, на котором произош-
ли технические неполадки и вы-
ключилась музыка. Начиная с 
часу дня участники мероприятия 
начали разбредаться, многие пе-
рекидывались фразами, что так и 
не поняли, зачем вообще при-

шли. И хотя многие заявились на 
демонстрацию со специальными 
респираторами и даже противо-
газами, никаких столкновений с 
правоохранителями не произош-
ло — те мирно взирали на скита-
ния сторонников антиправитель-
ственных сил…

За прошедший месяц своего 
«временного президентства» 
спикер парламента так и не объя-
вил о новых выборах главы госу-
дарства, как того требует венесу-
эльская конституция. В обраще-
нии к своим сторонникам рас-
строенный Гуайдо фактически 
признал, что находится в тупике. 
Он рассказал, что в ближайший 
понедельник намерен отправить-
ся на встречу с вице-президен-
том США Майком Пенсом. Похо-
же, остается надеяться на новый 
план Белого дома, ведь старый 
так и не сработал…А вот назад в 
Венесуэлу выехавшего с наруше-
нием миграционного законода-
тельства в Колумбию за гумпо-
мощью Гуайдо пограничники мо-
гут и не впустить. 

Венесуэльские оппозиционеры пыта-
лись забросать камнями военных, 
охраняющих границу с Колумбией.

Очередная волна митингов показала, 
что движение «желтых жилетов» 
не затухает и продолжает борьбу.

А К Ц Е Н Т

Гуайдо фактически признал, что находит-
ся в тупике. Он рассказал, что в ближай-
ший понедельник намерен отправиться 
на встречу с вице-президентом США

Выборы признают 
состоявшимися 
вне зависимости 
от того, сколько 
людей голосовало

Наиболее вероят-
ным вариантом 
является прибытие 
Ким Чен Ына во 
Вьетнам на собст-
венном спецпоезде

— За ситуацией следите на сайте 
rg.ru/sujet/6130

— Фото на сайте 
rg.ru/sujet/3185
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МЧС На ВДНХ прошел 
необычный показ новой 
спасательной техники

На пожар
на коньках

Тимофей Борисов

В преддверии 370-летия пожарной охраны России на 
главном катке страны на ВДНХ прошел пожарно-спаса-
тельный флешмоб «Растопим лед вместе!». Спасатели, 
добровольцы, курсанты ведомственных вузов МЧС Рос-
сии, а также действующие пожарные вышли на лед в бое-
вой одежде и, естественно, на коньках. 

Динамичной оказалась пожарно-спасательная эста-
фета с пожарными рукавами, трехходовыми разветвле-
ниями, огнетушителями и пожарными стволами.

Программа мероприятия не ограничилась катанием 
на коньках. Московская городская поисково-спасатель-
ная служба на водных объектах представила посетите-
лям парка судно на воздушной подушке «Змей», новый 
квадроцикл и водно-спасательное снаряжение. 

ГЕОПОЛИТИКА Сумеет ли 
Россия отразить 
наступление США на свои 
интересы во Вьетнаме

От Сайгона 
к Хошимину 

Евгений Шестаков, Хошимин 

Визит министра иностранных дел Сергея Лаврова во Вьет-
нам наряду с протокольными мероприятиями включал 
участие главы дипломатического ведомства в выездном 
заседании Международного дискуссионного клуба «Вал-
дай». В этом году оно будет посвящено «России и Вьетнаму 
в Новой Азии», а в более широком контексте — обсужде-
нию возможной стратегии Москвы в ситуации, когда  про-
блемы в отношениях между Кремлем и Белым домом отра-
зились на наших контактах с Юго-Восточной Азией. 

Особые отношения России и Вьетнама, к которым мы 
привыкли, сегодня подвергаются серьезным испытаниям 
и могут растерять свойственную им в прошлом «эксклю-
зивность». Об этом предупреждает подготовленный к за-
седанию в Хошимине закрытый доклад «Валдайского клу-
ба», с которым ознакомилась «Российская газета». Этот 
документ в понедельник обсудят эксперты с участием ми-
нистра. В докладе говорится о том, что в отношениях с 
Вьетнамом у России есть конкурентное преимущество 
длительной и позитивной истории отношений. В отличие 
от США, которые до сих пор не принесли извинений за 
зверское уничтожение мирного населения в ходе америка-
но-вьетнамской войны, а теперь демонстрируют вьетнам-
цам свое дружелюбие, России извиняться перед Ханоем не 
за что. Но это преимущество может быть легко утрачено. 
Если не отстраивать новый фундамент, а полагаться толь-
ко на историческую дружбу, максимум через десятилетие 
стратегические отношения превратятся в вялые отноше-
ния двух экономик в разных частях земного шара. В прош-
лом вьетнамскую элиту формировали преимущественно 
воспитанники советских вузов. Сегодня все обстоит иначе. 
Если в Австралии учатся 23 тысячи вьетнамских студен-
тов, то в России их 6 тысяч, в том числе 2 тысячи - за счет 
госбюджета. Москва модернизирует во Вьетнаме совет-
ские объекты, но выигрывать право на строительство но-
вых стало значительно труднее — выросла конкуренция.

Еще один вывод касается неприкрытого стремления Ва-
шингтона использовать введенные против Москвы огра-
ничительные меры для запугивания партнеров России в 
Юго-Восточной Азии, вытеснения нашей страны с ее тра-
диционных рынков, в том числе с рынка вооружений. На 
данном этапе Ханой демонстрирует американцам свое не-
довольство таким неконкурентным подходом. В октябре 
Вьетнам перенес (по другим данным — отменил) 15 сов-
местных с США мероприятий по линии оборонных ве-
домств якобы в качестве протеста из-за чрезмерных тре-
бований со стороны Белого дома. 

По мнению валдайских экспертов, официальный Ханой 
заинтересован в том, чтобы отношения между США и Ки-
таем, как и между США и Россией, не были ни слишком хо-
рошими, ни слишком плохими. В этом случае Вьетнам смо-
жет приблизиться к точке гибкого равновесия и сохранить 
равноудаленное положение от великих держав. В целом, 
говорится в докладе, у России и Вьетнама «есть серьезное 
пересечение интересов в плане поддержания принципов 
регионального мироустройства». Отношения следует мак-
симально изолировать от сложностей, вызванных дейст-
виями «третьих стран», одновременно нарастив «челове-
ческое и деловое содержание связей», когда двусторонние 
проекты будут реализовываться не только по линии круп-
ных госкорпораций, но и частного бизнеса. 

НАУКА Ученые 
создадут 
«топливо 
будущего» 

ОТХОДЫ 
ПУСТЯТ В ДЕЛО
Наталья Граф, Томск

Томские ученые — физики ТПУ — 
разрабатывают высокоэнергети-
ческое топливо для Арктики. Они 
предлагают использовать гелео-
бразное топливо, основанное на 
отработанном масле и горючих 
жидких отходах нефтяной про-
мышленности. Такое топливо 
сможет выдержать низкие темпе-
ратуры. Оно безопасно при тран-
спортировке и хранении. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Алексей Пушков: Не стоит сводить весь мир к ЕС и НАТО

Выход при закрытых дверях
Ариадна Рокоссовская 

Р
азговор на темы, затро-
нутые в очередном по-
слании Федеральному 
собранию президента 
Владимира Путина, в 
редакции «Российской 
газеты» продолжил 
председатель комиссии 
Совета Федерации РФ 

по информационной  политике  
Алексей Пушков. 

Алексей Константинович, на 
днях появилась информация, 
что сценарий возможного вы-
хода России из Совета Европы 
прорабатывается сейчас на 
межведомственном уровне. Ка-
кими могут быть последствия 
выхода для нас и для Совета Ев-
ропы?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Ситуация исклю-
чительно сложная. Пока нет при-
знаков возможного решения 
этой проблемы. В Совете Европы 
есть ряд государств, которые не 
хотели бы выхода России из его 
состава. Председательствующая 
сейчас в Совете Европы Финлян-
дия предпринимает усилия с тем, 
чтобы найти формулу, которая 
могла бы предотвратить такой 
выход. Как известно, мы не гото-
вы оставаться в Парламентской 
А с са м бл е е  С о в ета  Е в р о п ы 
(ПАСЕ) и платить взносы в слу-
чае, если не будут восстановлены 
наши права: право участвовать в 
голосованиях, право быть пред-
ставленными в руководящих ор-
ганах ПАСЕ и право участвовать 
в ее наблюдательных миссиях. 

До сих пор большинство в 
Парламентской Ассамблее голо-
совало за санкции против Рос-
сии. При этом на уровне Гене-
рального секретаря Совета Евро-
пы, а также руководства ряда 
стран-членов, существует се-
рьезная обеспокоенность. Ведь, 
если Россия уйдет, произойдут 
две вещи. Во-первых, СЕ потеря-
ет 33 миллиона евро наших еже-
годных взносов (а по итогам 
2017-2019 гг. — около 100 млн). 
СЕ уже пришлось сократить зар-
платы части сотрудникам, отка-
заться от услуг ряда работников. 
Мы шутим, что из-за нас Совету 
Европы приходится экономить 
на туалетной бумаге и на убор-
щицах. Напомню, что в прошлом 
году Турция ушла из числа основ-
ных плательщиков СЕ, хотя ког-
да-то она долго добивалась этого 
статуса, который предполагает 
увеличение влияния в организа-
ции. Но затем ПАСЕ начала регу-
лярно критиковать Турцию за на-
рушение прав человека, высту-
пать с заявлениями в адрес ее ру-
ководства, и турецкие власти 
пришли к выводу, что за это они 
столько платить не готовы. И 
вышли из группы основных пла-
тельщиков. 

И второе: помимо украинцев, 
прибалтов, поляков, шведов и де-
путатов из Грузии в ПАСЕ есть 
разумные люди, которые пони-
мают: в случае выхода России из 
Совета Европы, эта организация 
многое потеряет. ЕС ценен для 
Европы как структура, которая 
распространяет европейские 
ценности и подходы на новые 
страны. Если же уходим, вся ри-
торика ПАСЕ, ее резолюции, пе-
рестают иметь для нас какое-ли-
бо значение. Члены СЕ теряют 
рычаги воздействия на нашу по-
литику, возможность взаимодей-
ствовать с нами на этой площад-
ке. 

К тому же, если такая страна, 
как Россия выпадает из Совета 
Европы, то он становится Сове-
том лишь части Европы. Из это-
го исходит генеральный секре-
тарь Турбьёрн Ягланд и некото-
рые другие представители Запа-
да в СЕ. Чем будет заниматься в 
этом случае Совет Европы? Вы-
борами в Молдавии? Проблема-
ми Боснии и Герцеговины? Или 
взаимоотношениями между Ма-
кедонией и Грецией? При всем 
уважении к этим государствам, 

это частные или региональные 
региональные проблемы, кото-
рые СЕ может пытаться как-то 
помочь урегулировать через на-
блюдательные миссии, рекомен-
дации, резолюции. Но из боль-
шой политики СЕ без России 
просто выпадет. Так что Совет 
Европы потеряет больше. Он 
станет организацией, фактиче-
ски дублирующей Евросоюз и 
Европарламент, и будет мало 
кому интересен. 

Насколько вероятен такой сце-
нарий? 

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Сейчас прораба-
тываются возможности найти 
некую формулу, которая позво-
лит до июня месяца добиться от-
каза Парламентской Ассамблеи 
от санкций. Дело в том, что устав 
Совета Европы гарантирует ра-
венство всем участникам этой 
организации. А регламент Парла-
ментской Ассамблеи допускает 
санкции против них. Таким обра-
зом, идя на поводу у ПАСЕ, члены 
Совета Европы фактически ста-
вят регламент ПАСЕ выше, чем 
устав организации. Но мы не мо-
жем с этим согласиться и предла-
гаем Совету Европы выправить 
эту ситуацию: лишить Парла-
ментскую Ассамблею права при-
нимать санкции. Мы сможем вер-
нуться в ПАСЕ и кризис будет 
преодолен, если мы будем вос-
становлены во всех правах. Но 
шансы на это на сегодняшний 
день я оцениваю как небольшие.  

В своем послании к Федерально-
му собранию в конце прошлой 
недели Владимир Путин ска-
зал: «Мы готовы к диалогу, но 
стучаться в закрытые двери 
больше не будем». Какие двери, 
по Вашему мнению, сегодня без-
надежно закрыты, а какие от-
крыты для нашей страны?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: На мой взгляд, нам 
никуда стучаться не нужно, но 
нужно смотреть, какие возмож-
ности сохраняются. Во-первых, 
это возможности в области дву-
сторонних отношений. Не слу-
чайно на прошедшей в середине 
февраля Мюнхенской конферен-
ции по безопасности постоянно 
звучали призывы объединиться 
против России, потому что она 
якобы хочет расколоть НАТО. На 
самом деле, если кто и раскалы-
вает альянс, то это администра-
ция Соединенных Штатов, это 
дело не наших рук. 

Но что они имеют в виду на са-
мом деле? А то, что у России, не-
смотря на нынешний политиче-
ский кризис, сохраняются хоро-
шие отношения с целым рядом 
стран НАТО, например, с Венгри-
ей, Италией, Грецией, Испанией, 
Словенией. Президент Франции 
Эммануэль Макрон сейчас зани-
мается почти исключительно 
внутриполитическими делами, 
но и с Францией у нас есть посто-
янный диалог на высшем уровне. 
У нас особые отношения с Турци-
ей, которая даже собирается ку-
пить наши ЗРК С-400, вопреки 
давлению Соединенных Штатов. 

И это в Брюсселе воспринима-
ют, как свидетельство того, что 
Россия добивается раскола 

НАТО, хотя, на самом деле, лишь 
говорит о том, что у разных стран 
альянса — разные интересы. Ска-
жем, поляки считают, что в их ин-
тересах нагнетание враждебно-
сти по отношению к России, а 
венгры или словаки в этом не за-
интересованы. Есть нейтральные 
страны, хотя они, конечно, часть 
западного сообщества, потому 
что входят в ЕС. И Австрия, и 
Финляндия — это западный мир, 
но все же и австрийский канцлер 
Себастьян Курц, и президент 
Финляндии Саули Нийнистё  вы-
ступают за развитие отношений 
с Россией и играют сдерживаю-
щую роль.

В Мюнхене, несмотря на анти-
российский накал выступлений 
лидеров ряда других западных 
стран, Нийнистё  удержался от 
любых политических выпадов в 
адрес России. Его выступление 
было очень взвешенным, что до-
казывает: есть другая Европа. Но 
она, увы, не такая громкая. Она 
не настаивает на своей повестке 
дня, она пытается смягчить ситу-
ацию, но у нее нет лидерства в об-
ласти отношений с Россией. 

Наконец, сохраняются круп-
ные проекты , которые настолько 
выгодны нашим контрагентам, 

что они не хотят от них отказы-
ваться. Это, собственно, то, о чем 
говорила федеральный канцлер 
ФРГ Ангела Меркель в своем вы-
ступлении: Северный поток от-
вечает интересам Германии, как 
и интересам Европы в целом, по-
этому он должен быть введен в 
действие. Близки позиции Рос-
сии и ведущих стран ЕС и по т.н. 
иранской ядерной сделке. Это 
один из вопросов, по которому 
мы можем взаимодействовать с 
Германией или Францией. 

А в других вопросах?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Если вы имеете 
ввиду Украину, то хочу обратить 
ваше внимание  на фразу Ангелы 
Меркель, которая, посмотрев на 

Петра Порошенко, сидевшего в 
первом ряду, сказала: «Я на сто-
роне Порошенко». Газ должен 
идти, но она на стороне Поро-
шенко. Чтобы было ясно: Герма-
ния давление на Порошенко по 
выполнению Минских соглаше-
ний оказывать не будет. Это и 
есть ответ на ваш вопрос. 

Но при этом, несмотря на всю 
критику и жесткость, которую 
демонстрируют западные поли-
тики , Россию приглашают на 
Мюнхенскую конференцию. Уве-
рен: там были бы очень заинтере-
сованы в приезде нашего прези-
дента. Первая причина: если там 
не будет России,  они будут выну-
ждены заняться своими внутрен-
ними противоречиями, которые 
нарастают. Мы же играем роль 
громоотвода и объединяющего 
фактора. Вторая причина: как бы 
они к нам ни относились, они по-
нимают, что без нас невозможно 
обсуждать такие вопросы, как до-
говор РСМД, Сирию, да и Украи-
ну. Кстати, были на конференции 
и представители Ирана.  Почему? 
Не потому, что на Западе их очень 
любят, а потому что есть тема 
иранской ядерной программы, 
тема санкций США против Ира-
на, есть тема Сирии. А без пред-

ставителей этой страны обсу-
ждать ситуацию на Ближнем и 
Среднем Востоке невозможно. 

Так что организаторы Мюн-
хенской конференции исходят из 
определенной логики: как ни от-
носись к России, она должна 
быть участницей этой дискуссии. 
Ведь иначе диалог с Россией пра-
ктически прекратится, но на За-
паде этого опасаются. И без Рос-
сии такого рода конференцию не 
будут считать полноценной сами 
ее западные участники. Что дает 
пусть небольшую, но надежду на 
то, что, несмотря на нынешнюю 
напряженность, диплог все же 
продолжится, и нам удастся не 
скатиться к новому Карибскому 
кризису. 

Но и при этом Сергей Лавров 
высказался в таком духе, что 
при такой «изоляции» России у 
него нет времени передохнуть...

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Да, у Лаврова была 
такая «изоляция», что он каждый 
час встречался со все новыми 
участниками — то с генсеком 
НАТО, то с верховным представи-
телем Европейского союза по 
иностранным делам и политике 
безопасности, то с министром 
иностранных дел Японии, то с 
представителем руководства Ки-
тая... Полагаю, что нам не стоит 
игнорировать такого рода конфе-
ренции, несмотря на то, что зву-
чит с трибуны, потому что Мюн-
хенская конференция преврати-
лась уже не в европейскую, а в 
международную конференцию в 
области глобальной безопасно-
сти.  Это геополитика, безопа-
сность, военные технологии, ре-
гиональные кризисы, причем с 
участием политиков из Китая, 
Египта, Ирана, Саудовской Ара-
вии и ряда других государств, а 
не только стран НАТО.  

Получается, что у нас ответ-
ственная политика, но налицо 
какое-то всемирное умопомра-
чение, когда говорят: а мы все 
равно будем стоять на стороне 
Соединенных Штатов и запад-
ных союзников.  Почему эту от-
ветственную политику в мире 
не поддерживают, не голосуют 
за нее в Совете безопасности 
ООН, в ОБСЕ?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Не согласен. Да-
вайте не будем сводить весь мир 
к странам ЕС и НАТО, которых 
всего 35-36 государств (с учетом 
стран-кандидатов, естественно, 

отыгрывающих ту же самую пар-
тию). Мир гораздо шире. Неадек-
ватная реакция на действия Рос-
сии исходит из западного мира. В 
эту зону невозможно включить 
ни Китай, ни Индию, ни арабский 
Восток, ни ЮАР, ни Бразилию, ни 
Мексику... Почему Сергей Лавров 
с иронией говорит, что хотелось 
бы испытать изоляцию, а то он 
перетрудился? Потому, что с ним 
очень активно встречаются пред-
ставители тех государств, кото-
рые не входят в западный мир. 
Мы часто смотрим на мир через 
призму Запада. Вы говорите о го-
лосованиях. Но тот же Китай, как 
правило, голосует вместе с нами 
в Совете безопасности ООН: из 
ста последних голосований 98 у 
нас были общими. Поэтому ска-
зал бы так: незападный мир отно-
сится к России иначе, чем запад-
ный. Но новые лидеры развиваю-
щегося мира еще не «доросли» до 
того уровня, когда они могут вы-
ступать самостоятельно.

Кроме того, Запад во многом 
контролирует не только мировые 
финансы, но и мировые инфор-
мационные потоки. Приезжаешь, 
к примеру, на Кипр. Кото цитиру-
ют ведущие кипрские СМИ? Они 
ц и т и р у ю т  R e u t e r s ,  A F P, 
Associated Press, CNN. Или кого 
цитируют индийские СМИ? Ког-
да речь идет о нашей официаль-
ной позиции, то они могут про-
цитировать ТАСС или РИА «Но-
вости». Но, в основном, в анали-
тических и обзорных публикаци-
ях и телесюжетах они цитируют 
западные агентства, телеканалы 
и газеты.

Информационная монополия 
Запада только едва «надорвана» 
нами при помощи канала RT, ко-
торый вещает на нескольких язы-
ках, и немного китайцами, у ко-
торых сейчас два англоязычных 
канала. Но при этом, посмотрите, 
какая реакция на нарушение 
этой монополии! Нас обвиняют в 
информационной войне, во вме-
шательстве во внутренние дела, в 
том, что чуть ли не Россия стоит 
за Брекзитом и «желтыми жиле-
тами» во Франции... На Западе 
создаются специальные структу-
ры, выделяются бюджеты на 
борьбу с «российской пропаган-
дой», то есть, с российской ин-
формацией.  

А К Ц Е Н Т

Если такая страна как Россия выйдет 
из Совета Европы, он станет Советом 
лишь части Европы и просто выпадет 
из большой политики

Уведомление об изменении адреса 
Филиала Банка «ВБРР» (АО) в г. Санкт-Петербурге

Филиал Банка «ВБРР» (АО) в г. Санкт-Петербурге информи-
рует об изменении местонахождения (адреса).

С 25.02.2019 Филиал Банка «ВБРР» (АО) в г. Санкт-Петер-
бурге осуществляет банковское обслуживание клиентов по ново-
му адресу: 191015, город Санкт-Петербург, Воскресенская 
набережная, дом 6-8, литера А.

Режим работы: 
понедельник — пятница с 09.00 до 18.00 без перерыва на обед;
суббота, воскресенье — выходные дни.
Контактные телефоны: (812) 610-41-70, факс: (812) 610-41-71.
Контакт-центр (круглосуточно): 8 800 700-03-49. 
Звонок по России бесплатный.
Веб-ресурс в сети Интернет: www.vbrr.ru.
Банк «ВБРР» (АО). Генеральная лицензия Банка России 

№3287.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Динамичной оказалась пожарно-спасательная эстафета с пожар-
ными рукавами, огнетушителями и пожарными стволами.
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Член Совета Федерации Алексей 
Пушков считает, что незападный мир 
относится к России иначе, 
чем западный.
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АКЦЕНТ  Москва
возглавила 
рейтинг 
регионов
по качеству 
жизни

ФАКТЫ 
НАЛИЦО
Ангелина Зеленькова

Столица в очередной раз заняла 
первую строчку ежегодного рей-
тинга медиагруппы МИА «Россия 
сегодня», оценивающего качест-
во жизни российских регионов. 
На втором месте — Санкт-Петер-
бург, а третье досталось Подмо-
сковью. По словам заммэра Мо-
сквы, руководителя департамен-
та экономической политики и 
развития Владимира Ефимова, 
высокие оценки столицы в рей-
тинге — результат долгой и упор-
ной работы по улучшению город-
ской среды.

При составлении рейтинга 
учитывался анализ доходов насе-
ления, занятости и рынка труда, 
жилищных условий жителей, без-
опасности проживания, демогра-
фической ситуации, экологиче-
ских условий. 

— Рост качества жизни под-
тверждают результаты социаль-
но-экономического развития за 
прошлый год, — рассказал Ефи-
мов. — Увеличился розничный и 
оптовый товарооборот, на 11% 
вырос индекс промышленного 
производства обрабатывающих 
отраслей. За счет удобной патен-
тной системы развивается малый 
бизнес: темп регистрации новых 
индивидуальных предпринимате-
лей в Москве вдвое выше, чем в 
среднем по России.

Остается одним из самых низ-
ких в стране уровень безработи-
цы в столице — 0,41% от экономи-
чески активного населения. На 
учете в центре занятости горожа-
не не задерживаются — более по-
лугода стоят только 16% безра-
ботных. А найти работу в Москве 
удается  в среднем за два-три ме-
сяца. По словам Ефимова, благо-
даря увеличению объемов произ-
водства в прошлом году росли и 
реальные зарплаты москвичей во 
всех отраслях. По последним дан-
ным Мосгорстата, среднемесяч-
ная зарплата жителей столицы за 
январь — ноябрь 2018 года соста-
вила более 80 тысяч рублей, что 
на 11,7 процента выше, чем было 
за тот же период в 2017 году. 

ЧП В центре 
Петербурга 
лихач насмерть 
сбил пешеходов

ГОНКА 
НА ТРОТУАРЕ
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В ближайшее время в Петербур-
ге определят меру пресечения 
30-летнему владельцу элитной 
иномарки BMW X6. В ночь на 24 
февраля у дома № 55 по Невско-
му проспекту он на огромной 
скорости въехал в группу пеше-
ходов, два человека погибли, 
трое — в больнице.

В Следственном управлении 
СК РФ по Санкт-Петербургу не 
скрывают: ведомство будет на-
стаивать на аресте подозревае-
мого. Известно, что в отношении 
мужчины завели дело по статье 
«Нарушение правил дорожного 
движения и эксплуатации тран-
спортных средств, совершенное 
лицом, находящимся в состоя-
нии опьянения». У лихача имеет-
ся множество неоплаченных 
штрафов, а с ноября прошлого 
года он в принципе не имел права 
садиться за руль, так как у него 
отобрали права.

Сразу после ДТП подозревае-
мого увезли на экспертизу, на 
улицу Боровую. Сам мужчина, к 
слову, не пострадал. Личности 
погибших установили быстро: 
это мужчина 40 лет, гражданин 
США, и 39-летняя жительница 
Москвы.

Троих раненых увезли в Ма-
риинскую больницу, это ближай-
шее медучреждение от места ава-
рии. Как сообщила вице-губерна-
тор Петербурга Анна Митянина, 
раненая женщина находится в 
стабильно тяжелом состоянии. 
Еще двое мужчин госпитализи-
рованы в состоянии средней тя-
жести.

Авария на Невском вызвала 
широкий общественный резо-
нанс. Хотя в ночь на 24 февраля 
метро в Северной столице закры-
лось в полночь, на улицах все 
равно было многолюдно: горо-
жане и гости города отмечали 
День защитника Отечества. Мно-
гие рестораны и кафе обслужива-
ли посетителей круглосуточно, 
люди гуляли, делали селфи. 

СИТУАЦИЯ Обычная ссора 
в родительском чате 
переросла в поножовщину

Зачем дерутся 
мамы

Евгения Цинклер,
Санкт-Петербург, 

Владимир Емельяненко

Две молодые мамы в Санкт-Петербурге подрались прямо 
в детском саду. Ножевые ранения, «скорая помощь», по-
лиция…  Причина обескураживает — одна из них удалила 
другую из родительской группы в WhatsApp. 

Что это? Холивар, а говоря проще, интернет-склока 
вышла в «реал»? И привычная для родительских чатов 
специфическая манера разговора с малознакомым чело-
веком спровоцировала поножовщину? И это тоже. Но 
это еще и история о рождающем агрессию одиночестве в 
большом городе, который с трудом принимает чужаков 
со сложной судьбой. 

Анастасия и Людмила очень разные. 26-летняя Настя 
красива, стройна, со вкусом одевается, излучает уверен-
ность в себе и явно не бедствует. 28-летняя Люда — невы-
сокая простушка, на лице ни грамма макияжа, волосы 
стянуты в незатейливый хвост, матери-одиночке с двумя 
детьми, да еще и недавно переехавшей в Питер, не до из-
ысков. Казалось бы, сочувствие стороннего наблюдателя 
должно быть на стороне Людмилы. Но именно она не-
сколько раз ударила Анастасию ножом, и модельная 
внешность той теперь испорчена свежим шрамом на лбу. 

Место действия — обычный государственный детсад 
№45 в Адмиралтейском районе Петербурга: Коломна, 
достоевские места, интеллигентные, в принципе, жители 
— полицейским здесь точно нечего делать. Но одно фев-
ральское утро в детсаду началось с неслыханного пере-
полоха — в прихожей подрались мамы. Прибежавшие на 
крики воспитатели застали женщин изрядно потрепан-
ными, лицо Насти заливала кровь. «Множественные ко-
лото-резаные раны головы», — констатировали в больни-
це. Пришлось накладывать швы. Кроме того, у обеих мам 
медики зафиксировали ушибы и гематомы.

И Анастасия, и Людмила считают себя потерпевши-
ми, и другая оставили заявления в полиции. 

— Людмила все время просила помощи, требовала об-
щения: ей грустно, поговорите с ней, подвезите ее до-
мой… Мы устали и решили удалить ее из чата. На что при-
шло сообщение уже лично мне в таком духе: «Тварь, что 
ты сделала? Почему ты меня удалила?». Я ответила: «Ты 
бесполезна для этой группы». В ответ получила: «Я взор-
ву твою машину вместе с ребенком», — рассказывает 
Анастасия. 

Угрожающих сообщений в телефоне у Насти не оста-
лось. Говорит, Людмила сразу же их стерла — в WhatsApp 
это возможно. Поэтому следствию она сейчас может 
предъявить скриншоты переписки, в которой остались 
только ее фразы. Последняя: «Если тебе не с кем пооб-
щаться, заведи себе хомячка». Неприятно. Но все же не 
настолько, чтобы бросаться на человека с ножом.

Люда, в отличие от Насти, успела сохранить скриншо-
ты нервного общения в мессенджере и готова предъя-
вить их следователям. Среди них, например, есть фраза: 
«Ты сама себе приговор подписала, ублюдина». 

История некрасивая. Но, понятно, что каким бы 
острым не был конфликт, в конечном итоге больше вины 
лежит на Люде — это она пустила в ход нож. Может быть, 
ее затравили в родительском чате за бедность, навязчи-
вость, за то, что не вписывалась? Тональность сохранив-
шихся сообщений позволяет предположить, что да, та-
кое возможно. Хотя родители это отрицают.

В отделе дознания УМВД по Адмиралтейскому району 
приняли решение о возбуждении уголовного дела в отно-
шении Людмилы за «умышленное причинение легкого 
вреда здоровью». Анастасия надеется, что ее обидчицу 
все-таки привлекут по более серьезной статье — за поку-
шение на убийство.

Пока правоохранители разбираются, действующие 
лица конфликта свыкаются со своей внезапной популяр-
ностью. Когда готовился материал, Людмила и Анаста-
сия собирались в Москву на съемки ток-шоу. 

Мнение 
Владимир Кудрявцев, 
доктор психологических наук: 

— Дело даже не в социальном расслоении, оно было всегда. 

Современное государство дает нам базовые свободы — пе-

ремещения, права собственности и т.д., а дальше мы долж-

ны понять и принять, что региональная и внешняя миграция 

потоков людей будут расти, а вместе с ними меняться прави-

ла человеческого общежития. И мы должны уметь общаться 

с «понаехавшими». Без  снобизма, высокомерия, жлобства.  

Нельзя копить агрессию, она потом выплескивается не толь-

ко на «чужих» окружающих, но как инфекция передается де-

тям.  Жизнь требует солидарности общества. Нужно искать 

такие формы современной жизни, которые стирают разли-

чия — между богатыми и бедными, взрослыми и детьми, миг-

рантами и местными жителями мегаполиса. 

Владислав Никитин, 
директор социально-реабилитационного центра 
для несовершеннолетних «Дом милосердия»:

— Сейчас увеличилось количество проблемных родителей. 

Дело в том, что нынешние молодые мамы и папы — это дети 

90-х, у них специфический социально-диагностический про-

филь. Уровень их воспитательской компетенции недостато-

чен, ведь они сами незрелые, недовоспитанные, недолю-

бленные в силу того, что их родители в те сложные годы не 

могли уделять детям достаточно внимания. 

Произошедший в 90-е сбой традиций — вот одна из главных 

причин. Советский уклад — плох он был или хорош — но это 

были определенные традиционно сложившиеся способы 

воспитания. Их слом прежде всего ударил по семье. Кроме 

того, в тех же 90-х годах образовательная среда отказалась 

от воспитания, заявив: все, теперь в детсадах и школах толь-

ко учат. 

И что получилось? Компот! Ненужное и вредное смешение. 

Семья слишком глубоко внедряется на территорию образо-

вания, это имеет свои отрицательные стороны. Драка мам — 

яркий пример. Что они делили? Зачем? Детский сад — это во-

обще не их зона ответственности. 

Печально, что педколлектив (а хороший коллектив еще поди 

собери) становится заложником этих разборок. Руководст-

во детсада сейчас еще и по шапке получит, а уж оно-то точ-

но ни в чем не виновато.

РЕЗОНАНС Миусский трамвайный парк превратился 
в модный фудхолл

Поесть следует в депо

Сергей Бабкин

О
ткрытие нового фуд-
холла в Миусском 
трамвайном депо в 
центре Москвы стало 
одним из самых обсу-
ждаемых событий 
начала года. Истори-
ческие корпуса, при-
знанные памятни-

ком культурного наследия, инве-
сторы отреставрировали и прев-
ратили в гигантский гастрономи-
ческий центр. По многим пара-
метрам он не имеет аналогов в 
Европе.

За судьбой Миусского депо в 
2000-е годы следили и активисты 
из числа местных жителей, и об-
щественники-москвоведы, и де-
путаты городской Думы. Это ме-
сто для коренного москвича та-
кое же культовое, как, например, 
Патриаршие пруды или Арбат. С 
Миусского депо начиналась сов-
ременная история московского 
транспорта. Комплекс зданий 
строился с 1874 по 1910 год по 
проекту нескольких выдающих-
ся архитекторов, в том числе 
Владимира Шухова — создателя 
еще одного архсимвола столицы, 
Шуховской башни. Строили депо 
долго, потому что вначале плани-
ровали его использовать для ва-
гонов-конок, но перед револю-
цией появились электрические 

трамваи. Понадобились совсем 
другие площади. Так и вырос на 
Лесной улице целый ансамбль, 
общий стиль которого историки 
архитектуры характеризуют как 
промышленная неоготика. Зда-
ния депо и вправду внешне чем-
то напоминают европейские хра-
мы. Везде — декоративные вырез-
ки, небольшие башни. Словом, 
ничего общего с классическим 
депо — громадным двором за вы-
соченным забором с «колюч-
кой».

Ансамбль получил статус па-
мятника архитектуры регио-
нального значения. Но вот свое 
функциональное значение год за 
годом утрачивал. Сначала в 
1950-х депо перестроили в трол-
лейбусное, пришлось переделы-
вать и въездные ворота, и некото-
рые другие сооружения. Потом, 
когда город постепенно стал от-
казываться от троллейбусов, 
депо закрыли. Естественно, по го-
роду пошли разные слухи о судь-
бе памятника, вроде бы никому 
не нужного. А когда по этой тер-
ритории провели аукцион на дол-
госрочную аренду, по соцсетям 
понеслось классическое «ну все, 
пропал дом». На самом деле обя-
зательным условием аукциона 
было восстановление всего ком-
плекса зданий. Как рассказал гла-
ва департамента культурного на-
следия Алексей Емельянов, ком-
плекс восстанавливался по исто-
рическим чертежам. Были рекон-
струированы все декоративные 
элементы, даже въездные ворота 
— и те вернули в трамвайные га-
бариты. На пол вернули истори-
ческую плитку. Кое-что, правда, 

переделали на современный лад, 
но это в основном — инженерные 
системы, вентиляция, сигнализа-
ция. Но главное — здесь открылся 
один из крупнейших в Европе фу-
дхоллов. Рынок, где собраны, на-
верное, самые популярные това-
ры со всего мира, и сеть рестора-
нов. Но это не привычный нам 
фуд-корт в ТЦ с бургерами, 
стрипсами и крошкой-картош-
кой. Закуски в «Депо» (так назы-
вается заведение) гораздо более 
прихотливы.

Во дворе депо, где раньше но-
чевали трамваи и троллейбусы, — 
теперь автомобильная парковка. 
Хотя фудхолл работает, как здесь 
говорят, «в тестовом режиме», 
свободных мест все равно мало. 
Парковка платная, зато гости 
«Депо» не заставляют машинами 
Лесную. Внешне все сильно напо-
минает обстановку в «Красном 
Октябре». С той лишь разницей, 
что в «Депо» еще не все помеще-
ния обжиты, то и дело встречают-
ся надписи «Скоро открытие». 
Первое, что бросается в глаза — 
троллейбусы. Два из них, как вид-
но, стоят просто как украшение в 
центре зала, а в одном открыли 
цветочный магазин. Но главное 
тут — еда. Столики и стойки идут 
почти по всему периметру про-
дуктового рынка. В таком форма-
те в Европе торгуют уже более 
ста лет, в Америке — с начала 

2000-х. У нас же рынок общест-
венного питания дорос до таких 
отметок только несколько лет на-
зад. Именно тогда в Москве нача-
ли превращать рынки из обыч-
ных мясных и овощных рядов в 
центры народного притяжения. 
Самый яркий пример — Данилов-
ский рынок. Или как локальную 
иллюстрацию назовем недавно 
открытую всесезонную ярмарку 
в Кузьминках. То, что корреспон-
денты «РГ» увидели в депо, пре-
красно вписывается в новый 
формат.

В воскресенье по рынку ходи-
ли в основном семьями. «Ничего 
себе — помидорки по 800 рублей 
кило, — жалуется жене отец се-
мейства Василий Ухов. — Ну, 
правда, мясистые, не то что в ги-
пермаркетах». Рядом, правда, 
лежат томаты и по 300 — только 
помельче, но тоже узбекские. 
«Ой, ой, смотри-ка, — раздается 
подростковое ликование из рыб-
ного отдела. — Сфоткай-ка меня, 
Мишаня, с этим крабом!». Краб 
и вправду огромен, сидит со сво-
ими собратьями в цилиндриче-
ском аквариуме посреди зала. 
Мидии, устрицы, осетры — тако-
го разнообразия мало где встре-
тишь даже в Москве. Цены — 
весьма. Все потому, что тут сде-
лана ставка на эксклюзивные 
продукты. Даже одна из попу-
лярных закусочных открыла 
здесь торговую точку с обнов-
ленным ассортиментом, где 
блинчики (обычные блинчики) 
стоят больше тысячи рублей. 
Правда, начинка там — черная 
икра. Так что московскому гур-
ману действительно есть смысл 

проследовать, подобно трам-
ваю, в депо. Единственный мо-
мент — на фудхолле довольно те-
сновато за столиками. Одно 
дело, когда жуешь шаурму в ТЦ, 
толкаясь локтями с соседом с 
картошкой фри в зубах. И сов-
сем другое — когда обедаешь бли-
ном с фуагра. Впрочем, с едой 

можно уйти на второй этаж — 
там посвободнее.

Главный же принцип депо — 
рынок для семьи или большой 
компании. Например, пока хо-
дишь за овощами (цены тут есть 
разные), можно сына отправить 
посмотреть на драку раков в 
большом аквариуме, а самому за-

товариться и попутно заказать 
шашлык. Потом здесь же не спеша 
пообедать или поужинать. Как 
уже писала «РГ», москвичи дейст-
вительно в последние годы стали 
реже готовить дома и чаще посе-
щать кафе и столовые. По деньгам 
это — не слишком экономно, но по 
времени — вполне. 

Первое, что бросается в глаза посетителям «Депо»  — троллейбусы. Некоторые стоят просто как украшение в центре зала, а в одном открыли цветочный магазин. 

Хотя фудхолл работает «в тестовом режиме», свободных мест все равно мало. 

В цилиндрическом аквариуме посреди зала внимание москвичей привлекает огромный краб со своими собратьями. 

Такого разнообразия эксклюзивных продуктов, как в «Депо», мало где встретишь даже в Москве. 

А К Ц Е Н Т

На Лесной улице открылся один 
из крупнейших в Европе рынок, 
где собраны самые популярные товары 
со всего мира, и сеть ресторанов

Евгений Акимович Хромушин
Министр жилищно-коммунального 

хозяйства Московской области
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Немного о закулисье «Оскара». Как это делается

Тонкости гламура
Валерий Кичин

В 
воскресенье поздно вече-
ром в Калифорнии прошла  
91-я церемония вручения 

премий Американской киноака-
демии «Оскар». Более 225 стран 
мира наблюдали по телевидению 
это самое гламурное событие 
планеты. Подробнее об его ито-
гах — в завтрашнем номере. А 
пока немного о том, чего не зна-
ют восторженные зрители, — за-
глянем за кулисы «Оскара». В 
этом нам поможет человек, кото-
рый хорошо знает устройство 
американского шоу-бизнеса, — 
Дмитрий Самитов, автор книги 
«В зеркале Бродвея», худрук и 
генеральный продюсер Между-

народного центра творческой 
инициативы, доцент ГИТИСа.

Голливуд в представлении мно-
гих — путь к немыслимым бо-
гатствам: не случайно звезды 
на красной дорожке блистают 
не только красотой, но и брил-
лиантами.

ДМИТРИЙ САМИТОВ: Это красивый 
миф. Они в своих арендованных 
туалетах просто рекламируют 
м и р о в ы е  б р е н д ы .  В о о б щ е, 
жизнь киноартиста совсем не 
так безоблачна: они там плотно 
заняты с утра до вечера. Конеч-
но, условия для благополучной 
жизни у них есть, но размеры го-
нораров сильно преувеличены — 
чтобы у обывателя захватывало 

дух. Мне эти прославленные 
голливудские виллы напомнили 
фильм «Шоу Трумена»: ваниль-
ное небо и диснеевские домики 
из картона. Но в домах часто ни-
кого нет, и нужны они больше 
для туристов: не будь этих ми-
фов, зеваки не  приезжали бы 
толпами. В Америке любой ис-
полнитель, от осветителей до 
звезд, рассматривается как ра-
бочая сила, которая должна сде-
лать продукт.

Церемония «Оскара» — тоже, 
получается, продукт?

ДМИТРИЙ САМИТОВ: Конечно. Звезд 
тщательно инструктируют, при 
входе в зал отбирают фотоаппа-
раты…

У Мерил Стрип отбирают фо-
тоаппарат?!!

ДМИТРИЙ САМИТОВ: Это касается всех 
без исключений. Киноакадемия 
придумывает жесткие правила и 
строго следит за их исполнением. 
Я представляю, что было бы с лю-
бой из наших знаменитостей, 
если бы при входе на Московский 
фестиваль у нее отобрали бы фо-
тоаппарат, а на банкете застави-
ли бы выключить мобильник. 
Или, как на «Оскаре», взяли бы 
трехзначные суммы за билеты 
для себя и для спутницы — за пра-
во сидеть на церемонии, 

Если звезды уровня Джека Ни-
колсона играют там роль мас-
совки, они, по идее, должны за 
это получить гонорар — почему 
же они платят?

ДМИТРИЙ САМИТОВ: В этом сущность 
всего американского бизнеса: вы 
заплатите трехзначную сумму — и 
вас покажут на весь мир по теле-
визору. Звездам нужна такая ре-
клама, а устроителям церемонии 
— деньги. Кроме того, есть чисто 
психологический эффект. В Рос-
сии звезды неохотно ходят на та-
кие церемонии, но если заплатят 
— придут точно. И будут, как на 
«Оскаре», исправно слушать уста-
новочную лекцию, и будут репе-
тировать ликование, где нет места 
экспромту. Все запланировано, 
все отрежиссировано до мелочей.

А вы допускаете такую ситуа-
цию: Гленн Клоуз откажется 
платить?! Мол, она одним сво-
им присутствием делает им 
праздник: она в номинантках, 
почетный гость, почему  она 
должна еще и платить за это! 
Возмутится — и не придет! 
Нужен им такой скандал?

ДМИТРИЙ САМИТОВ: А он не нужен 
прежде всего Гленн Клоуз. Она же 

на службе у кинокомпаний, у нее 
контракты, она обязана их вы-
полнять. Будет компрометирую-
щий компанию скандал — компа-
ния перестанет ее приглашать, 
вот и все.

Меня давно занимает вопрос: 
пока на телеэкранах тянется 
рекламная пауза, вся эта кино-
элита там, в зале, просто то-
мится в ожидании?

Д М И Т Р И Й  С А М И ТО В :  Получившие 
«Оскара» спускаются вниз к 
журналистам. А все остальные 
послушно ждут — это тоже вклю-
чено в условия контракта.

Мы постоянно наблюдаем, как 
лучшими фильмами объявля-
ются середнячки уровня «Формы 
воды» — что там, в стране Чап-
лина, Форда, Хичкока и Кэмеро-
на, происходит с критериями?

ДМИТРИЙ САМИТОВ: Не забудьте, что 
получение «Оскара» многократно 
увеличит доходы фирмы-победи-
теля, и ставки здесь очень высоки. 
Идет большая закулисная работа. 
Отсюда все парадоксы, которые 
мы наблюдаем, когда превосход-
ный фильм оказывается на тре-
тьих ролях, а в лидеры выходит да-
леко не лучший. Вообще, сегодня 
кино уже очень заметно уступает 
позиции телевизионным сериа-
лам не только у нас, но и в Амери-
ке. Туда идут лучшие драматурги, 
режиссеры, актеры. И кинопре-
мии все чаще оказываются на го-
лодном пайке. Но все это не более 
чем шоу-бизнес, и принимать его 
слишком всерьез — не стоит.

За какого из номинантов «бо-
леете»?

ДМИТРИЙ САМИТОВ: Я не все картины 
успел посмотреть. Но из тех, что 
видел, пожалуй, за «Богемскую 
рапсодию». 

СКАНДАЛ 

Шаляпинский 
оперный 
фестиваль 
разорвал 
с певцом 
контракт 
из-за его роста

ТЕАТР АБСУРДА

Мария Бабалова

Под занавес XXXVII Междуна-
родный оперный фестиваль име-
ни Ф.И. Шаляпина преподнес 
удивительный сюрприз и совсем 
нетворческого свойства — разо-
рвал госконтракт с солистом мо-
сковского театра «Новая Опера» 
тенором Хачатуром Бадаляном, 
сославшись на недостаточно вы-
сокий рост певца. 

Ничто не предвещало подоб-
ного развития событий. Татар-
ский театр оперы и балета имени 
Мусы Джалиля заключил дого-
вор с Арт-агентством «Премьер», 
представляющим интересы ар-
тиста, на участие певца в четы-
рех проектах знаменитого фору-
ма, традиционно собирающего в 
февральской Казани ведущих со-
листов из Москвы, Петербурга и 
многих театров постсоветского 
пространства. Фестиваль всегда 
пользуется популярностью. 

Хачатур Бадалян согласно 
контракту и афише должен был 
выступить в двух постановках 
(«Мадам Баттерфляй» и «Трави-
ата»), а также в двух гала-кон-
цертах. Но как-то сразу все пош-
ло не так. Несмотря на заранее 
высланные мерки для костюмов, 
на репетиции оперы Пуччини 
певцу был предоставлен наряд 
нарочито большего размера. Ко-
стюмеры справились с наклад-
кой, и спектакль прошел, по при-
знанию руководства театра, «на 
высоком художественном уров-
не» и, по свидетельству очевид-
цев, без закулисных конфликтов.

Но несколько дней спустя Ха-
чатура Бадаляна, неоднократно 
исполнявшего и «Мадам Баттер-
фляй», и «Травиату» не только в 
«Новой Опере», но и в Мариин-
ском театре, в оперных домах 
Германии и Италии, охрана Ка-

занского театра банально не пу-
стила на репетицию «Травиаты», 
сославшись на то, что имя арти-
ста в списках не значится. 

Все это произошло без офици-
ального объяснения причин. Ка-
занский театр решил в односто-
роннем порядке расторгнуть 
контракт с артистом. Кастинг-
менеджер театра Анна Багаутди-
нова сообщила, что театр отме-
няет запланированные высту-
пления Хачатура Бадаляна… по 
причине его маленького роста! 
Здесь стоит подчеркнуть, что его 
рост 170 см не был секретом для 
приглашающей стороны. К тому 
же тенора часто не могут похва-
статься высоким ростом. Бенья-
мино Джильи, Хосе Каррерас, Зу-
раб Соткилава, Гегам Григорян, 
Роберто Аланья, Лоуренс Браун-
ли или солист Мариинского теа-
тра Михаил Векуа и солисты «Но-
вой Оперы» Георгий Фараджев и 
Алексей Татаринцев, которому, 
кстати, не отказано в участии в 
Казанском фестивале, могут по-
хвастаться красивыми голосами, 
но не «баскетбольно-волейболь-
ными» кондициями.

Возглавляющий Казанский 
оперный театр рекордные 38 лет 
директор Рауфаль Мухаметзя-
нов, создававший Шаляпинский 
фестиваль в тандеме с режиссе-
ром Валерием Раку, вне доступа 
для комментария. Трудно пред-
положить, что суперопытный чи-
новник пошел на такой шаг без 
веских оснований художествен-
ного, а не иного свойства. Если 
речь идет о государственном теа-
тре и контракте, заключенном на 
бюджетные деньги, молчание не 
лучшее решение вопроса, в кото-
ром театр сам себе нанес значи-
мый репутационный ущерб.

36-летний Хачатур Бадалян 
признается, что за почти 20 лет 
певческой карьеры подобная 
история произошла впервые. И 
если Казанский театр не найдет 
возможным объясниться и при-
нести извинения, то точку в этом 
не до конца исполненном кон-
тракте поставит суд. 

МУЗЫКА Юрий Башмет провел в Сочи XII Зимний фестиваль 
искусств

Сулико против болеро

Лейла Гучмазова

Ю
рий Башмет за-
тея л  З и м н и й 
фестиваль за-
долго до того, 
как Сочи стал 
м о д н ы м  м е -
стом. Нынеш-
ний уже двенад-
цатый дает пол-

ное право говорить, что из градо-
образующего события несезон-
ного курорта фестиваль стал со-
бытием вне сезонов и географий. 

Главные его тренды лишь раз-
виваются: фестиваль под арт-ди-
ректорством Башмета собирает 
звезд академической музыки 
плюс события драмы, танца, джа-
за, хорового искусства и так да-
лее, руководствуясь принципом 
«все жанры кроме скучного». 
Другая важная задача — внима-
ние к детям и молодежи, и тут ак-
корд от показа спектаклей для 
малышей до выступлений Юно-
шеского симфонического орке-
стра, профессиональных конкур-
сов для молодых музыкантов и 

богатой программы мастер-клас-
сов и лекций. В этом году к уча-
стию привлекли также фестиваль 
«Территория» с его собственной 
обширной программой — все де-
сять фестивальных дней публика 
должна была только выбирать.

Конечно, имена звезд гаран-
тируют аншлаги, и Константин 
Хабенский или спектакль БДТ с 
Ниной Усатовой в представлении 
не нуждается. Но фестиваль 
искусств расширяет сознание. 
Концерт «Когда горы встречают-
ся с морем» объединил знамени-
тый хор «Рустави» (Грузия) и их 
коллег с Корсики «А Филетта». 
Два мужских вокальных ансам-
бля так часто встречались на раз-
ных площадках, что возникла 

идея об общем концерте, а Зим-
ний фестиваль сделал ее реально-
стью. Впечатление получилось 
мощным: фольклорные песни с 
их изощренным многоголосием в 
профессиональной огранке чере-
довались грамотно, после не-
скольких песен команды уступа-
ли друг другу сцену, сложность 
росла... Куда там рэп-баттлам по 
накалу страстей: грузины и кор-
сиканцы так бились голосами, 
что зал не дышал, а на финальных 
«Сулико» и «Тбилисо» часть пу-
блики прослезилась.

Приезд «Испанской ночи с 
Серхио Берналем» поддержало 
Посольство Испании. В стране 
много компаний «фламенко 
плюс балет», но у давшего проек-

ту имя Серхио Берналя, солиста 
Национального балета Испании, 
акцент на второе. Он работает в 
духе Лорки Мясина и с привыч-
ной для этого русла музыкой: 
«Фаррука» из балета «Треугол-
ка», «Любовь-волшебница», «Бо-
леро» в хореографии разных ав-
торов с пометкой «мировая пре-
мьера». Хуже или лучше поддер-
жанный коллегами, он оконча-
тельно покорил зал непривыч-
ным для русской публики муж-
ским соло «Лебедя» Сен-Санса.

Еще экзотичнее смотрелся «У-
театр» из Тайпея со спектаклем 
«Звук океана». Дюжина артистов 
одинаково профессионально ра-
ботали с громадными гонгами, 
разной величины барабанами и 
теми традиционными физиче-
скими практиками, что напрочь 
заворожили западную цивилиза-
цию больше полувека назад. Бес-
сюжетные сцены сменяют одна 
другую будто произвольно, но 
магия ритма и грация тел в про-
стых рисунках танца работают 
безукоризненно: накал растет, 
удары гонгов чувствуются как 

дыхание артистов, пресловутая 
«четвертая стена» сцены раство-
ряется без остатка.

К той же магии на своем поле 
приблизились авторы важной 
премьеры фестиваля, совместно-
го с Русским музеем проекта 
«Параллельные миры. Русское 
искусство XX век. Часть 2». Шос-
такович, Прокофьев, Хачатурян 
и менее очевидные Кабалевский 
и Гасанов, нежданно яркие благо-
даря огненным соло Татьяны Са-
муил и Ксении Башмет, сочета-
лись с видеопроекцией картин 
художников-современников. Ав-
торы известные: Петров-Водкин 
и Дейнека, Белютин и Коржев. От 
того ли, что картины повторя-
лись, или декламация советской 
поэзии уводила действо в лип-
кую эстетику «музыкально-поэ-
тических вечеров», казалось, что 
музыка — больше, объемнее и го-
раздо значительнее всего осталь-
ного. Может, на самом деле так и 
есть. 

Программа Зимнего международного 
фестиваля искусств в Сочи впечатля-
ла масштабом и качеством.

Кинопремии — не более чем шоу-бизнес, и принимать его слишком всерьез не стоит.

А К Ц Е Н Т

Куда там рэп-баттлам по накалу страстей: 
грузины и корсиканцы так бились 
голосами, что зал не дышал

Хачатур Бадалян должен был петь 
в операх «Мадам Баттерфляй» 
и «Травиата» и двух гала-концертах. 

ИЗ ЖИЗНИ ИДИОТОВ
На прошлой неделе в интернете очень бурно обсуждался 
очередной скандал, связанный с Андреем Макаревичем. 
В интервью порталу «Лента.ру» знаменитый рок-музы-
кант назвал 80% населения Земли «идиотами», себя при-
числив к оставшимся 20%. Комментарии на это выска-
зывание, в том числе и людей весьма именитых, зашка-
ливали всякие пределы разумного. Хотя что здесь ком-
ментировать? Вокруг чего раздувать скандал?

Во-первых, не понятно, почему такие высказывания 
подаются как топ-новость. В чем тут новость? Что такого 
произошло? Началась война? Эпидемия гриппа? Взорвал-
ся многоэтажный дом? Да нет, просто известный и без-
условно прекрасный музыкант, песни которого и я под-
ростком слушал затаив дыхание, в очевидном раздраже-
нии бросил бессмысленную фразу, в которой вообще нет 
никакого содержания. Почему 80%? Почему не 70, не 90?

Во-вторых, перед тем, как сказать эту очевидную глу-
пость, Макаревич в интервью как раз говорил вещи весь-
ма разумные. Он недавно вошел в новый состав Экспер-
тного совета при Комитете Госдумы по культуре, в кото-
рый также вошли Ка-
рен Шахназаров, 
Владимир Урин, Ми-
хаил Швыдкой, Вла-
димир Машков, Ми-
хаил Пиотровский, 
Сергей Сельянов — 
всего 22 человека. 

«Компания со-
бралась достойная, — 
говорил Макаревич 
в интервью «Ленте». 
— Во всяком случае, я 
всех этих людей знаю и почти всех очень уважаю… Дело 
в том, что готовится закон о культуре, и Елена Ямполь-
ская (председатель Комитета Госдумы по культуре. — П. 
Б.) захотела, чтобы мы в этом участвовали. Обсуждались 
актуальные вопросы: попытки ограничить интернет, 
борьба с рэперами, позиционирование отечественного 
кино по отношению к Западу...»

На вопрос корреспондента «Ленты», как он собирает-
ся работать с Еленой Ямпольской, идеологические взгля-
ды которой, мягко говоря, отличаются от его взглядов, 
Макаревич ответил: «Мне это не важно. Я ведь не же-
ниться на ней пришел. Раньше я ее не знал, а на первом 
заседании Совета она говорила правильные вещи. У меня 
нет оснований ей не верить».

На вопрос: «Нашел ли он в Совете союзников?» он ска-
зал: «Я был солидарен почти со всеми». На предположе-
ние, что у его фанатов его участие в этом Совете вызовет 
раздражение, ответил как раз довольно грубо: «Пусть 
идут на… Еще мне не хватало ориентироваться на такие 
высказывания. Меня это вообще не интересует!»

Макаревич — вот новость! — на первом заседании Со-
вета высказался за цензуру на ТВ. «Мы (члены Совета. — 
П. Б.) можем на какие-то вещи, политические в том чи-
сле, смотреть под разным углом. Но, как ни странно, ког-
да говорим о культуре — во мнениях сходимся. Для меня 
это важно. Будучи врагом всяческих запретов, я тем не 
менее сам попросил об одном запрете: давайте запретим 
орать по телевизору. Запретим орать одновременно не-
скольким выступающим, потому что это просто калечит 
психику людей».

Собственно, сразу после этих слов и прозвучало его 
высказывание, так всех возбудившее: «Прости меня, но 
вообще 80 процентов населения Земли — идиоты. Надо 
это принять как данность».

Макаревич есть Макаревич. Рок-музыкант не может 
быть пушистым и политкорректным. Кстати, я с его 
предложением о запрете орать на ТВ абсолютно согла-
сен. Это правда невыносимо, и это действительно кале-
чит психику людей.

Но я не собираюсь защищать Макаревича. Просто 
хочу напомнить о контексте его высказывания. Беда в 
том, что этот контекст, похоже, никого не интересует, и 
это печально. Мы живем в эпоху ролевых игр, где Мака-
ревичу отведена своя роль. От него ждут именно таких 
слов, и он не может этого не понимать.

Но, повторяю, и защищать Макаревича я не буду. 
Нужно отвечать за свои слова. Если ты либерал и демо-
крат, ты не имеешь права называть 80 процентов людей 
идиотами хотя бы 
потому, что управ-
лять таким количе-
ством больных лю-
дей можно только в 
условиях жесточай-
шей диктатуры. Не 
может быть либера-
лизма в сумасшед-
шем доме, как бы ни 
пытался доказать 
обратное герой 
фильма «Полеты над 
гнездом кукушки». 
И попытка Макаре-
вича объяснить свои слова ссылкой на Эдгара По, кото-
рый так же презрительно отзывался о большинстве, на-
зывая их идиотами, тут не проходит. Эдгар По был не-
признанным художником, одиночкой, и, кстати нена-
вистником демократии, так что в совет по культуре при 
сенате (если бы такой совет в те времена в Америке су-
ществовал) его бы никто не пригласил. 

Сами по себе либерализм и демократия априори 
предполагают, что 80 процентов населения — люди раз-
умные. Вообще основополагающая идея либерализма 
держится на том, что люди в большинстве своем разум-
ны, и нужно просто освободить их от внешних оков. Но 
нельзя освобождать от оков заведомых идиотов.

Проблема Макаревича в том, что он пытается сидеть 
на двух стульях. Одна из лучших — действительно! — пе-
сен «Машины времени» была о том, что «синяя птица 
удачи» — это удел меньшинства, а когда за ней начинают 
гоняться «слишком много мужчин и женщин» — жди 
беды! В советские годы с их идеологической диктатурой 
большинства это звучало свежо и задорно. В этом был, 
как ни странно, пафос советской коллективной романти-
ки. Нас мало, мы избранные, но именно потому мы — вме-
сте. «Возьмемся за руки друзья...» и «Как здорово, что все 
мы здесь сегодня собрались...» И пусть большинство го-
няется за своей удачей, как оно ее понимает, но мы зна-
ем, что синяя птица прячется от толпы, «чтоб свободу 
свою спасти».

Но сейчас не романтические времена. Нужно какие-
то вещи называть своими именами. И отвечать за свои 
слова, даже вырванные из текста. Если ты считаешь 80% 
населения идиотами, то будь любезен выступай если не 
за диктатуру, то как минимум за автократию, ведь толь-
ко они способны защитить остальные 20% от вселенско-
го дебоша. А если ты за свободу, за отсутствие цензуры, 
за «пусть цветут все цветы», то ты априори должен быть 
уверен, что 80% — люди разумные.

Кстати, я считаю, что это именно так.  

Макаревич есть 
Макаревич. Рок-
музыкант не может 
быть пушистым 
и политкорректным

Если ты либерал 
и демократ, 
ты не имеешь 
права называть 
80 процентов 
людей идиотами

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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БЕССМЕРТИЕ 
КАК ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ПОВОД
А правда, почему смерть — это информационный повод, а 
бессмертие нет? Человек уходит, и о нем начинают пи-
сать, вспоминать. Это понятно. Прекрасно и здорово. По-
вод есть. Ужасный, но есть. А потом?

Сразу — трудно. Невозможно поверить и осознать. 
Сразу. Да и сейчас — тоже… Живое общение превращает-
ся в мемуары… Этот переход надо пережить. 

В последний раз мы виделись с Сергеем Юрьевичем 
Юрским за несколько месяцев до его ухода. Богатый пи-
терский человек затеял интеллектуальный клуб для сво-
их сотрудников, который я вел некоторое время и куда 
пригласил Юрского поговорить и послушать, как он чи-
тает стихи. Он был подтянут, прекрасен, остроумен и 
красив. Ничто не свидетельствовало о болезни. 

О состоянии сов-
ременного театра он 
говорил печально и 
жестко. О спекта-
клях, которые сдела-
ли близкие ему 
люди: «Это моя лич-
ная трагедия». О 
том, что в искусстве 
главный тот, кто дер-
жит паузу, поэтому в 
кино главный ре-
жиссер, а в театре — 
актер. И вот актер 
уходит из театра. Се-
годня, говорил Юрский, даже сценограф или художник 
по костюмам может значить в театре больше, чем актер. 
Актер ушел не на второй, а на десятый план. И это значит, 
что театр гибнет.

Юрский часто говорил об этом. Его не слышали. Ува-
жали, но не слышали. Его невозможно было представить 
председателем жюри «Золотой маски» или какой-нибудь 
другой премии. Он всегда был абсолютно отдельным и 
самостоятельным. Подотчетным только Богу и близким 
людям. Неудобный человек. 

После ухода о нем написали множество прекрасных и 
справедливых слов. При жизни, в последние годы осо-
бенно, его старались не замечать. Критика относилась к 
нему снисходительно и довольно высокомерно. 

Его прозу любил — и любит — читатель, но ощущение, 
что за серьезного прозаика его особо не считали. А зря. 
Перо Юрского своеобразно, как и его актерский  дар. 
Прочитайте хотя бы его книгу «В безвременье». Герои 
повестей, составивших этот сборник, — интеллигенты, 
переживающие время безвременья. Абсолютно свой 
взгляд, совершенно ни на кого не похожий язык. 

За Юрским — что справедливо — утвердилась слава ве-
ликого актера. Ко всем остальным его занятиям «специа-
листы» относились с некоторым снисхождением, как к 
понятной слабости гения. В нашей стране, если худож-
ник занимается несколькими занятиями сразу, он вызы-
вает подозрение: уж не дилетант ли он? Сейчас уже мож-
но сказать: Юрский не был дилетантом. Он был гением 
во всем, что делал.

Давно, в 1991 году, когда я работал в газете «Россия», 
мне удалось напечатать большую подборку стихотворе-
ний Сергея Юрского. Это была первая большая публика-
ция его стихов, и он, конечно, очень радовался ей. Но как 
радовался читатель, открывший для себя в любимом ак-
тере настоящего поэта!

Когда Юрский подарил мне книгу «В безвременье», 
он написал: «Безвременье мы переживали вместе». И это 
так. Я ходил на репетиции к мастеру, и уроки, получен-
ные мной, стали главными в освоении мной режиссер-
ской профессии. 

Репетиции Юр-
ского — это уроки аб-
солютно уважитель-
ного отношения к 
актеру. Я не видел, 
чтобы Юрский да-
вил. Он старался 
раскрыть актера, 
найти в нем что-то 
такое, о чем сам ар-
тист, возможно, и не 
подозревал. Он был 
великим учеником 
великого Товстоно-
гова, уроки мастера 
были им хорошо ус-
воены.

Первый спектакль, который Сергей Юрьевич поста-
вил в Москве — «Тема с вариациями» Алешина. Юрский, 
Терехова, Плятт — вот такая была компания. Это был 
мощный, невероятный спектакль. Потом эту пьесу Юр-
ский ставил в Японии, и главную роль сыграла великая 
Комаки Курихара. 

Юрский вернулся из Японии с кинокамерой, которая 
по тем временам была игрушкой редкой. Не знаю, может 
быть, тогда у него зародилась идея снять фильм? И он 
снял. «Чернов» — абсолютно замечательная и абсолютно 
недооцененная картина. Я помню, как долго не мог Сер-
гей Юрьевич найти актера на главную роль. Нужен был 
типаж, не востребованный в те годы (фильм вышел в 1990 
году): интеллигент средних лет, на лице которого отража-
лись боль, горечь, метания его судьбы. И тогда вместе с 
Натальей Максимовной Теняковой они придумали… Да! 
Придумали!.. Андрея Смирнова — знаменитого режиссе-
ра, который никогда до этого не снимался в кино.  

Может, если бы фильм был принят более благожела-
тельно, Юрский бы снял еще? Кто ж теперь знает…

После ухода от Товстоногова Юрский решил никогда 
больше ни у каких театральных режиссеров не играть. 
Правда, было несколько исключений. Первое — «Гедда 
Габлер», которую ставил один из самых знаменитых уче-
ников Товстоногова Кама Гинкас. Это был невероятный, 
какой-то нездешний, категорически несоветской и несов-
ременный (1983 год) спектакль. Настоящая, подлинная, 
глубокая трагедия, в которой не происходило борьбы хо-
рошего с еще более лучшим, но затрагивались самые 
главные, глубинные стороны человеческой жизни. Ко-
нечно, это была стихия Юрского: глубоко, искренно, под-
робно. Это именно так, как он любил и ставить, и играть.

Слово «интеллигент» для многих и сегодня звучит 
едва ли не оскорбительно. Сергей Юрьевич Юрский был 
подлинным интеллигентом: глубоким, абсолютно чест-
ным, работящим, бесконечно мающимся человеком, ко-
торому всегда болит все, что происходит с его народом и 
с его страной. Он стал и певцом интеллигенции. О ней — и 
его спектакли — вспомним, например, его интерпретации 
Ионеско или постановку о Марке Шагале — и его фильм, и 
его проза, и его воспоминания.

Спасибо, Сергей Юрьевич! С бессмертием Вас! 

Перо Юрского 
своеобразно, 
как и его актерский 
дар. Прочитайте 
хотя бы его книгу 
«В безвременье»

Сергей Юрский 
был подлинным 
интеллигентом: 
глубоким, честным, 
работящим, беско-
нечно мающимся 
человеком

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

1. Первый заместитель директора ФСБ России (руково-
дитель межведомственного оперативного штаба).

2. Заместитель директора ФСБ России — руководитель 
аппарата Национального антитеррористического комитета 
(заместитель руководителя межведомственного оперативно-
го штаба).

3. Руководитель Контрольной службы ФСБ России (заме-
ститель руководителя межведомственного оперативного 
штаба).

4. Первый заместитель Министра внутренних дел Рос-
сийской Федерации (заместитель руководителя межведом-
ственного оперативного штаба).

5. Первый заместитель Министра Российской Феде-
рации по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедст-
вий.

6. Заместитель Министра иностранных дел Российской 
Федерации.

7. Статс-секретарь — заместитель Министра обороны 
Российской Федерации.

8. Заместитель директора СВР России.
9. Заместитель директора Росгвардии — главнокоманду-

ющего войсками национальной гвардии Российской Федера-
ции.

10. Заместитель директора ФСО России.
11. Статс-секретарь — заместитель Министра спорта 

Российской Федерации.
12. Заместитель Министра транспорта Российской Феде-

рации.
13. Заместитель руководителя Росавиации.
14. Заместитель руководителя Роспотребнадзора.
15. Заместитель Генерального прокурора Российской 

Федерации (по согласованию).
16. Заместитель Председателя Следственного комитета 

Российской Федерации.
17. Заместитель начальника управления ФСБ России.

Указ Президента Российской Федерации
Об обеспечении безопасности XXIX Всемирной зимней универсиады 2019 года в г. Красноярске
В целях обеспечения безопасности XXIX 

Всемирной зимней универсиады 2019 года в 
г. Красноярске, в соответствии со статьей 20 
Федерального закона от 4 декабря 2007 г. 
№ 329-ФЗ «О физической культуре и спорте 
в Российской Федерации» постановляю:

1. Ввести с 21 февраля по 15 марта 2019 
г. на территориях г. Красноярска, Березов-
ского и Емельяновского районов Краснояр-
ского края усиленные меры безопасности в 
связи с проведением XXIX Всемирной зим-
ней универсиады (далее — Универсиада).

2. Образовать межведомственный опе-
ративный штаб по обеспечению безопасно-
сти XXIX Всемирной зимней универсиады 
2019 года в г. Красноярске (далее — межве-
домственный оперативный штаб).

3. Утвердить прилагаемые:
а) Положение о межведомственном опе-

ративном штабе по обеспечению безопасно-
сти XXIX Всемирной зимней универсиады 
2019 года в г. Красноярске;

б) состав межведомственного оператив-
ного штаба по обеспечению безопасности 
XXIX Всемирной зимней универсиады 2019 
года в г. Красноярске по должностям.

4. Определить, что:
а) контролируемые зоны устанавливают-

ся в целях организации санкционированного 
доступа в них физических лиц и транспор-
тных средств;

б) доступ физических лиц и транспор-
тных средств в контролируемые зоны осу-
ществляется после проведения уполномо-
ченными лицами проверки прав доступа в 
эти зоны и досмотра физических лиц и нахо-
дящихся при них вещей, транспортных 
средств и провозимых на них вещей, в том 
числе с применением технических средств;

в) запретные зоны устанавливаются в 
целях исключения доступа в них физических 
лиц и транспортных средств без служебной 
или производственной необходимости;

г) границы контролируемых и запретных 
зон обозначаются на местности хорошо 
видимыми знаками и (или) надписями пра-
вообладателями земельных участков, зда-
ний, сооружений, объектов.

5. Установить, что:
а) расположенные на территориях г. 

Красноярска, Березовского и Емельяновско-
го районов Красноярского края объекты про-
изводственного, социально-культурного, 
спортивного и коммунально-бытового 
назначения, земельные участки, предназна-
ченные для размещения указанных объек-
тов, и иные территории, в отношении кото-
рых требуется реализация специальных мер 
по их антитеррористической защищенности, 
подлежат усиленной охране в период дейст-
вия усиленных мер безопасности;

б) собрания, митинги, демонстрации, 

шествия и пикетирования, не связанные с 
проведением Универсиады и запланирован-
ные на период действия усиленных мер без-
опасности, на территориях г. Красноярска, 
Березовского и Емельяновского районов 
Красноярского края могут проводиться в 
местах и (или) по маршрутам движения 
участников публичного мероприятия с коли-
чеством участников и во временной интер-
вал, которые определяются соответствую-
щими органами местного самоуправления 
по согласованию с межведомственным опе-
ративным штабом;

в) деятельность расположенных на тер-
риториях г. Красноярска, Березовского и 
Емельяновского районов Красноярского 
края опасных производств и организаций, в 
которых используются взрывчатые, радио-
активные, опасные химические и биологиче-
ские вещества, частично приостанавливает-
ся на период действия усиленных мер без-
опасности.

6. Запретить на территориях г. Краснояр-
ска, Березовского и Емельяновского районов 
Красноярского края в период действия уси-
ленных мер безопасности:

а) оборот гражданского и служебного 
оружия (далее — оружие) и боеприпасов (за 
исключением экспонирования, учета, хране-
ния и изъятия оружия и боеприпасов, переда-
чи, перевозки, транспортирования, исполь-
зования, ввоза в Российскую Федерацию и 
вывоза из Российской Федерации спортив-
ного огнестрельного оружия и патронов к 
нему в целях подготовки и проведения все-
российских и международных спортивных 
соревнований по стрелковым видам спорта, 
а также передачи, ношения, транспортирова-
ния и использования оружия и боеприпасов 
при исполнении работниками организаций с 
особыми уставными задачами возложенных 
на них федеральным законом служебных 
обязанностей по защите жизни и здоровья 
граждан, собственности, по охране природы 
и природных ресурсов, ценных и опасных 
грузов, специальной корреспонденции);

б) оборот взрывчатых веществ, а также 
изделий на их основе (за исключением хра-
нения и изъятия таких веществ и изделий);

в) оборот ядовитых веществ, включен-
ных в список ядовитых веществ для целей 
статьи 234 и других статей Уголовного кодек-
са Российской Федерации, утвержденный 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29 декабря 2007 г. № 964 (за 
исключением хранения и изъятия таких 
веществ, а также за исключением случаев, 
когда такие вещества входят в состав лекар-
ственных препаратов, зарегистрированных 
на территории Российской Федерации в 
установленном порядке).

7. Оборот оружия, боеприпасов, веществ 

и изделий, названных в пункте 6 настоящего 
Указа, в исключительных случаях может осу-
ществляться в соответствии с решениями 
межведомственного оперативного штаба.

8. Межведомственному оперативному 
штабу:

а) приступить к выполнению возложен-
ных на него задач со дня вступления в силу 
настоящего Указа;

б) определить перечень контролируемых 
и запретных зон, а также утвердить описание 
их границ;

в) определить порядок доступа физиче-
ских лиц и транспортных средств в контроли-
руемые и запретные зоны;

г) определить категории лиц, уполномо-
ченных на осуществление мероприятий, 
предусмотренных подпунктом «б» пункта 4 
настоящего Указа;

д) определить перечень предметов, 
запрещенных или ограниченно разрешенных 
к проносу (провозу) в контролируемые и 
запретные зоны;

е) установить правила осуществления 
отдельных видов деятельности в контроли-
руемых и запретных зонах;

ж) организовать охрану контролируемых 
и запретных зон.

9. Министерству транспорта Российской 
Федерации по согласованию с межведомст-
венным оперативным штабом установить на 
период с 24 февраля по 14 марта 2019 г. зоны 
ограничения полетов, запретные зоны 
использования воздушного пространства 
над территорией Красноярского края, а 
также определить случаи, когда использова-
ние воздушного пространства таких зон раз-
решается.

10. Правительству Красноярского края:
а) по согласованию с межведомствен-

ным оперативным штабом обеспечить в слу-
чае необходимости ограничение движения 
транспортных средств на территориях г. 
Красноярска, Березовского и Емельяновско-
го районов Красноярского края в период дей-
ствия усиленных мер безопасности;

б) принять меры, направленные на фор-
мирование достаточного запаса лекарствен-
ных препаратов, необходимого для беспере-
бойного функционирования организаций 
(медицинских, аптечных, оптовой торговли 
лекарственными средствами), оказывающих 
населению медицинскую помощь с примене-
нием лекарственных препаратов, содержа-
щих наркотические средства, психотропные 
или сильнодействующие вещества, на осно-
вании лицензии на медицинскую деятель-
ность, а также обеспечивающих население 
лекарственными препаратами для медицин-
ского применения на основании лицензии на 
деятельность по обороту наркотических 
средств, психотропных веществ и их прекур-

соров, культивированию наркосодержащих 
растений;

в) определить до 21 февраля 2019 г. 
перечень производств и организаций, пред-
усмотренных подпунктом «в» пункта 5 насто-
ящего Указа, а также порядок, в соответствии 
с которым их деятельность будет частично 
приостановлена;

г) по согласованию с межведомствен-
ным оперативным штабом определить гра-
ницы территорий, в пределах которых вво-
дится запрет на розничную продажу и упо-
требление алкогольной продукции, содер-
жащейся в стеклянной таре, в дни проведе-
ния Универсиады.

11. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации в период действия уси-
ленных мер безопасности обеспечить в пре-
делах своей компетенции усиленный режим 
охраны общественного порядка в местах 
пребывания участников Универсиады, в 
местах проведения Универсиады, а также по 
решению межведомственного оперативного 
штаба на иных объектах и территориях г. 
Красноярска, Березовского и Емельяновско-
го районов Красноярского края.

12. Федеральной службе войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации в 
период действия усиленных мер безопасно-
сти на территориях г. Красноярска, Березов-
ского и Емельяновского районов Краснояр-
ского края: а) организовать проведение вне-
плановых проверок организаций, осуществ-
ляющих продажу оружия и боеприпасов, на 
предмет соблюдения ими положения, пред-
усмотренного подпунктом «а» пункта 6 
настоящего Указа;

б) обеспечить изъятие оружия и боепри-
пасов в случаях выявления фактов их прода-
жи, передачу изъятого оружия и боеприпасов 
на хранение в соответствующие территори-
альные органы Министерства внутренних 
дел Российской Федерации на районном 
уровне;

в) организовать после окончания дейст-
вия усиленных мер безопасности возврат 
изъятого оружия и боеприпасов их владель-
цам при отсутствии оснований, препятствую-
щих такому возврату в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации.

13. Правительству Российской Федера-
ции и органам государственной власти Крас-
ноярского края обеспечить решение финан-
совых, организационных и иных вопросов, 
связанных с реализацией настоящего Указа.

14. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
20 февраля 2019 года № 53

Положение о межведомственном оперативном штабе по обеспечению безопасности 
XXIX Всемирной зимней универсиады 2019 года в г. Красноярске

1. Межведомственный оперативный 
штаб по обеспечению безопасности XXIX 
Всемирной зимней универсиады 2019 года в 
г. Красноярске (далее — межведомственный 
оперативный штаб) является органом, осу-
ществляющим планирование и организацию 
работы по реализации усиленных мер без-
опасности при проведении XXIX Всемирной 
зимней универсиады, а также в пределах 
своей компетенции координацию деятель-
ности государственных органов, органов 
местного самоуправления и организаций, 
реализующих такие меры.

2. Межведомственный оперативный 
штаб в своей деятельности руководствуется 
Конституцией Российской Федерации, феде-
ральными конституционными законами, 
федеральными законами, актами Президен-
та Российской Федерации и Правительства 
Российской Федерации, а также настоящим 
Положением.

3. Межведомственный оперативный 
штаб осуществляет свою деятельность во 
взаимодействии с государственными орга-
нами, органами местного самоуправления и 
организациями.

4. Основными задачами межведомствен-
ного оперативного штаба являются:

а) планирование усиленных мер безопа-
сности и разработка механизма их реализа-
ции;

б) координация деятельности государст-
венных органов, органов местного самоу-
правления и организаций, реализующих уси-
ленные меры безопасности;

в) определение категорий граждан, в 

отношении которых усиленные меры без-
опасности могут не применяться;

г) подготовка предложений о порядке 
финансового и материально-технического 
обеспечения усиленных мер безопасности;

д) контроль за выполнением принятых 
им решений;

е) решение иных задач, связанных с реа-
лизацией усиленных мер безопасности.

5. Межведомственный оперативный 
штаб для решения возложенных на него 
задач имеет право:

а) принимать решения, касающиеся пла-
нирования усиленных мер безопасности, 
разработки механизма их реализации, а 
также координации деятельности государст-
венных органов, органов местного самоу-
правления и организаций, реализующих уси-
ленные меры безопасности;

б) запрашивать и получать в установлен-
ном порядке необходимые материалы и 
информацию от государственных органов, 
органов местного самоуправления и органи-
заций;

в) вносить в установленном порядке 
предложения по вопросам, требующим 
решения Президента Российской Федерации 
или Правительства Российской Федерации.

6. Руководство деятельностью межве-
домственного оперативного штаба осу-
ществляет руководитель межведомственно-
го оперативного штаба. Руководителем 
межведомственного оперативного штаба по 
должности является первый заместитель 
директора Федеральной службы безопасно-
сти Российской Федерации. Руководитель 

межведомственного оперативного штаба 
имеет трех заместителей. В случае отсутст-
вия руководителя межведомственного опе-
ративного штаба его обязанности исполняет 
заместитель директора Федеральной служ-
бы безопасности Российской Федерации — 
руководитель аппарата Национального 
антитеррористического комитета или руко-
водитель Контрольной службы Федераль-
ной службы безопасности Российской 
Федерации.

7. Руководитель межведомственного 
оперативного штаба:

а) организует деятельность межведом-
ственного оперативного штаба;

б) утверждает план работы межведомст-
венного оперативного штаба;

в) принимает решение о проведении вне-
очередного заседания межведомственного 
оперативного штаба при необходимости без-
отлагательного рассмотрения вопросов, вхо-
дящих в его компетенцию;

г) организует контроль за выполнением 
решений межведомственного оперативного 
штаба.

8. Персональный состав межведомст-
венного оперативного штаба определяется 
руководителями государственных органов, 
входящих в его состав.

9. Заседания межведомственного опера-
тивного штаба проводятся по решению руко-
водителя межведомственного оперативного 
штаба.

10. Присутствие членов межведомствен-
ного оперативного штаба на его заседании 
обязательно.

Члены межведомственного оперативно-
го штаба не вправе делегировать свои полно-
мочия иным лицам.

В случае если присутствие члена межве-
домственного оперативного штаба на засе-
дании невозможно, руководитель соответст-
вующего государственного органа определя-
ет уполномоченное должностное лицо для 
участия в заседании, о чем заблаговременно 
извещает руководителя межведомственного 
оперативного штаба.

В зависимости от вопросов, рассматри-
ваемых на заседании межведомственного 
оперативного штаба, к участию в нем могут 
привлекаться иные лица.

11. Решение межведомственного опера-
тивного штаба оформляется протоколом, 
который подписывается руководителем 
межведомственного оперативного штаба.

12. Решение межведомственного опера-
тивного штаба направляется в заинтересо-
ванные государственные органы, органы 
местного самоуправления и организации.

13. Государственные органы и органы 
местного самоуправления в пределах своей 
компетенции могут принимать акты (сов-
местные акты) для выполнения решения 
межведомственного оперативного штаба.

14. Решение межведомственного опера-
тивного штаба, связанное с реализацией уси-
ленных мер безопасности, подлежит неза-
медлительному обнародованию.

15. Организационное обеспечение дея-
тельности межведомственного оперативно-
го штаба осуществляет Федеральная служба 
безопасности Российской Федерации.

Состав межведомственного оперативного штаба по обеспечению безопасности XXIX Всемирной зимней 
универсиады 2019 года в г. Красноярске по должностям

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
1 Туристско-рекреационная особая 

экономическая зона, созданная 
на территориях Зеленчукского 

и Урупского муниципальных 
районов Карачаево-Черкесской 

Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территориях Джейрахского 

и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия 
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная  
на территории муниципального 

образования «Хунзахский район» 
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территории Эльбрусского 
муниципального района  
Кабардино-Балкарской  

Республики
07:11:1500000:284 1342768

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности,  

расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду
Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК») 

+7 (495) 775-91-22, доб. 483, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Костромского областно-
го суда;

— заместителя председателя Ростовского областного 
суда;

— заместителя председателя Десятого арбитражного 
апелляционного суда;

— заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Марий Эл;

— заместителя председателя Арбитражного суда 
Свердловской области;

— судьи Третьего арбитражного апелляционного 
суда;

— судьи Десятого арбитражного апелляционного 
суда;

— заместителя председателя Самарского гарнизонно-
го военного суда;

— заместителя председателя Пермского гарнизонно-
го военного суда;

— судьи Оренбургского гарнизонного военного суда;
— судьи Саратовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45), 7 марта — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 28 марта 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

УВЕДОМЛЕНИЕ

УВАЖАЕМЫЕ КЛИЕНТЫ, КРЕДИТОРЫ, ПАРТНЕРЫ  
И КОНТРАГЕНТЫ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА  

КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ПОЙДЁМ!»
Сообщаем вам, что с 22 февраля 2019 года Акционерное обще-

ство коммерческий банк «Пойдём!», АО КБ «Пойдём!» (основ-
ной государственный регистрационный номер кредитной орга-
низации 1025480001073, лицензия Банка России № 2534 от 18 
августа 2016 г.) изменил свое фактическое местонахождение.

Новое местонахождение Акционерного общества 
коммерческого банка «Пойдём!»: 127015, г. Москва, 
ул. Бутырская, д. 76, стр. 1.

Изменения в устав АО КБ «Пойдём!», связанные с изменени-
ем местонахождения Банка находятся в стадии государственной 
регистрации, после которой данные изменения в устав  
АО КБ «Пойдём!» будут незамедлительно размещены на сайте 
Банка — www.poidem.ru.

Просим вас в исходящих документах, направляемых в адрес 
АО КБ «Пойдём!», учитывать указанное в настоящем уведомле-
нии новое местонахождение АО КБ «Пойдём!».

По всем вопросам, связанным с настоящим уведомлением, 
просим обращаться по телефону АО КБ «Пойдём!»:  
8-800-200-1230.

С уважением,
Председатель Правления АО КБ «Пойдём!»  Рябова И.Б.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информационное сообщение
о проведении общественных обсуждений  

в форме общественных слушаний
Администрация Одинцовского муниципального района на-

стоящим информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Проект-
ная документация на рекультивацию полигона ТКО «Часцы», 
расположенного на территории Одинцовского муниципального 
района Московской области» в форме общественных слушаний.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона  
ТКО «Часцы», расположенного на территории Одинцовского муни-
ципального района Московской области.

Местоположение намечаемой деятельности: Московская область, 
Одинцовский район, пос. Часцы.

Заказчик: Администрация Одинцовского муниципального района, 
ИНН 5032004222, адрес местонахождения/для корреспонденции: 
143000, Московская область, г. Одинцово, ул. М. Жукова, д. 28,  
тел.:  8 (495) 596-14-32, adm@odin.ru.

Проектная организация: ООО «ГеоТехПроект», адрес местона-
хождения/для корреспонденции: 660012, г. Красноярск, ул. А. Глад-
кова, д. 4, к. 507, тел.: 8 (391)205-28-98, тел.: 8 (913) 172-38-02,  
Info@geotehproekt.ru.

Ответственный за организацию общественных обсуждений:  
Управление ЖКХ Администрации Одинцовского муниципального 
района Московской области.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

С документацией объекта государственной экологической экс-
пертизы можно ознакомиться в Администрации Одинцовского му-
ниципального района (в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного информационного сообщения по адресу: Московская область, 
г.  Одинцово, ул. М. Жукова, д.  28, с 10.00 до 17.00 (по рабочим дням), 
и на официальном сайте odin.ru.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы состоятся 27.03.2019 г. в 17.00 ч по адресу: Москов-
ская область, г.  Одинцово, ул. М.Жукова, д. 28.

Замечания и предложения в отношении документации объекта го-
сударственной экологической экспертизы принимаются до 
25.03.2018  г. включительно в письменной форме с 10.00 до 17.00 еже-
дневно в рабочие дни или путем направления почтой по адресу: 
143000, Московская область, г.  Одинцово, ул. М.Жукова, д. 28,  
или на эл. почту: adm@odin.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
о проведении общественных обсуждений  

в форме общественных слушаний
Администрация Наро-Фоминского городского округа на-

стоящим информирует о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Проектная документация на рекультивацию полигона 
ТКО «Каурцево», расположенного на территории Наро-Фо-
минского городского округа Московской области» в форме 
общественных слушаний.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона 
ТКО «Каурцево», расположенного на территории Наро-Фоминс-
кого городского округа Московской области.

Местоположение намечаемой деятельности: Московская об-
ласть, Наро-Фоминский городской округ, у д. Каурцево.

П р о е к т н а я  о р г а н и з а ц и я :  О О О  « Г е о Т е х П р о е к т » : 
ИНН 2463219097, адрес местонахождения: 660012, г. Красноярск, 
ул. Анатолия Гладкова, д. 4, к. 507. Адрес для корреспонденции: 
660016, г. Красноярск, ул. Александра Матросова, д. 10 «Д».

С документацией объекта государственной экологической экс-
пертизы можно ознакомиться по адресу: Московская обл., г. Наро-
Фоминск, ул. Латышская, д. 23, с 10.00 до 17.00 часов (по рабочим 
дням), а также на официальном сайте Администрации Наро-Фо-
минского городского округа.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
28.03.2019 г. в 11.00 по адресу: Московская область, г. Наро-Фо-
минск, пл. Свободы, д. 8, 4-й этаж. 

Замечания и предложения  в отношении документации  объекта 
государственной экологической экспертизы принимаются до 
28.03.2019 г. включительно в письменной форме с 10.00 до 17.00 
ежедневно в рабочие дни или путем направления почтой по адресу: 
143300, Московская обл., г. Наро-Фоминск, ул. Латышская, д. 23, 
или на электронную почту: zhkxnara@yandex.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВОЛЕЙБОЛ Клубы из Казани 
и Москвы близки к выходу  
в плей-офф Лиги чемпионов

«Динамо» 
бьются парой

Илья Трисвятский

Все три наших участника предварительного этапа жен-
ской Лиги чемпионов в минувший уик-энд успешно про-
вели свои матчи 18-й российской Суперлиги. Столичные 
динамовки переиграли «Сахалин» (3:1), их казанские 
одноклубницы взяли верх над саратовским «Протоном» 
(3:0), а «Уралочка-НТМК» в Нижнем Тагиле оказалась 
сильнее ВК «Заречье-Одинцово» (3:1).   

Правда, сейчас события во внутреннем первенстве 
отошли на второй план. Завтра состоится заключитель-
ный тур групповой стадии Лиги чемпионов. «Уралочка» 
шансы на выход в плей-офф уже потеряла. А вот оба дина-
мовских коллектива реально претендуют на участие в 
четвертьфинале. 

В этом сезоне формат главного еврокубка претерпел 
значительные изменения. И у мужчин, и у девушек отме-
нены «Финалы четырех», куда команды-хозяева попада-
ли, освобождаясь от плей-офф. Оба решающих матча со-
стоятся 18 мая в немецком Берлине на арене «Макс-
Шмелинг-халле». В четвертьфинал выходят победители 
всех пяти квартетов плюс еще три клуба, занявшие вто-
рые места с лучшими дополнительными показателями.

Если у москвичек все-таки есть небольшой и чисто те-
оретический шанс стать победителем в своей группы, то 
казаночки претендуют лишь на вторую позицию. Сто-
личной команде свою задачу по выходу в плей-офф ре-
шить будет легче, так как у нее в активе четыре победы и 
завтра предстоит домашний матч против аутсайдера 
четверки «Е» польского «Хемика». У девушек из Татарс-
тана в группе «В» только три выигрыша и во вторник го-
стевая встреча с лидирующим здесь турецким «Экзачи-
баши». 

Интересно, что в нашей Суперлиге два «Динамо» идут 
вровень (по 15 побед) и в первой тройке, уступая мини-
мум калининградскому «Локомотиву». Правда, у мо-
сквичек есть одна игра в запасе — матч с «Минчанки». 

СКЕЛЕТОН Елена Никитина 
первой из россиянок 
выиграла Кубок мира

Промчалась
по желобу

Владимир Ильин

Обладательница бронзовой медали сочинской Олимпиа-
ды-2014, двукратная чемпионка Европы москвичка Еле-
на Никитина стала первой в истории россиянкой, выиг-
равшей общий зачет Кубка мира по скелетону. Это стало 
известно после стартов финального этапа в канадском 
Калгари, где было разыграно сразу два комплекта наград. 

О ценности нынешнего достижения Никитиной кра-
сноречивее всего говорит статистика. Кубок мира по 
скелетону у женщин разыгрывается, начиная с сезо-
на-1996/97, и за прошедшие 22 года ни одной из наших 
соотечественниц не удавалось забраться хотя бы в трой-
ку сильнейших. В призеры попадали представительницы 
только шести стран — Германии, Великобритании, Кана-
ды, США, Швейца-
рии и Австрии.

Никитина в 
прошлом сезоне от-
метилась двумя по-
бедами на этапах и 
итоговым четвер-
тым местом, правда, 
отрыв до топ-3 ока-
зался приличным. 
Зато этой зимой Еле-
на начала свои вы-
ступления, как гово-
рится, с места в ка-
рьер — сразу два «зо-
лота» за три европейских этапа. Темп немного сбился из-
за отмены соревнований в немецком Кенигсзе — поме-
шал обильный снегопад. 

После паузы россиянка одно за другим взяла два «се-
ребра» в Австрии и Швейцарии, а на первом североаме-
риканском этапе в Лейк-Плэсиде (США) произошел ред-
кий случай. По сумме двух заездов Никитина и немка 
Жаклин Леллинг показали абсолютно одинаковое, 
вплоть до сотой доли секунды время, и вместе были при-
знаны победительницами.

Перед сдвоенным стартом в Калгари главной задачей 
нашей скелетонистки в плане борьбы за Кубок мира 
было не рисковать, чтобы какая-нибудь фатальная 
ошибка не помогла конкуренткам резко сократить раз-
рыв в очках общего зачета. Никитина выступила ровно и 
аккуратно — четвертое и пятое место. В итоге у москвич-
ки 1663 очка, немка Тина Херман набрала 1597 баллов, 
замкнула топ-3 родившаяся в Болгарии канадка Мирела 
Ранева (1396).

— Ущипните меня, пожалуйста, да посильнее, и скажи-
те, что это все не сон, — поделилась эмоциями Никитина 
на своей страничке в социальной сети. — Всем огромное 
спасибо! Спасибо моей любимой команде. В этот Кубок 
каждый вложил частичку себя. 

Вчера вечером по московскому времени, уже после 
подписания этого номера «РГ», на последнем этапе вы-
ступали мужчины. Наш Александр Третьяков в ранге ли-
дера общего зачета имел небольшой перевес над ближай-
шим преследователем корейцем Юн Сун Бином. Так что 
вполне возможен был российский победный дубль . 

ФУТБОЛ Питерцы готовятся к матчам с испанским «Вильярреалом» в Лиге Европы на фоне 
преобразований в руководстве клуба  

«Зенит» меняется
Артур Нанян 

У
же на этой неделе возобно-
вится чемпионат России по 
футболу среди команд Пре-

мьер-лиги. Главным ньюсмейке-
ром последних дней стал лидер 
чемпионата России «Зенит». 

Клуб с берегов Невы пробил-
ся в 1/8 финала Лиги Европы, 
одолев в двухматчевом противо-
стоянии «Фенербахче». Уступив 
на выезде в первой встрече (0:1), 
команда Сергея Семака оказа-
лась в непростом положении. Но 
смогла одолеть турок, забив при 
этом на своем поле трижды — 3:1. 
Героем ответной игры стал нови-
чок «Зенита» Сердар Азмун, 
оформивший дубль. Он же, к сло-
ву, был признан затем лучшим 

футболистом недели в турнире. 
Следующим же соперником рос-
сиян будет испанский «Вильяр-
реал».

Готовиться к предстоящим 
матчам в Лиге Европы и возоб-
новлению чемпионата страны зе-
нитовцы будут на фоне больших 
перемен. Их катализатором ста-
ло избрание новым президентом 
Российского футбольного союза 
(РФС) председателя совета ди-
ректоров питерского клуба Алек-
сандра Дюкова. 

Выборы носили формальный 
характер, поскольку Дюков был 
единственным кандидатом. 
Участники внеочередной конфе-
ренции РФС поддержали его еди-
ногласно. На первой пресс-кон-
ференции в новой должности 

Александр Валерьевич обозна-
чил основные направления своей 
будущей деятельности. 

Главное — никаких революций 
в нашем футболе ждать не стоит. 
Хотя некие изменения все же 
произойдут. И касаются они по 
большей части организационных 
вопросов. 

— У РФС есть человеческий ре-
сурс. Это примерно 130 человек. 
Они не бездельничают, а работа-
ют на благо российского футбо-
ла. Но они в основном занимают-
ся вопросами проведения сорев-
нований. То есть текущими дела-
ми. А для реализации тех целей, 
которые мы ставим перед собой, 
нам понадобится дополнитель-
ный управленческий ресурс. Пе-
ред нами стоят не десятки, а со-

тни задач. И мы должны их ре-
шить. Уйдут только те, кто не бу-
дет соответствовать занимаемой 
должности, — поведал Дюков.

Короче говоря, в РФС навер-
няка произойдут кадровые изме-
нения. Не исключено появление 
экс-президента «Локомотива» 
Ильи Геркуса и/или бывшего ге-
нерального директора «Зенита» 
Максима Митрофанова. 

Пока не совсем ясно, собира-
ется ли Дюков менять лимит на 
легионеров и вернуть систему 
«весна-осень». Новый президент 
РФС считает, что в обоих случаях 
необходимо создать рабочие 
группы, которые займутся этими 
вопросами. Если судить по пред-
выборным заявлениям Алексан-
дра Валерьевича, то он хотел бы 
облегчить лимит со схемы «6+5» 
на поле на «10+15» в заявке 
(шесть и десять — россиян), а так-
же возвращения к прежнему 
формату проведения чемпионата 
страны.

— Относительно системы 
«осень-весна»: я не считаю, что 
решение, принятое в 2010 году, 
повысило уровень нашего футбо-
ла, — считает Дюков. — Конечно, 
есть и плюсы. К примеру, мы син-
хронизировали наши календари. 
Для клубов Премьер-лиги это 
важный момент. Я знаю позицию 
команд, выступающих в евро-
кубках. Они будут против изме-
нений. Но сейчас мы теряем це-

лый месяц теплого времени, ког-
да можно играть. В общем, надо 
создать рабочую группу, которая 
после дискуссий выберет новый 
формат.

Коснулся Дюков и финансо-
вых вопросов. По его словам, 
привлечение новых спонсоров 
возможно. Но одновременно 
надо договориться о продолже-
нии сотрудничества и с действу-
ющими партнерами.

— Насколько мне известно, фи-
нансовое состояние РФС ста-
бильное, — сказал Дюков. — Есть 
определенные проблемы с бюд-
жетом 2019 года, потому что до 
сих пор не сформирован пул 
спонсоров. Они ждали выборов. 
Теперь есть определенность. 
Можно провести переговоры и в 
короткий промежуток времени 
достигнуть договоренностей. Бу-
дем работать по двум направле-
ниям: разговаривать со старыми 
партнерами, а также привлекать 
новых.

Как и обещал Дюков, после 
победы на выборах президента 
РФС он ушел из «Зенита». Почти 
сразу же после этого заявления в 
питерском клубе произошли 
большие изменения.

Самое главное — новым прези-
дентом «Зенита» стал Александр 
Медведев, сменивший Сергея 
Фурсенко. А место Дюкова заня-
ла Елена Илюхина. 

Александр Медведев — далеко 

не новый человек в российском 
спорте. С 2008 по 2014 год он был 
президентом Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). Сейчас же 
Александр Иванович входит в со-
вет директоров Лиги и питерско-
го СКА. Что теперь ждет «Зенит» 
— пока загадка. Впрочем, одно 
можно сказать точно: задачи вы-
играть чемпионат в этом сезоне с 
команды никто не снимал. Да и в 
еврокубках цели ставятся макси-
мальные. 

К слову, в 1/8 финала Лиги Ев-
ропы помимо питерцев пробился 
еще один российский клуб. Им 
стал «Краснодар», переиграв-
ший немецкий «Байер» по сумме 
двух встреч за счет гола на вые-
зде — 0:0 в первом матче и 1:1 во 
втором. 

В очередной раз краснодарцев 
выручил Магомед-Шапи Сулей-
манов. Он вышел на поле на 70-й 
минуте и первым же ударом по 
воротам вывел свою команду 
вперед. Произошло это на 84-й 
минуте, когда Сулейманов отли-
чился со штрафного.

— Вообще бить должен был 
Перейра, но я был уверен в себе. 
Попросил Маурисио уступить 
это право, и он сразу же согла-
сился. Все получилось лучше не-
куда, — отметил 19-летний фор-
вард. 

Магомед-Шапи — один из са-
мых продуктивных игроков в 
российском футболе. В этом се-
зоне он забивает каждые 42 ми-
нуты. Причем все свои семь мя-
чей он провел после выходов на 
замену.

Что касается следующего со-
перника «Краснодара», то, как и 
в случае с «Зенитом», ему выпал 
испанский клуб — «Валенсия», за 
которую выступает Денис Черы-
шев. Первые матчи этой стадии 
пройдут 7 марта, ответные — че-
рез неделю.  Новичок «Зенита» Сердар Азмун (номер 7) стал главным героем матча Лиги Европы против «Фенербахче».

А К Ц Е Н Т

Почти сразу же после победы Александра 
Дюкова на выборах главы РФС «Зенит» 
объявил о назначении на пост президента 
клуба Александра Медведева

Елена Никитина этой зимой победила на трех этапах Кубка мира 
из восьми, еще дважды она добивалась «серебра». 

За предыдущие 
22 сезона никто 
из наших девушек 
не мог войти хотя 
бы в топ-3 общего 
зачета Кубка мира 
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БАСКЕТБОЛ Сборная России обыграла в Перми финнов и вышла в финальную 
часть чемпионата мира

Китайская грамота
Илья Соболев, Пермь

С
борная России в Пер-
ми одолела в вали-
дольном матче фин-
нов — 91:76 и вышла 
на чемпионат мира, 
который в этом году 
пройдет в Китае. 

Чтобы заполучить 
путевку в Поднебе-

сную, россиянам нужно было по-
пасть число трех лучших команд 
в группе «К». Одолев Финлян-
дию, подопечные Сергея Базаре-
вича решили эту задачу, присое-
динившись к Франции и Чехии, 
отобравшимся на ЧМ-2019 до-
срочно.

Теперь уже нет никаких сом-
нений, что решение провести 
важнейший матч в Перми было 
более чем верным. Ровно год на-
зад, 25 февраля, сборная России 
уже приезжала сюда, чтобы сыг-
рать в рамках той же квалифика-
ции с Боснией и Герцеговиной. 
Так вот даже такой не самый ста-
тусный матч против соперника с 
не самым громким именем выз-
вал в городе ажиотаж. Стоит ли 
говорить, что когда в продаже по-
явились билеты на вчерашнюю 
игру Россия — Финляндия, все 
семь тысяч сметены были момен-
тально.

Хотя в день матча могло пока-
заться, что жизнь в городе идет 
так же размеренно, как снег, ко-
торый в последние дни здесь, ка-
жется, вообще не прекращался. 
Но это впечатление, конечно, 
было обманчивым. «Сегодня за 
рулем только женщины», — шути-
ли спешившие к «Молоту» те-
тушки. В толпе болельщиков они, 
кстати, выглядели вполне орга-
нично. Все-таки в Перми баскет-
бол — народный вид спорта в са-
мом буквальном смысле. Люди, 
которых я встречал у входа во 
Дворец спорта, были самых раз-
ных возрастов и социальных ста-
тусов. Но внутри эти различия 
уже не имели никакого значения: 
когда матч начался, трибуны ста-
ли одним целым.

Нередко болельщиков назы-
вают дополнительным игроком 
своей команды. В чаше «Молота» 
можно было прочувствовать, на-
сколько это действительно так. 
Сначала семитысячные трибуны 
выложили триколор и душевно 
исполнили гимн страны, а потом 
включились в игру. «Все в защи-
ту», — командовал диктор, и аре-
на начинала дрожать от грохота. 
А когда наши парни сами шли в 
атаку, подсказок трибунам даже 
не требовалось.

Самое впечатляющее вмеша-
тельство болельщиков в ход мат-
ча случилось в заключительной 

четверти. При счете 64:67 в поль-
зу финнов Микко Койвисто полу-
чил право на три штрафных бро-
ска. Момент был критический, 
однако свершилось практически 
чудо. Под сумасшедшим давлени-
ем трибун финн не выдержал и 
смазал все три попытки. А уже в 
следующей атаке сборная России 
едва ли не впервые в этом матче 
сравняла счет, чем привела «Мо-
лот» в экстаз.

До этого в исполнении сбор-
ной России наблюдалась привыч-
ная, то есть валидольная карти-
на. Всего 25 процентов попада-
ний со средней дистанции в пер-
вой четверти и лишь один точный 
бросок из-за дуги к большому пе-

рерыву — статистика, от которой 
можно схватиться за голову.

— Было очень много эмоций, и 
из-за этого мы, наверно, перего-
рели, — признал после матча ка-
питан команды Виталий Фрид-
зон. — Мы мазали все, что только 
могли. О чем договаривались на 
утренней тренировке — все забы-
ли. А они, наоборот, забивали 
много легких мячей. Когда счет 
стал 28:10 в их пользу, появилась 
паника. Но мы верили друг в дру-
га, в каждого, кто выходил на пло-
щадку. Я говорил ребятам, что не 
надо опускать руки, нужно оста-
ваться одной командой. Мы лю-
бим загнать себя в одно место, а 
потом вышкребаться оттуда.

К счастью, появившиеся па-
нические настроения нашим 
парням удалось погасить. Вновь 
высочайший уровень показал 
Дмитрий Кулагин, который пра-
ктически в одиночку вытащил 
первый матч с финнами в гостях. 
Вчера он набрал 22 очка, став са-
мым результативным на паркете. 
Его порыв поддержали и осталь-
ные. Например, Семен Антонов, 
эмоции которого были важны 
для партнеров не меньше, чем его 
точные попадания.

— У Саймона такая манера, — 
улыбался в микст-зоне Никита 
Курбанов. — Сегодня он, конечно, 
отличился в нападении, но даже 
не забивая, Антонов всегда мо-
жет сплотить команду криком 
или какой-нибудь фразой. В этой 
игре он, может быть, немножко 
даже перегнул палку, когда ему 
дали технический. Но это нор-
мально, это эмоции. 

Последние секунды матча бо-
лельщики отсчитывали стоя. Фи-
нальную сирену во всеобщем 
восторге слышно практически не 
было. Жаль, что у игроков не 
было возможности отпраздно-

вать этот успех как следует: пра-
ктически сразу из раздевалки ко-
манда отправилась в аэропорт: 
баскетболистов уже ждут в их 
клубах, где им предстоит продол-
жать сезон. А вот главный тренер 
сборной России Сергей Базаре-
вич никуда не спешил. И охотно 
отвечал на вопросы. В том числе 
и корреспондента «РГ».

Умеет ли сборная побеждать 
не в валидольном стиле?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Не знаю. Навер-
ное, умеет. Выиграли же у болгар 
44 очка. Но вообще я восхищен 
сборной Финляндии. Они играли 
третий матч подряд, в котором 
для них все было на кону и едва 
его не выиграли. Финны застави-
ли нас проявить все наши лучшие 
качества.

Что сегодня стало ключевым 
фактором для победы?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: В таких играх ре-
шающих важно, когда находятся 
теневые герои. Тех же звезд слиш-
ком пристально изучают, разби-
рают. Сегодня у нас это были Ба-
бурин, который забивал трехоч-

ковые в ключевые моменты, тот 
же Антонов.

Можете вкратце подвести 
итоги квалификации?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Было очень слож-
но. Это был непрекращающийся 
полустресс на протяжении почти 
полутора лет. Естественно, мы 
все понимали, что мы должны 
быть на чемпионате мира, у нас 
есть все ресурсы для этого. Но 
трудность в том, что мы эти ре-
сурсы недополучали. Взять те же 
проблемы с составом. Мы не зна-
ли, кого получим из клубов. Спа-
сибо, что они шли нам навстречу. 
Очень часто мы лучше знали со-
перников, нежели собственный 
состав. Опять же были травмы. 
Нынешний выход на чемпионат 
мира еще такой сладкий именно 
потому, что мы преодолели неве-
роятное количество трудностей. 
Благодарен и игрокам, и своему 
штабу. Атмосфера в команде 
была потрясающей. 

Несмотря на счет 91:76, победа над 
финнами далась российским баскет-
болистам непросто. Почти весь матч 
приходилось отыгрываться.

А К Ц Е Н Т

В первой четверти финны повели 28:10, 
и наши баскетболисты после матча чест-
но признались — в этот момент они слегка 
запаниковали. К счастью, ненадолго

П
Е

Т
Р

 К
О

В
А

Л
Е

В
/Т

А
С

С

С
Т

А
Н

И
С

Л
А

В
 К

Р
А

С
И

Л
Ь

Н
И

К
О

В
 /

 Т
А

С
С



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 февраля 2019
понедельник № 41 (7799)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НХЛ Российский вратарь 
установил уникальное 
достижение

Стена 
Бобровского

Иван Ильин

Российский вратарь клуба «Коламбус Блю Джекетс» 
Сергей Бобровский признан третьей звездной  очередно-
го игрового дня в Национальной хоккейной лиге. Он по-
мог команде одержать вторую подряд «сухую» победу.

«Синие жакеты» накануне принимали «Сан-Хосе 
Шаркс» и завершили матч со счетом 4:0 в свою пользу. 
Бобровский отразил все 26 бросков. За сутки до того 
Сергей сделал 22 сейва в поединке против «Оттавы» 
(3:0) и таким образом стал первым в истории «Коламбу-
са» вратарем, сыгравшим дважды подряд на ноль в тече-
ние двух дней. Пикантности ситуации добавляет тот 
факт, что у Бобровского заканчивается контракт с клу-
бом по итогам сезона. Новое соглашение он подписывать 
не хочет и планирует сменить команду. По договору, «жа-
кеты» не могут обменять Сергея без его согласия. По слу-
хам, Бобровский может «дать добро» на такую сделку, и 
уже в ближайшие дни оказаться в другом клубе. Сам вра-
тарь эту информацию комментировать журналистам от-
казался. Хотя, судя по тональности заявления, такой ва-
риант исключать нельзя.

— Посмотрим, что произойдет. На данный момент я иг-
рок «Коламбуса», я рад нашим победам. Рассчитываю ли 
закончить сезон в «Джекетс»? Не хочу это комментиро-
вать. Не хочу говорить об этом, — приводит слова Бобров-
ского американская пресса. 

ФИГУРНОЕ  КАТАНИЕ Выбор 
между Туктамышевой 
и Медведевой не сделан

Чей конек лучше

Анна Козина

Евгения Медведева одержала победу в финале Кубка Рос-
сии в Великом Новгороде. Елизавета Туктамышева заняла 
второе место. Но кто из двух фигуристок получит путевку 
на чемпионат мира, который состоится в японской Сай-
таме с 18-го по 24 марта, непонятно. Тренерский совет 
огласит окончательный состав сегодня или завтра. 

Надо сказать, нашим специалистам предстоит принять 
непростое решение. Соревнования в Великом Новгороде 
считались последним отборочным турниром перед глав-
ным стартом сезона, но ситуацию в женском одиночном 
катании едва ли прояснили. Несмотря на победу Медведе-
вой, выступления Жени и Лизы нельзя назвать стопроцен-
тно чемпионскими.

Медведева, без-
ошибочно откатав-
шая и короткую про-
грамму, и все офици-
альные тренировки, 
допустила серьезный 
сбой в произвольной: 
упала на втором 
прыжке в каскаде 
«тройной сальхов — 
тройной риттбергер». 
У Туктамышевой 
тоже был только один 
удачный день. Именно она выиграла произвольную про-
грамму, сделав свой коронный тройной аксель, который не 
получился у нее в короткой программе. В итоге двух сопер-
ниц разделило всего 1,71 балла — 222,90 против 221,19.

После прокатов Медведевой эксперты заговорили о 
возможном возвращении той фигуристки, которой все 
восхищались на протяжении нескольких сезонов. Сама 
Женя тоже чувствовала себя победительницей. И не пото-
му, что стояла на верхней ступеньке пьедестала, а потому, 
что смогла справиться со всеми испытаниями в этом сезо-
не, полном экспериментов, и преодолеть себя.

— Мы с Брайаном Орсером и всей командой проделали 
много работы как над телом, так и над головой, что даже 
важнее, — отметила Медведева в интервью пресс-службе 
Федерации фигурного катания на коньках России. — Я рада 
не победе, а тому, что ко мне начинают возвращаться жиз-
ненные силы. У меня нет опустошения внутри. Наоборот, я 
полна эмоций и сил. Я возвращаюсь в Торонто и продол-
жаю работать, чтобы становиться все сильнее и сильнее. 
Никогда я так откровенно не говорила, но я буду идти толь-
ко вперед и останавливаться не собираюсь.

Безусловно, прогресс Медведевой очевиден. Но все-та-
ки работа «над головой», о которой фигуристка твердила в 
каждом интервью, еще не закончена. И без того напряжен-
ную, да еще раскрученную журналистами и подхваченную 
болельщиками ситуацию с борьбой, даже дуэлью Медведе-
вой и Туктамышевой за единственную путевку на чемпио-
нат мира Женя пережила хуже. Конечно, тяжело читать 
бесконечные комментарии поклонников конкурентки о 
том, что Лиза больше достойна места в сборной, а Женю 
туда тянут за уши. Но и отдавать эту путевку в стиле Устю-
гова — не лучшее решение: «Честно говоря, думаю, Лиза за-
служила поездку на чемпионат мира. Если так судьба сло-
жится, буду рада».

Туктамышева умеет эпатировать публику. Но сейчас 
высказалась более сдержанно, хотя и призналась, что вся 
эта шумиха ей надоела. «Я свою работу сделала, показала, 
что восстановилась после болезни, что могу соревновать-
ся, могу делать аксель. Теперь пусть другие решают, — ска-
зала спортсменка журналистам. —  Я в хорошей форме, луч-
ше, чем в начале сезона». 

КХЛ  Сегодня состоятся первые матчи Кубка Гагарина

Пошла игра на выбывание
Илья Зубко

С
егодня вечером четырьмя 
матчами стартует 11-й по 
счету розыгрыш Кубка Га-

гарина. По традиции в плей-офф 
Континентальной хоккейной 
лиги получили право сыграть 16 
лучших команд по итогам регу-
лярного чемпионата. Теперь они 
разделены на пары, и для выхода 
в следующий этап каждому нуж-
но одержать четыре победы над 
соперником. 

В этом сезоне КХЛ чуть сокра-
тила свои ряды и слегка измени-
ла регламент. За победу в регу-
лярном чемпионате теперь, как и 
в НХЛ, выдавали два очка, неза-
висимо от того, каким образом 
она была одержана — в овертай-

ме, по буллитам или в основное 
время. Возможно, при прежней 
системе начисления очков кар-
тина получилась бы чуть иной, 
но в целом она расклад сил отра-
жает. 

Еще одно заметное новшество 
— календарь плей-офф. Если рань-
ше традиционно команды из од-
ной конференции играли однов-
ременно, то сейчас картина бо-
лее разнообразная. Сегодня, в 
первый день Кубка Гагарина, в 
календаре стоит по два поединка 
с участием представителей Запа-
да и Востока. Соответственно, во-
семь оставшихся клубов вступят 
в борьбу за главный трофей на 
следующий день.

Сами пары первого раунда 
были окончательно сформирова-

ны только в последний день регу-
лярного чемпионата, когда нако-
нец определилась кубковая вось-
мерка на Западе. Последнюю ва-
кансию занял подмосковный 
«Витязь», который на очко опе-
редил рижское «Динамо» и те-
перь сыграет с лучшей командой 
«гладкого» чемпионата ЦСКА. 
Пожалуй, это наиболее предска-
зуемое противостояние на дан-
ной стадии. Как, впрочем, и пара 
СКА — «Спартак», где нет смысла 
ждать никаких сенсаций. Оба ар-
мейских коллектива наголову 
сильнее своих оппонентов, и 
единственная интрига здесь — 
«зацепят» ли «витязи» и спарта-
ковцы хотя бы один матч в серии. 

«Красно-белым» в  столь 
скверной картине на плей-офф 

надо винить только себя. «Спар-
так» проводил очень приличный 
сезон и в какой-то момент все-
рьез претендовал на пятое место 
в конференции. Но, заранее обес-
печив себе участие в Кубке Гага-
рина, выдал чудовищную серию 
из пяти поражений подряд, про-
пустив вперед не только москов-
ское «Динамо», но и «Сочи», ко-
торый теперь сыграет с ярослав-
ским «Локомотивом». Впрочем, 
и здесь фаворит очевиден — «же-
лезнодорожники» показывают 
очень приличный хоккей и вы-
глядят чуть ли не единственными 
представителями Запада, спо-
собными бросить вызов двум ар-
мейским клубам.

Пожалуй, наиболее интригу-
ющая пара на Западе сойдется се-
годня в Хельсинки. Местный 
«Йокерит» принимает восстав-
шее из пепла московское «Дина-
мо». «Бело-голубые», обладая от-
личным подбором игроков, про-
валили начало сезона. Но при-
шедший на тренерский мостик 
Владимир Крикунов ситуацию 
выправил. И вторую половину 
«регулярки» команда под руко-
водством мэтра провела очень 
достойно, закончив ее в пятерке 
сильнейших. Так что далеко не 
факт, что финишировавший на 
четвертой позиции «Йокерит» 
окажется в этой битве сильнее.

Впрочем, в Восточной конфе-
ренции интрига все равно закру-
чена куда сильнее. И здесь даже в 
битве первой и восьмой команд 
конференции, коими являются 
екатеринбургский «Автомоби-
лист» и челябинский «Трактор» 
соответственно, может произой-
ти все что угодно. Интересней-
шей выглядит и вывеска серии, 
которая по хронологии стартует 

самой первой. Речь о противосто-
янии магнитогорского «Метал-
лурга» и уфимского «Салавата 
Юлаева». Названия обеих ко-
манд уже выгравированы на Куб-
ке Гагарина, причем «Магнитка» 
брала трофей дважды. Уральцы 
будут фаворитами и сейчас — на 
финише «регулярки» они вырва-
ли третье место в конференции 
благодаря победе в последнем 
туре над действующим обладате-
лем Кубка «Ак Барсом» 4:0. 

Казанцы же из-за этой неуда-
чи оказались на пятой строчке в 
конференции, утратив таким 
образом преимущество своей 
площадки. «Барсы» попали в пер-
вом раунде на «Авангард», пред-
ставляющий Омскую область, но 
проводящий домашние матчи в 
подмосковной Балашихе. И здесь 
точно будет битва, какую на 
старте плей-офф увидишь редко. 
Единственный минус — даже по-
бедителю такой тяжелейшей се-
рии не позавидуешь, поскольку 
сил придется потратить очень 
много, и в следующем раунде све-
жести может уже не хватить. 

Расписание первых матчей 
плей-офф

25 февраля, понедельник
17.00* «Металлург» — «Салават 

Юлаев»

19.00 «Локомотив» — «Сочи»

19.30 «Йокерит» — «Динамо»

19.30 «Авангард» — «Ак Барс»

26 февраля, вторник

16.30 «Барыс» — «Торпедо»

17.00 «Автомобилист» — «Трак-

тор»

19.30 ЦСКА — «Витязь»

19.30 СКА — «Спартак» 

* – везде указано московское вре-
мя начала матчей

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ  Александру Большунову на двух подряд стартах 
чемпионата мира совсем немного не хватает для победы 

Князь Серебряный

Илья Трисвятский 

П
осле четырех сорев-
новательных дней на 
чемпионате мира по 
лыжным видам спор-
та в Зеефельде (Ав-
стрия)  в  копилке 
сборной России два 
« с е р е б р а »  и  д в е 
«бронзы». Все эти 

награды добыты в гоночных дис-
циплинах. Причем на последних 
стартах Александру Большунову 
дважды подряд совсем немного 
не хватило до победы.

Вчера в мужском командном 
спринте классическим стилем 
наш рекордсмен по числу призо-
вых мест в олимпийском Пхен-
чхане-2018 Большунов бежал в 
паре с Глебом Ретивых, который 
ранее взял «бронзу» в личном 
спринте.

Ретивых поставили на нечет-
ные этапы — первый, третий и пя-
тый, Большунов принимал от 
партнера эстафету и должен был 
включиться в финишную разбор-
ку. Каждый раз Александр начи-
нал свой этап примерно пятым-
шестым и моментально отыгры-

вал отставание, которое ему при-
вез Ретивых.

На заключительном отрезке 
дистанции снова обострилась 
тактическая борьба. Перед спу-
ском конкуренты устроили то, 
что на языке мастеров велотрека 
называется «сюрплясом». Гон-
щики фактически встали на ме-
сте. Первым не выдержали нервы 
у Большунова, и он на приличной 
скорости покатил под гору.

Норвежец Йоханнесу Клебо, 
который накануне провалил 
30-километровый скиатлон, 
только этого и ожидал. Он атако-
вал из-за спины россиянина и в 
итоге на финише был первым. 
Большунов в который уже раз за 
два сезона на крупнейших меж-

дународных соревнованиях — 
второй.

«Золото» получили Клебо и 
Эмиль Иверсен, наши Большунов 
и Ретивых с «серебром», «брон-
за» досталась итальянцам Фран-
ческо Де Фабиани и Федерико 
Пеллегрино.

Поскольку вчера Александр 
уступил на финише около полу-
тора секунд, это поражение было 
не таким обидным, как в суббот-
нем скиатлоне, когда россиянин 
проиграл норвежцу Шуру Рете 
0,1 секунды.

После гонки наш спортсмен 
обвинил Рете и бронзового призе-
ра Мартина Сундбю в неспортив-
ном поведении: «Они всю гонку 
отсиживались у меня за спиной, 

никто не хотел в отрыве работать 
первым номером. Норвежцы 
оставались позади меня и всем 
своим видом показывали, что ка-
тегорически не хотят идти вперед. 
Я лидировал почти пять кругов, 
«наелся» на лыжне, а под занавес 
дистанции соперники включили 
скорость. Мне кажется, так посту-
пать нехорошо, я разочарован 
своими конкурентами».

Эти высказывания Большуно-
ва вызвали большую дискуссию у 
наших болельщиков, но специа-
листы все же пришли к выводу, 
россиянин потерпел тактическое 
поражение и кроме него в данной 
ситуации никто не виноват. В 
гонке, где на кону стоит «золото» 
чемпионата мира, не до санти-
ментов и благородства. Нужны 
не только сила, мощь и скорость, 
но еще и некие хитрости, уловки. 
Главное, что все в рамках правил.

Вчера Александр уже изменил 
тональность.

— Лучше было бы идти на 
спуск вторым, но ведь никто ни-
когда не хочет работать, — сказал 
спортсмен в прямом эфире 
«Матч ТВ». — Пока никак не уда-
ется обыграть Клебо. Можно ли 

его перехитрить тактически? На-
верное, только если совсем «ука-
тать».

В женском командном сприн-
те Наталья Непряева и Юлия Бе-
лорукова чуть-чуть не дотянули 
до пьедестала — обидное четвер-
тое место. Победили здесь швед-
ки Стина Нильссон и Майя Даль-
квист.

Впрочем, Непряева здорово 
пробежала субботний скиатлон. 
У девушек в этом виде програм-
мы длина дистанции в два раза 
короче, чем у мужчин — 7,5 + 7,5 
км. С очень солидным, почти ми-
нутным огромным запасом про-
чности первой финишировала 
норвежка Тереза Йохауг, а вот у 
Непряевой даже был шанс на «се-
ребро». Однако еще одну норвеж-
ку Ингвильд Эстберг опередить 
все же не удалось.

Мастера лыжных гонок про-
должат свои соревнования во 
вторник и среду дистанционны-
ми гонками классическим сти-
лем на 10 км (женщины) и на 15 
км (мужчины). 

Александр Большунов (слева) проде-
лал на дистанции огромный объем 
работы, но норвежцы были хитрее.

Противостояние московского «Динамо» и «Йокерита» (на фото) обещает стать самым непредсказуемым на Западе.

А К Ц Е Н Т

Большунов обвинил норвежских соперни-
ков в неспортивном поведении на дистан-
ции скиатлона: «Отсиделись у меня 
за спиной, а потом включили скорость» 

НОВОСТИ 

«Ростов» 
вышел 
в полуфинал
Кубка России 

ЗАБОДАЛИ 
«БЫКОВ» 
Кирилл Ветров

Вчера ответным матчем чет-
вертьфинала Кубка возобновил-
ся российский футбольный се-
зон. «Ростов» на своем поле об-
ыграл «Краснодар» со счетом 
1:0 и стал первым полуфинали-
стом турнира. Решающий гол в 
концовке забил новичок донско-
го клуба Ивелин Попов.

Краснодарцы, выйдя в весен-
нюю стадию Лиги Европы, пыта-
лись перенести эту игру на поне-
дельник, чтобы подольше восста-
новиться после выезда к леверку-
зенскому «Байеру». Однако «Ро-
стов» идти навстречу «быкам» 
отказался, упирая на то, что хо-
тел бы сыграть в выходной день, 
ради болельщиков.

«Ростов-Арена» действитель-
но заполнилась до отказа, и зри-
тели наверняка получили удо-
вольствие. Ростовчан, сыгравших 
в первом матче на выезде 2:2, 
устраивала нулевая ничья. Но они 
активно шли вперед, а когда со-
перник в концовке был вынужден 
раскрываться, поймали его на 
контратаке. Точку в матче поста-
вил вышедший на замену новичок 
«Ростова» Ивелин Попов — 1:0. 

Павличенко
завоевал 
«Хрустальный 
глобус»

САНИ ДОВЕЗЛИ

Владимир Ильин

Благодаря победному дублю на 
заключительном этапе Кубка 
мира по санному спорту в Сочи 
россиянин Семен Павличенко 
впервые в своей карьере завое-
вал «Большой хрустальный гло-
бус» за лучший результат в об-
щем зачете. 

На олимпийской трассе «Сан-
ки» Павличенко победил по сум-
ме двух заездов в классической 
дисциплине, а также был бы-
стрейшим в спринте, где всего 
одна попытка на укороченной 
трассе. 

В итоговом общем зачете у 
Павличенко 788 баллов, на вто-
рой позиции его товарищ по на-
циональной сборной Роман Ре-
пилов (718), третье место занял 
прошлогодний обладатель «Хру-
стального глобуса» и трехкрат-
ный олимпийский чемпион Фе-
ликс Лох. 

Сочинский этап для хозяев 
трассы получился полностью 
триумфальным. Дочь экс-лидера 
сборной и трижды призера 
Олимпиад Альберта Демченко 
Виктория добилась успеха в 
спринте, в парных санях на выс-
шую ступень пьедестала подня-
лись Александр Денисьев и Вла-
дислав Антонов, плюс россияне 
стали лучшими в эстафете.  

Карен Хачанов
узнал первого
соперника
по турниру
в Эмиратах

ПОД ГОРЯЧУЮ
РАКЕТКУ
Артур Нанян

Первая ракетка России Карен 
Хачанов встретится в стартовой 
встрече турнира Мужской тен-
нисной ассоциации (ATP) в Ду-
бае с грузином Николозом Баси-
лашвили.

Соперник еще одного нашего 
игрока Даниила Медведева, за-
нимающего 16-е место в рейтин-
ге, определится по итогам квали-
фикации.

Хачанов намерен завоевать 
трофей в Эмиратах. По его же сло-
вам, он хочет как можно быстрее 
набрать форму после неудачного 
старта в 2019 году. Напомним: на 
Открытом чемпионате Австра-
лии в Мельбурне он неожиданно 
уступил испанцу Роберто Баути-
сте-Агуту в третьем круге, а затем 
проиграл швейцарцу Станисласу 
Вавринке на старте соревнований 
в Катаре. 

— Я был очень зол после этих 
двух поражений. Но сейчас мне 
надо сосредоточиться на своем 
теннисе и снова поймать ритм. 
Сделать это можно только благо-
даря победам, — отметил Хача-
нов. 

Евгения Медведева победила, но до конца не убедила.

Медведева честно 
призналась, 
что Туктамышева 
заслужила 
выступить на ЧМ 
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